
Трафик 
разложат 
по папкам
Власти хотят 
детализировать 
собранные  
данные абонентов

Производителям оборудования 
для оперативно-разыскных ме-
роприятий (СОРМ), которое уста-
новлено на сетях связи по тре-
бованию ФСБ, придется его 
доработать. Минцифры предло-
жило новые правила, по которым 
системы СОРМ должны отдель-
но выделять и сохранять трафик 
звонков через интернет, геопози-
ции пользователя, историю брау-
зера. Эти данные уже собирались, 
но не выделялись при хранении 
и фактически были бесполезны, 
говорят эксперты. Чтобы соблю-
сти все требования, операторам 
придется обновить оборудование, 
считают участники рынка.

„Ъ“ ознакомился с проектом при-
каза Минцифры, вносящего изме-
нения в требования к системе тех-
нических средств для обеспечения 
функций оперативно-разыскных 
мероприятий (СОРМ). Документ 
был размещен на портале regula-
tion.gov.ru для общественного обсу-
ждения 7 июня.

Устанавливать СОРМ на свои сети 
с 1 июля 2018 года должны все опе-
раторы по «закону Яровой». Опера-
торы обязаны хранить телефонные 
разговоры, текстовые сообщения, 
изображения, видеозаписи и дру-
гие электронные сообщения поль-
зователей. Хранить переговоры 
и сообщения нужно шесть месяцев, 
а интернет-трафик — 30 дней. ФСБ 
получает доступ к системам СОРМ 
по решению суда.

В Минцифры „Ъ“ пояснили, что 
проект приказа корректирует тре-
бования к параметрам кодирования 
информации между пультом управ-
ления СОРМ (находится у ФСБ) и тех-
нических средств СОРМ-3 (ТС ОРМ, 
находятся у операторов, СОРМ-3 
позволяет собирать информацию 
со всех видов связи и хранить ее), 
а также к параметрам сбора инфор-
мации, к формату ее хранения, вза-
имной аутентификации ТС ОРМ 
и пульта управления, к резервиро-
ванию пропускной способности ка-
налов между ними. Эти изменения 
в основном касаются производите-
лей оборудования и органов по его 
сертификации, уточнили в мини-
стерстве: «Дополнительных затрат 
от операторов и производителей 
не потребуется». Ранее Минциф-
ры предложило ввести оборотные 
штрафы для операторов связи за от-
сутствие СОРМ (см. „Ъ“ от 8 июня).

Из приказа, в частности, следует, 
что информация о соединениях або-
нентов, использующих услуги Vo-
WiFi (WiFi Calling и аналогичные), 
должна храниться в ИС ОРМ в фор-
мате статистических записей о теле-
фонных соединениях.
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Ты не в Чикаго, моя дорогая
ЦБ и Минфину предоставлено право самим разбираться с валютной выручкой

Режим обязательной продажи  валютной 
выручки, введенный в России в  конце 
февраля 2022 года, видимо, будет в бли-
жайшее время ликвидирован или по край-
ней мере трансформирован. Указом 
президента правом определять долю 
обязательной продажи — сейчас 50% — 
наделено правительство, право устанав-
ливать сроки репатриации валюты предо-
ставлено Банку России. Кто и зачем будет 
в России покупать избыточную валютную 
выручку, указом не определяется.

Введенный указом президента 28 февра-
ля 2022 года режим обязательной продажи 
валютной выручки демонтируется. Вчера 
опубликован указ президента с поправка-
ми в указы №79 от 28 февраля и №126 от 18 
марта 2022 года — он передает полномочия 
определять параметры системы, считаю-
щейся частью контроля за движением капи-
тала, правительственной комиссии по ино-
странным инвестициям (оперативные 
решения по таким вопросам в ней готовятся 
подкомиссией во главе с министром финан-
сов Антоном Силуановым) и Банку России.

Исходно введенные нормативы прода-
жи валютной выручки были сверхжестки-
ми: 80% от суммы контракта, перечислен-
ной в Россию (на тот момент исключительно 
в уполномоченных банках—резидентах РФ), 
нужно было продать в течение трех дней. За-
тем возникли исключения — их могли пре-
доставлять правительственная комиссия 
по иноинвестициям (по доле продажи, впро-
чем, информации о том, что кто-то восполь-
зовался льготой, не было) и ЦБ — по срокам 
продажи (регулятор последовательно увели-
чил их с трех дней до ста двадцати). 24 мая 
норматив обязательной продажи был сни-
жен до 50%, что было уже существенно ниже 
«естественной нормы» — до начала воен-
ной операции РФ на Украине она составля-
ла около тех же 80% без всякого принужде-
ния. В основном доля валюты, продаваемая 
экспортерами на открытом рынке, опреде-
ляется их потребностями в рублях: со сторо-
ны продавца рынок формировали преиму-
щественно нефтяные компании, которым 
рубли нужны для уплаты налогов и экспорт-
ной пошлины, а со стороны покупателя — 
банковские структуры, обслуживающие 
в том числе интересы импортеров.

Новое решение Кремля передает право 
определения режима продажи валютной 
выручки ЦБ и Минфину: комиссия прави-
тельства наделена президентом правом са-
мостоятельно устанавливать норму, а совет 
директоров Банка России — сроки продажи.

По данным „Ъ“, в Минфине и в ЦБ относи-
лись к жестким нормам 28 февраля доволь-
но скептично и исключительно как к средст-
ву остановить мгновенный отток капитала 
из РФ. Резидентов ограничивали нормы про-
дажи валюты, нерезидентов — прямые за-
преты на движения средств по капиталь-

ному счету. «Шоковая заморозка» рынка 
капитала в России сработала, видимо, даже 
эффективнее, чем предполагали ее иници-
аторы, но последствия — укрепление ру-
бля и «сигнальная» инфляция (см. „Ъ“ от 6 
июня) — оказались для них неожиданными.

До 24 февраля курс в России определя-
ло не только состояние платежного балан-
са, но и режим репатриации прибылей 
иностранных компаний из РФ и экспорт 
капитала за ее пределы. После 24 февраля 
он по существу определяется только балан-
сом экспорта и импорта. Равновесие зави-
сит от множества факторов. Но до тех пор, 
пока профицит остается сильным, а отток ка-
питала по иным, кроме импорта, каналам, 
по сути, запрещен или ограничен (не толь-
ко регуляторами РФ, но и санкциями боль-
шей части крупных экономик—торговых 
партнеров РФ), укреплению рубля в «запер-
той» таким образом экономике можно про-
тиводействовать или увеличением рублевой 

эмиссии банками (ЦБ делает это снижением 
ключевой ставки), или стерилизацией дол-
ларовой массы очень крупным игроком (ра-
нее это был Минфин, покупавший валю-
ту в Фонд национального благосостояния), 
но сейчас такого игрока нет. Теоретически 
альтернативами стерилизации могут быть, 
например, крупные госкредиты другим 
юрисдикциям или внешние государствен-
ные или частные инвестиции, но в услови-
ях санкций это вряд ли возможно.

Массовое введение банками в начале 
июня комиссий за хранение валюты клиен-
тами на счетах (варианта отрицательных про-
центов по валютным вкладам) показывает 
остроту проблемы. По крайней мере, пока 
экономика РФ не сможет найти значимые аль-
тернативы закрытому санкциями инвестици-
онному импорту (потребительский импорт, 
в том числе параллельный, видимо, будет вос-
станавливаться достаточно быстро, переклю-
чаясь с ЕС на Юго-Восточную Азию), банкам 
не нужны доллары в таких количествах. Но за-
менить корейской бытовой химией и китай-
ской одеждой немецкое и французское обору-
дование для компаний в платежном балансе 
невозможно: укрепляющийся рубль — ре-

зультат невозможности покупок станков, 
промышленных комплексов и автотехники 
и лишь в гораздо меньшей степени — пред-
метов luxury; спад расходов жителей РФ на вы-
ездной туризм — фактор где-то посредине.

Закрытие ЦБ статистики платежного ба-
ланса делает сложным оценки равновесного 
курса. Опубликованные вчера данные пока-
зывают, что в мае 2022 года профицит и пла-
тежного ($14,5 млрд против $37,6 млрд в апре-
ле), и торгового ($17,8 млрд против $40 млрд) 
балансов существенно снизился. Впрочем, 
это вряд ли стабильные цифры — скорее 
всего, речь идет о том, что в мае падение им-
порта шло медленнее сокращения экспорта, 
а в дальнейшем, по крайней мере до вступле-
ния в силу нефтяного эмбарго ЕС, профицит 
платежного баланса будет выше, чем прогно-
зирует ЦБ. Получившие полномочия бороть-
ся с последствиями происходящего Минфин 
и Банк России вряд ли смогут быстро ре-
шить проблему укрепления рубля: какими 
бы ни были дисконты на покупку российской 
нефти, при цене Brent около $120 за баррель 
бюджет вряд ли будет испытывать проблемы 
с доходами — но в долларах, а не в рублях.

Дмитрий Бутрин

Пятница  10 июня 2022  №102 (7303 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика |  
В ЦСР прогнозируют значительный прирост 
безработицы в ряде регионов к концу года —2

новости |  
КС разъяснил, когда можно увольнять прокуроров 
за нарушения дисциплины и коррупцию —3

спорт | Московский «Спартак»  
покидает итальянский тренер  
Паоло Ваноли —12

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Призывника обвинили  
в дискредитации армии за намерение 
пройти альтернативную службу —4

07  Импорту дали на чай 
Нулевая пошлина  
на готовую продукцию 
сохранится до конца сентября

07  У газовых цен 
взрывной рост 
Авария на американском  
заводе СПГ раскачала  
европейский рынок

07  Корпорациям 
прописали кибераудит 
Минцифры хочет собрать 
данные о защищенности 
значимых компаний

08  Валюту готовят к сдаче 
 Банки вводят дополнительные 
комиссии для граждан

08  На заемщиков 
смотрят с неодобрением 
МФО снижают свои риски

08  Налогами земля полнится 
Для НДД увеличивают число 
участков и лимиты

10  «О», времена 
Спецсчета мешают 
лицензионным платежам 
за рубеж

деловые  
новости

ЦБ и Минфин получили право 
определять направления 
движения валютных потоков 
в России по своему усмотрению  
ФОТО YUYA SHINO / REUTERS
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Катализатор  
мирового спроса
Российскому палладию  
замены пока не нашлось

Европа в марте приобрела рекордный 
объем российского палладия, кото-
рый используется в производстве авто-
катализаторов. Закупки происходили 
на фоне закрытия неба для российских 
самолетов, которыми традиционно пе-
ревозят палладий. Ключевые европей-
ские клиенты ГМК «Норильский никель», 
крупнейшего мирового производи-
теля палладия, скупают все доступ-
ные объемы металла, поскольку Рос-
сию на этом рынке заместить сложно. 
По мнению экспертов, палладий оста-
нется доминирующим металлом в про-
изводстве катализаторов: замена его 
на платину потребует значительных 
инвестиций в НИОКР.

Санкции и вызванные ими логистиче-
ские проблемы вызвали бум на рынке пал-
ладия. По данным Eurostat, в марте стра-
ны ЕС закупили у России 164 тыс. тройских 
унций палладия на €407 млн. Это рекорд-
ная по объемам месячная закупка за по-
следние два десятилетия.

Основной объем пришелся на Гер-
манию —115,7 тыс.  унций металла 
на €297 млн. В этой стране находится один 
из ключевых клиентов основного миро-
вого производителя палладия ГМК «Нор-
никель» — химический концерн BASF SE. 
Остальные объемы закупила Италия. Год на-
зад в марте ЕС закупил 90 тыс. унций метал-
ла. Таким образом, ЕС в марте скупил почти 

четверть добытого «Норникелем» в первом 
квартале палладия. В «Норникеле» отказа-
лись от комментариев.

Европа остается ключевым рынком 
и для сбыта ГМК, и в целом как покупатель 
палладия. По итогам 2021 года доля реги-
она в выручке «Норникеля» ($17,1 млрд) 
составляла 52%. Доля Европы в выручке 
только от палладия составляет 42%. «Норни-
кель» заработал на этом металле $6,6 млрд 
(39% от всей выручки).

Евросоюз не может отказаться от россий-
ского металла из-за доминирующего положе-
ния России на этом рынке. На долю РФ при-
ходится 40% всего предложения металла, 
поэтому введение санкций ударит сильнее 
всего по Европе и США, потребители кото-
рых не смогут заменить российский металл.

Bloomberg 28 февраля сообщал, что в по-
ставках палладия из России наблюдаются 
перебои, вызванные запретами на поле-
ты: металл перевозится в грузовых отсеках 
пассажирских самолетов. Это заставило 
«Норникель» искать альтернативные пути 
поставок. Компания перевела экспорт ме-
талла на хабы на востоке (см. „Ъ“ от 18 мая). 
Аналитики крупнейшего мирового произ-
водителя автокатализаторов Johnson Mat-
they считают, что есть риск недопоставки 
всего производимого ГМК объема на миро-
вой рынок. 
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Иноагентов  
отстраняют от митингов
Депутаты и сенаторы предложили  
новые ограничения сразу в полтора десятка 
федеральных законов

Госдума намерена изменить федераль-
ное законодательство, чтобы запре-
тить иноагентам проводить акции про-
теста, участвовать в образовательной 
деятельности и госзакупках, быть члена-
ми избиркомов, жертвовать деньги по-
литическим партиям и вести упрощен-
ный бухгалтерский учет. Одновременно 
соответствующий пакет поправок, вне-
сенный вчера в парламент, значительно 
расширяет список мест, где вводится за-
прет на проведение массовых мероприя-
тий. Эксперты, опрошенные „Ъ“, полага-
ют, что поправки могут стать поводом для 
вмешательства Конституционного суда.

Новый перечень ограничений для иноа-
гентов группа из девяти депутатов Госдумы 
и трех сенаторов Совета федерации внесла 
в Госдуму в четверг. Авторы предлагают до-
полнить закон «О митингах» (54-ФЗ) терми-
ном «иноагент» и запретить этой категории 
лиц организацию протестных акций. Сей-
час, напомним, организаторами митингов 
не могут выступать люди с непогашенной су-
димостью и недееспособные граждане. Кро-
ме того, действующее законодательство со-
держит и относительно короткий список 
мест, где митинги проводить запрещено,— 
это территории, прилегающие к опасным 
производствам, путепроводы, высоковольт-
ные ЛЭП, железнодорожные магистрали 

и территории у резиденций президента, су-
дов, зданий МЧС, ФСИН, МВД, СКР и проку-
ратуры. Ранее Конституционный суд России 
(КС) неоднократно высказывался о локаль-
ных запретах на проведение митингов 
и обязывал региональные власти не выхо-
дить за рамки федерального закона, само-
стоятельно расширяя список запретных для 
протестов территорий.

В поправках, внесенных в четверг, феде-
ральный перечень территорий, запрещен-
ных для проведения публичных акций, зна-
чительно пополняется. Недоступными для 
митингов и демонстраций (помимо уже дей-
ствующих) становятся речные, морские, же-
лезнодорожные и автомобильные вокзалы 
и станции, аэропорты, морские, речные пор-
ты и пристани; образовательные и медицин-
ские организации, здания соцзащиты, дет-
ские и спортивные площадки; территории 
органов публичной власти, сети тепло- и га-
зоснабжения; культовые помещения, здания 
и сооружения, в том числе «принадлежащие 
религиозным организациям». Кроме того, 
предлагается запретить для проведения ми-
тингов и «иные места» (конкретного их переч-
ня пока нет), если запрет будет «обусловлен» 
историческими, культурными или «иными 
объективными особенностями субъекта РФ».

новости — с3



Тираж  газеты  
«Коммерсантъ»  63 462

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Татьяна Шишкова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Иван Буранов, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Елена Черненко |   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «Коммер сантъ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом Восточная Сибирь»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «Ком мер сантъ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «Ком мер сантъ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

16+

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  8 (800) 600 0556

Kommersant.ru
сетевое издание

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Краснодаре, Красноярске, 
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове,  
Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. 
WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайте. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 600 0556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: Дмитрий Ноак - директор службы. Тел. (495) 797 69 86.

2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Пятница 10 июня 2022 №102   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,1

процента составила доля интернет-продаж в общем объеме розничной торговли в РФ в 2021 году, 
подсчитал Росстат. Два года пандемии COVID-19 способствовали кратному ускорению роста показателя, 
но распределение его остается очень неоднородным. Максимум интернет-торговли предсказуемо при-
ходится на столичные города (9,2% в Москве после 9,3% годом ранее — вероятно, вследствие снятия 
ковидных ограничений в 2021 году; в Санкт-Петербурге, напротив, в 2021 году показатель составил 8,8% 
после 7,3% в 2020 году), минимум — на бедные субъекты РФ и регионы с низкой плотностью населения 
(0,1% в Дагестане и Чечне, 0,5% в Бурятии, 0,9% в Забайкалье и Хакасии).

ДОХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ

Зарплаты смотрят вниз

В связи с последними данными 
Росстата о динамике зарплат 
за первый квартал и март 2022 года 
(см. „Ъ“ от 1 июня) аналитики ак-
тивно обсуждают, в частности, про-
блему номинального роста Фонда 
оплаты труда (ФОТ) на 9% при ро-
сте зарплат на 15%. Это выглядит 
статистической несуразицей и в ре-
альности могло бы происходить 
при массовых увольнениях персо-
нала и скачке безработицы, но Рос-
стат его не фиксирует. Между тем 
Игорь Поляков из ЦМАКП объяс-
няет происходящее тем, что дан-
ные Росстата по ФОТ — это оце-
ночный показатель, такое расхож-
дение наблюдается не первый раз, 
а после уточнения списочной чис-
ленности и учета влияния заморо-
женных компаниями в прошедшем 
марте выплат динамика ФОТ и зар-
плат должны выровняться. По оцен-

ке ЦМАКП, реальный ФОТ в первом 
квартале вырос в годовом выраже-
нии на 1,1% на фоне роста реаль-
ных зарплат на 3,1%.

Аналитики телеграм-канала 
«Твердые цифры» обращают внима-
ние на другое противоречие: в мар-
те 2022 года номинальные зарплаты 
выросли на 21% в годовом выраже-
нии, а медианная зарплата, по дан-
ным СберИндекса,— лишь на 14%, 
хотя прежде данные согласовыва-
лись друг с другом. Это, по мне-
нию экспертов, говорит о сосре-
доточении прибавок в самой обе-
спеченной страте занятых (верхнем 
квантиле распределения зарплат). 
«Наша гипотеза состоит в том, 
что большие жалованья могут быть 
привязаны к динамике рубля против 
твердых валют»,— объясняют они, 
иллюстрируя такое предположение 
динамикой зарплат в секторе добы-
чи полезных ископаемых и рубле-
вых цен Urals (см. график). «В марте 
2022 год был всплеск и того, и дру-
гого, а с начала 2020 года ряды 
росли синхронно»,— фиксируют 
аналитики.

Если их гипотеза верна, то уже 
апрельские цифры должны пока-
зать разворот динамики, сближе-
ние данных Росстата с динами-
кой медианной зарплаты и сниже-
ние заработков в реальном выра-
жении. Впрочем, тормозить тем-
пы этого спада весь второй квар-
тал будут технические причины. 
Так, многие компании, собираю-
щиеся уйти из России, продолжа-
ют выплачивать сотрудникам зар-
платы — но, например, Volkswa-
gen уже предложил своим сотруд-
никам в Нижнем Новгороде добро-
вольно уволиться, получив до шести 
окладов (см. „Ъ“ от 9 июня). Рас-
ширение такого тренда статистиче-
ски будет работать на рост реаль-
ных заработков — но одноразовый 
и недолгий.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ЗАРАБОТНЫХ ПЛАТ 
В СЕКТОРЕ ДОБЫЧИ ПОЛЕЗНЫХ 
ИСКОПАЕМЫХ 
И РУБЛЕВЫХ ЦЕН URALS  
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Военная операция РФ на Украине и последовавшие 
за ней санкции предсказуемо обвалили показатель 
де ловых настроений европейских компаний в России — 
резкий рост пессимизма этой части предпринимателей 
зафиксировало исследование Ассоциации европейского 
бизнеса (АЕБ). Наиболее драматично компании оценива-
ют свои перспективы на горизонте до двух лет: из-за ожи-
дания убытков около 70% опрошенных намерены сокра-
щать инвестиции. В долгосрочной же перспективе ожи-
дания довольно оптимистичны, что свидетельствует 
о готовности компаний работать вдолгую и о надеждах 
на стабилизацию ситуации. Впрочем, реальное положе-
ние вещей будет зависеть от выработки понятных и про-
зрачных механизмов поддержки и возвращения инвесто-
ров в российскую юрисдикцию.

Ассоциация европейского бизнеса в России вчера впер-
вые с начала военной операции представила данные о дело-
вых настроениях входящих в нее предпринимателей, а так-
же их ожидания по части будущих действий российского 
правительства. Представляя результаты исследования «Стра-
тегии и перспективы деятельности европейских компаний 
в России», гендиректор АЕБ Тадзио Шиллинг не скрывал сво-
его пессимизма: «Сейчас европейский бизнес в России стоит 
перед беспрецедентными вызовами. Учитывая их масштаб, 
неудивительно, что ожидания относительно развития эко-
номики России в краткосрочной и среднесрочной перспек-
тиве сильно снизились». По данным опроса (в нем приняли 
участие 107 компаний, или 20% участников АЕБ), реальное 
состояние экономики РФ в первом квартале оказалось хуже, 
чем ожидалось, по мнению 73% респондентов, бизнеса — по 
мнению 47%.

Мрачнее всего европейский бизнес оценивает свои пер-
спективы в ближайшие два года: об их ухудшении сообщили 
76% респондентов против 11% в 2021 году, о росте — 9% против 
64%. В среднесрочной перспективе (три-пять лет) негативного 
сценария развития ситуации ожидают 29% компаний (4%), по-
зитивного — 38% (73%). Соответственно, упала готовность рас-
ширять инвестиции в РФ — с 45% год назад до 7%. Сократить 
же вложения намерены 70% опрошенных. Главными барье-
рами для работы компании назвали санкции и неопределен-

ность из-за риска ухудшения ситуации в России и угрозы ее 
экономической изоляции — 79% и 72% соответственно. Беспо-
коят предпринимателей и ответные меры России (например, 
в части валютного законодательства — впрочем, эти ограни-

чения активно снимаются правительством в последние неде-
ли; см. стр. 1) и репутационные риски из-за работы в РФ. На 
это указали по 42%. Отмечены также проблемы с логистикой 
(41%) и волатильность рубля (26%).

Антисанкционная поддержка со стороны российского пра-
вительства признана недостаточной. Так, Тадзио Шиллинг от-
метил дисбаланс между количеством пострадавших и полу-
чивших поддержку: тогда как санкциями затронуты 81% ком-
паний, системными и антикризисными мерами воспользова-
лись 13% и 15%. В результате пятая часть опрошенных компа-
ний предупреждает о высоких рисках закрытия бизнеса, еще 
39% и 31% — о средних и низких.

В ассоциации вчера неоднократно возвращались к теме вы-
нужденного ухода европейских компаний с российского рын-
ка. «Никто просто не встает из-за стола и не уходит,— сказал го-
сподин Шиллинг, отвечая на вопрос „Ъ“.— Этого европейским 
компаниям не позволяет социальная ответственность перед 
сотрудниками, стейкхолдерами и партнерами. Все пытаются 
сохранить персонал и активы, продолжать то, что еще позволе-
но. Никто не собирается нарушать санкционное законодатель-
ство, кто-то реорганизует бизнес в России, кто-то ищет надеж-
ных партнеров, чтобы передать им активы». 

О желании остаться на российском рынке свидетельству-
ют и оценки бизнесом долгосрочных перспектив: на горизон-
те до десяти лет лишь 11% компаний ждут ухудшений (в про-
шлом году — 6%), на улучшение рассчитывают 60% (79%). Од-
нако для возвращения европейских компаний прежде все-
го потребуются урегулирование геополитических вопросов 
и создание новой базы для сотрудничества, иначе вся инфра-
структура российско-европейских экономических связей 
может стать похожей на «старые рельсы, которые давно уже 
не используются», отметил господин Шиллинг. Уверенности 
европейскому бизнесу не добавляют и создаваемые сейчас 
механизмы, в том числе введение внешнего управления ино-
странными активами. Речь идет о рисках необоснованных 
решений и о конфликте интересов при передаче активов бу-
дущим владельцам от внешних управляющих, а также о по-
требности в более прозрачных механизмах возврата активов 
прежним владельцам.

Диана Галиева, Галина Дудина

От двух до пяти
Европейские компании в РФ испытывают краткосрочный пессимизм

В Ассоциации европейского бизнеса глубоко  
задумались над перспективами работы в РФ  
(на фото — генеральный директор объединения 
Тадзио Шиллинг)   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Минэкономики готовит поправки ко вто-
рому чтению законопроекта об элек-
тронных архивах. В частности, плани-
руется разрешить визирование цифро-
вой версии документа физлицом не толь-
ко усиленной квалифицированной элек-
тронной подписью (УКЭП), но и с помо-
щью ее неквалифицированной версии. 
Предполагаемые ведомством измене-
ния по-прежнему не касаются возможно-
сти банков самостоятельно изготавли-
вать электронные дубликаты докумен-
тов либо обращаться для этого к услу-
гам специализированных организаций. 
По словам собеседников „Ъ“, против вы-
ступают ФСБ и Центральный банк.

Как стало известно „Ъ“, Минэкономики го-
товит поправки ко второму чтению законо-
проекта об электронных архивах. В первом 
чтении документ был принят Госдумой 6 апре-
ля этого года. Как сообщил накануне на Всерос-
сийском форуме ЭДО-22 замдиректора депар-

тамента развития цифровой экономики мини-
стерства Сослан Габуев, эта работа должна за-
вершиться уже к середине июня. 

Напомним, что законопроект предусма-
тривает внесение изменений в закон «Об ин-
формации, информационных технологиях 
и о защите информации» в части использова-
ния и хранения электронных документов. Его 
необходимость вызвана переходом госорга-
нов и бизнеса на «цифру», ростом объема доку-
ментов в компаниях, а также необходимостью 
оптимизировать бизнес-процессы и сократить 
издержки, связанные с хранением и обработ-
кой бумажных документов. 

В редакции первого чтения законопро-
ект не вполне устраивал банки, так как не ре-
шал их проблемы с бумажным документоо-
боротом. Так, проводить конвертацию и соз-
давать электронные дубликаты документов 
банки могут только совместно со всеми лица-
ми, подписавшими исходный документ. При 
этом подписывать документы необходимо 

усиленной квалифицированной электрон-
ной подписью (см. „Ъ“ от 7 апреля).

Кредитные организации просили предо-
ставить им возможность самостоятельно изго-
тавливать электронные дубликаты либо обра-
щаться за их изготовлением к услугам специ-
ализированных организаций. Кроме того, по 
мнению управляющего директора центра GR 
Сбербанка Сергея Беспалова, из нынешней ре-
дакции необходимо исключить ряд требова-
ний (в том числе — обязательного хранения 
бумажной копии при наличии электронной) 
и расширить возможности бизнеса по работе 
с электронными документами. По словам Сер-
гея Беспалова, содержание архива обходится 
Сбербанку в 2,7 млрд руб. в год.

Говоря о готовящихся поправках, Сослан 
Габуев рассказал об изменении по части элек-
тронной подписи дубликата. «Консолидиро-
ванная позиция наша и Минцифры — предо-
ставить возможность подписывать не только 
УКЭП, но и неквалифицированной электрон-

ной подписью»,— отметил он. Для этого будет 
использоваться Единая система идентифика-
ции и аутентификации (ЕСИА). Также измене-
ния будут касаться регулирования деятельно-
сти операторов электронной документации 
и формата документов. О предложениях бан-
ковского сообщества представитель ведомства 
говорить не стал. 

По словам двух собеседников „Ъ“, против 
того, чтобы банки самостоятельно изготавли-
вали электронные дубликаты документов, вы-
ступает ФСБ (сейчас силовые ведомства име-
ют монопольный доступ к данным кредитных 
организаций). По части же передачи докумен-
тов лицензированным операторам возраже-
ния есть у Центрального банка. Таким обра-
зом, кредитным организациям могут быть не-
доступны два метода перевода бумажных до-
кументов в электронный вид. При таких раз-
ногласиях законопроект вряд ли будет принят 
в завершающуюся весеннюю сессию Госдумы. 

Венера Петрова

Банки оставляют с бумагой 
Поправки к законопроекту об электронных архивах послаблений им не обещают 

К концу этого года часть российских реги-
онов может столкнуться со значительным 
приростом безработицы, считают ана-
литики Центра стратегических разрабо-
ток (ЦСР). В первую очередь угроза есть 
для субъектов РФ с ярко выраженной про-
мышленной структурой экономики. В то 
же время, по мнению экспертов, работо-
датели чаще будут использовать другие 
инструменты оптимизации фонда опла-
ты труда (ФОТ) — перевод сотрудников 
в простой или сокращение переменной 
части зарплат. 

К концу 2022 года уровень безработицы 
может заметно подскочить в большинстве 
регионов, следует из прогноза ЦСР для рос-
сийского рынка труда — в 53 регионах по-
казатель увеличится в полтора раза, в 16 ре-
гионах — вдвое относительно уровня янва-
ря—марта 2022 года. Наибольшие показате-
ли безработицы ожидаются в Курганской об-
ласти (12,5%), Коми (12,3%), Карелии (11,8%), 
Ульяновской и Костромской областях (10,5%). 
«В основе расчетов лежит детальная отрасле-
вая статистика в разрезе регионов, которая 

позволяет моделировать падение занятости 
в отдельно взятой отрасли в зависимости от 
ожидаемого сокращения производства с уче-
том финансовой прочности (долговая нагруз-
ка и маржинальность), трудоемкости и дру-
гих факторов. Уровень сокращения производ-
ства определен по результатам углубленного 
анализа публично доступных источников ин-
формации»,— пояснил „Ъ“ главный аналитик 
отдела спецпроектов и программ центра эко-
номического анализа и прогнозирования 
ЦСР Дмитрий Сухоруков. 

Роста безработицы в ЦСР ждут в регионах 
с ярко выраженной промышленной структу-
рой экономики — ввиду ограничений экспор-
та и импорта критически значимой промежу-
точной продукции. Перестройка работы круп-
ных предприятий в этих отраслях будет дол-
гой и, вероятнее всего, будет сопровождать-
ся оттоком квалифицированных кадров. Так-
же ожидается существенная потеря рабочих 
мест в ряде обслуживающих потребности про-
изводств отраслей (транспорт и логистика, оп-
товая торговля, посреднические услуги и т. п.). 
Однако в них структура занятости достаточно 

равномерна, и потеря рабочих мест станет об-
щенациональным, а не региональным факто-
ром роста безработицы. 

Рынки же труда крупнейших городских 
агломераций страны, за отдельными исклю-
чениями, испытают относительно умеренное 
влияние кризиса. К концу года безработица 
в Москве, Московской области и Санкт-Петер-
бурге, вероятнее всего, не превысит уровня 
5–6% — благодаря «сервисной» структуре эко-
номики, мало затронутой санкциями. Устой-
чивыми к росту безработицы окажутся и дру-
гие регионы с хорошо диверсифицирован-
ной экономикой и значительной долей ус-
луг в ее структуре (деловые, медицинские, 
IT-услуги, наука и образование). 

Как пояснили „Ъ“ во ВНИИ труда Мин-
труда, «прогнозные предположения отно-
сительно изменения уровня безработицы 
в региональном разрезе» пока могут делать-
ся «с определенными допущениями с учетом 
сохраняющейся неопределенности». «Если 
в марте в информационном пространстве до-
минировали сообщения об уходе междуна-
родных компаний, то сейчас встречаем ин-

формацию о передаче бизнеса новым инве-
сторам с сохранением персонала. При этом 
многие компании до сих пор сохраняют вы-
жидательную позицию в стремлении воз-
обновить свою деятельность»,— сообщили 
в пресс-службе института.

В то же время, по мнению главного науч-
ного сотрудника Института социального ана-
лиза и прогнозирования РАНХиГС Натальи Зу-
баревич, в этот кризис показатель безработи-
цы может меняться незначительно, но это не 
говорит о благоприятной ситуации на рынке 
труда. «Работодатели будут до последнего из-
бегать увольнений сотрудников, переводя их 
на неполный рабочий день, в простой или не-
оплачиваемый отпуск»,— считает она. Схо-
жим образом ситуацию оценивает и замди-
ректора Центра трудовых исследований Выс-
шей школы экономики Ростислав Капелюш-
ников — по его мнению, предприятия будут 
оптимизировать расходы на ФОТ, сокращая 
переменную часть зарплат работников, что 
при низкой безработице к концу года приве-
дет к падению реальных зарплат. 

Анастасия Мануйлова

Безработица регионального значения
В РФ может усилиться дифференциация региональных рынков труда
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Соавтор поправок депутат Мария Бутина 
(«Единая Россия») указывает, что запрет на ор-
ганизацию митингов иноагентами нужен для 
пресечения организации протеста «за ино-
странный счет», а расширенный список мест, 
где митинги запрещены, коснется «именно 
иноагентов». Отметим, действие любого феде-
рального закона распространяется на всех гра-
ждан РФ. Что же касается «иных мест», запре-
щенных для массовых мероприятий, депутат 
надеется на доработку этого пункта ко второму 
чтению проекта в Госдуме.

Сегодня митинги оппозиции продолжают 
запрещать под предлогом коронавирусных ог-
раничений, и к моменту, когда такие ограниче-
ния будут сняты, потребуется «принципиаль-
ный» запрет на массовые акции, полагает за-
меститель председателя партии «Яблоко» Иван 
Большаков. «Яблоко», напомним, безуспешно 
пытается согласовать антивоенные митинги 
в разных регионах уже несколько месяцев. «За-
прет лицам, признанным „иностранными аген-
тами“, быть организатором публичного меро-
приятия фактически означает лишение консти-
туционных прав просто по решению какого-то 
чиновника Минюста»,— подчеркивает госпо-
дин Большаков. Запрет на проведение акций 
у административных зданий он расценивает 
как желание власти «увести» протест из центров 
городов. Господин Большаков напоминает о по-
правках в 2012 году, когда чиновники получи-
ли возможность отказывать в согласовании ми-
тингов в центре города и предлагать в качестве 
альтернативного места «гайд-парк» (если такой 
в городе есть). Теперь, по мнению Ивана Боль-
шакова, акцию можно будет запретить, даже не 
предлагая альтернативного варианта.

Аналитик правозащитного проекта 
«ОВД-Инфо» (внесен в реестр иноагентов) Алекс 
Лохмутов в связи с этим не исключает новых 
обращений граждан в КС. «Мы уже наблюдали 
небольшую, но позитивную тенденцию, когда 
после постановлений КС субъекты убирали из 
законов территориальные ограничения, а не-
сколько регионов целиком отменили статью 
с запрещенными местами (для митингов.— 
„Ъ“),— напоминает он.— Законодатель не мо-
жет „отменить“ постановления КС, приняв оче-
редной подобный закон,— это прямо запреща-
ет закон о КС»

Новые запреты, отметим, ждут иноагентов 
не только в части организации митингов, но 
и в рамках госзакупок, ведения упрощенного 
бухгалтерского учета, вхождения в избирко-
мы с правом решающего голоса, работы чинов-
никами, денежных переводов политическим 
партиям, участия в образовательной деятель-
ности и производства информации для детей. 
Введение таких рестрикций потребует измене-
ния минимум 14 федеральных законов («О гос-
службе», «О страховании вкладов», «О государ-
ственной гражданской службе», «О муници-
пальной службе», «Об иностранных инвестици-
ях», «О закупках товаров юрлицами», «О бухгал-
терском учете», «Об образовании», «О госзакуп-
ках», «О государственном соцзаказе», «О госу-
дарственном контроле», «О политических пар-
тиях», «О гарантиях избирательных прав» и за-
кона «О защите детей от информации, причи-
няющей вред их здоровью и развитию»).

Мария Бутина объясняет эти «технические» 
поправки подготовкой к принятию большого 
закона об иноагентах. Он, напомним, предлага-
ет объединить четыре реестра в общий список, 
открыть реестр «аффилированных с иноаген-
тами лиц», ввести понятие «иностранное влия-

ние» и изменить правила маркировки иноаген-
тов. Соавторами документа в апреле выступи-
ли 15 депутатов из всех фракций палаты и трое 
сенаторов. Они заявили о необходимости «за-
крыть дополнительные лазейки для иноаген-
тов». Проект был принят Госдумой в первом 
чтении 8 июня.

«Мы вводим отдельную терминологию и от-
дельный законопроект по противодействию 
иностранного вмешательства, то есть по ино-
агентам. Эти поправки (из нового пакета, вне-
сенного в четверг.— „Ъ“) носят чисто техни-
ческий характер, они должны найти сквозное 
отражение и в других законах,— поясняет го-
спожа Бутина, отмечая, что будут и последую-
щие пакеты технических поправок.— Это ско-
рее приведение законодательства под единый 
стандарт, нежели какие-то революционные 
нормы».

Депутат Госдумы Василий Пискарев («Еди-
ная Россия», соавтор большого закона об иноа-
гентах и технического пакета поправок к нему) 
в четверг вечером подтвердил слова госпожи 
Бутиной и рассказал о новом «пакете иници-
атив», посвященных иноагентам. Поправки, 
по его словам, будут предложены к статье УК 
«о злостном уклонении» от обязанностей ино-
агента (ст. 330.1. УК РФ) и к статье «Налогопла-
тельщики» Налогового кодекса (ст. 346.12 НК 
РФ). В ближайшее время проект внесут в Госду-
му, заверил Василий Пискарев.

Мария Старикова,  
Ульяна Миронова,  
Кира Хейфец

Иноагентов отстраняют 
от митингов

В Госдуме пока так и не смогли раз-
работать универсальные для всех ко-
митетов ключевые показатели эф-
фективности (KPI). Ответственные 
за их разработку депутаты рассказа-
ли журналистам, что пока понятны 
только общие подходы к подобной 
оценке. Ввести KPI для комитетов 
в начале сессии предложил спикер 
Думы Вячеслав Володин. Сейчас 
к выработке этих критериев привле-
чены и внешние эксперты. Предпо-
лагается, что с их помощью обсужда-
емые показатели эффективности по-
явятся уже осенью. Правда, никаких 
санкций для руководства комитетов 
за плохие показатели KPI вводить 
не будут.

Первый вице-спикер Госдумы Иван 
Мельников, глава комиссии по регла-
менту Виктор Пинский и глава комитета 
по контролю Олег Морозов рассказали 
журналистам о своих предварительных 
предложениях по введению системы 
KPI для думских комитетов (всего их 32). 
О необходимости их разработки спикер 
Вячеслав Володин заявил еще на откры-
тии весенней сессии. По его мнению, по-
казатели эффективности должны моти-
вировать комитеты не просто админист-
рировать повестку, а формировать ее (то 
есть предлагать больше собственных за-
конодательных инициатив, а не только 
рассматривать преимущественно пра-
вительственные проекты).

Сами комитеты направили господи-
ну Мельникову предложения по оценке 
собственной работы еще в начале февра-
ля. Однако к концу сессии в Думе так и не 
представили список конкретных пока-
зателей эффективности. По мнению де-
путатов, «критерии не могут быть уни-
версальными для каждого комитета». 
Например, некорректно сравнивать по 
показателям эффективности комитет по 
бюджету и налогам с комитетом по мо-
лодежной политике. Кроме того, есть ко-
митеты «с особенностями», как, напри-
мер, комитет по международным делам, 
который преимущественно занимает-
ся не законопроектной деятельностью, 
а ратификацией международных дого-
воров, участием в консультациях при 
назначении и отзыве дипломатических 
представителей.

Тем не менее ответственные депута-
ты определились, что в целом работа ко-

митетов будет оцениваться по трем бло-
кам показателей: выполнение регла-
ментных процедур, «достижение обще-
ственно значимых результатов работы» 
(например, доведение комитетом ка-
кой-либо проблемы до законодательно-
го решения), анализ того, как работают 
принятые законы. Как рассказал „Ъ“ со-
беседник, знакомый с ходом обсужде-
ния KPI, будут такие критерии, как чи-
сло законопроектов, внесенных чле-
нами комитета в «рамках задач, постав-
ленных президентом», число проектов, 
включенных в программу работы Думы, 
доля организованных комитетом пар-
ламентских слушаний, доля не рассмо-
тренных комитетом законопроектов 
в отчетный период. При этом, как пи-
сал ранее „Ъ“, большинство думских ко-
митетов не выполняют программу зако-
нопроектной работы, которую сами же 
и формируют в начале сессии.

Предполагается, что работу комите-
тов начнут оценивать уже этой осенью, 
а итоги оценки будут подводиться в кон-
це каждой сессии. При этом, как сооб-
щил господин Морозов, Думой было за-
казано исследование, чтобы систему KPI 
помогли разработать сторонние экспер-
ты. Никаких рейтингов и санкций за 
плохие результаты не будет, говорят де-
путаты: они полагают, что если комитет 
«будет проваливаться, то (сам.— „Ъ“) сде-
лает выводы». Выполнение KPI не будет 
отражено в думском регламенте, уточ-
нил господин Пинский. Также пока не-
известно, где будут озвучиваться или пу-
бликоваться результаты оценки.

Критерии оценки работы комитетов 
нужны для того, чтобы найти внутрен-
ние резервы повышения их эффектив-
ности, считает политолог Павел Склян-
чук. По его словам, несмотря на то, что за 
неудовлетворительную работу не пред-
усмотрены никакие санкции, на членов 
комитетов есть неформальные рычаги 
воздействия через совет Думы и лидеров 
фракций. При этом эксперт сомневается, 
что даже плохие показатели эффектив-
ности повлияют на политическую устой-
чивость руководителей комитетов. «Вво-
дя KPI, Вячеслав Володин продолжает 
развивать тему субъектности парламен-
та, побуждая комитеты к самостоятель-
ной законотворческой повестке»,— по-
лагает господин Склянчук.

Мария Макутина

KPI близко
Депутаты начнут оценивать работу 
комитетов с осени

Депутаты Госдумы на вчерашнем пленар-
ном заседании не успели рассмотреть за-
конопроект об угрозах госбезопасности, 
предполагающий уголовное наказание 
до 20 лет за участие россиян в вооружен-
ных конфликтах в целях, противоречащих 
интересам России. При этом ранее пред-
полагалось, что документ рассмотрят 
в при оритетном порядке. По словам одно-
го из критиков документа, коммуниста 
Юрия Синельщикова, палата могла специ-
ально «не успеть» рассмотреть документ, 
чтобы вернуть его на доработку. Источни-
ки „Ъ“ в парламенте объясняют произо-
шедшее нехваткой времени. По мнению 
экспертов, законопроект написан в логи-
ке того, что любой политический контент 
нежелателен, и может быть принят чуть 
позже. 

Госдума на заседании в четверг не успела 
рассмотреть в первом чтении законопроект 
об уголовном наказании за действия против 
интересов России. Документ предполагалось 
принять в приоритетном порядке, несмотря 
на критику, прозвучавшую в его адрес на засе-
дании профильного комитета по госстроитель-
ству и законодательству 6 июня. При этом на 
вчерашнем заседании Думы в повестке дня во-
прос не только не был помечен «звездочкой», 
что предполагает приоритетное рассмотрение, 
но и вовсе сдвигался в пользу тех инициатив, 
которые были запланированы к рассмотрению 
после него. 

Напомним, документ внесла в Госдуму 25 
мая группа депутатов от «Единой России» во 
главе с председателем думского комитета по 
безопасности Василием Пискаревым. Про-
ект предусматривает лишение свободы на 
срок до 20 лет за участие гражданина РФ в во-
оруженном конфликте «в целях, противоре-
чащих интересам РФ», такой же срок устанав-

ливается за передачу «противнику» сведений, 
которые «могут быть использованы против 
вооруженных сил РФ», приравнивает к госиз-
мене «переход на сторону противника». Кро-
ме того, до четырех лет тюрьмы (и до шести 
лет в случае использования СМИ и интерне-
та) будет грозить по новой ст. 280.4 за «публич-
ные призывы к осуществлению деятельнос-
ти, направленной против безопасности РФ, 
либо к воспрепятствованию исполнению ор-
ганами власти своих полномочий по обеспе-
чению безопасности РФ». Также из ст. 284.1 
(осуществление деятельности нежелательной 
организации) исчезли слова «на территории 
РФ», что позволит наказывать россиян, напри-
мер, за участие в зарубежных мероприятиях 
таких организаций. 

Как ранее писал „Ъ“, в минувший понедель-
ник на заседании комитета по госстроитель-
ству и законодательству его члены указывали 
на расплывчатость новых понятий, содержа-
щихся в документе, и говорили о необходимо-
сти его доработки ко второму чтению. Авторы 
инициативы на этом обсуждении не присутст-
вовали. Правительство в своем отзыве также 
указало на наличие «оценочных и формально 
не определенных терминов», в числе которых 
«противник» и «деятельность, направленная 
против безопасности РФ». 

Первый зампред комитета по госстроитель-
ству и законодательству Юрий Синельщиков 
(КПРФ) допустил в разговоре с „Ъ“, что палата 
не случайно не стала рассматривать законопро-
ект и его могут вернуть авторам на доработку. 
Однако по словам сразу двух источников „Ъ“ 
в палате, на рассмотрение документа просто 
не хватило времени. Этой же версии придер-
живается и соавтор законопроекта Анатолий 
Выборный (ЕР). Он заявил „Ъ“, что документ 
обязательно рассмотрят до конца весенней сес-
сии. Депутат отметил: замечания к проекту но-

сят «разновекторный характер», но часть из них 
будет учтена ко второму чтению. 

Еще один источник „Ъ“ в Госдуме поясняет, 
что в Думе нет такой технологии — включить 
законопроект в повестку и потом надеяться, 
что «не дойдет» очередь, так как он все равно 
автоматически перенесется на следующее за-
седание. Вернуть законопроект авторам может 
только комитет, дав им соответствующую реко-
мендацию.

Также уже два раза депутаты не успели рас-
смотреть поправки к Уголовному кодексу (УК), 
предполагающие наказание до десяти лет ли-
шения свободы за исполнение руководителя-
ми коммерческих и иных организаций анти-
российских санкций. Законопроект вызвал се-
рьезные возражения у деловых сообществ, но, 
по данным источника, знакомого с ситуацией, 
в Думе настроены на принятие документа с уче-
том поправок, которые будут рассматривать ко 
второму чтению.

Глава фонда «Петербургская политика» Ми-
хаил Виноградов отмечает, что законопроект 
о наказании за вред интересам России находит-
ся в логике создания представления о том, что 
любой политический контент — нежелателен 
и потенциально криминален. «В то же время 
есть парадокс: поскольку интересы РФ не сфор-
мулированы, в логике политической целесоо-
бразности понятно, что противоречит интере-
сам России, но неясно, в чем собственно состоят 
эти интересы, а значит, и как их прописать в за-
конопроекте»,— считает господин Виноградов.

По мнению политолога Константина Кала-
чева, вышеописанный законопроект об угро-
зах госбезопасности пока попал в категорию 
«консервов»: «Что сегодня чересчур, то завтра 
может быть принято. Пока это больше инстру-
мент пиара авторов, а оттяжка говорит, что, мо-
жет, время для него еще не настало».

Отдел политики „Ъ“ 

Дума не дошла до защиты госбезопасности
Депутаты не успели рассмотреть законопроект о наказании  
за действия против интересов России 

Конституционный суд (КС) сказал, 
что увольнять прокуроров за наруше-
ние присяги следует с учетом сроков 
давности по дисциплинарным нару-
шениям, по крайней мере если речь 
идет о дисциплинарном проступке. 
Но в случае коррупционного право-
нарушения можно применять специ-
альное, в том числе антикоррупцион-
ное, законодательство, а оно пред-
усматривает уже совсем другие сро-
ки привлечения к ответственности. 
Но доказать коррупционное право-
нарушение труднее, и именно поэто-
му для увольнения представителей 
прокуратуры порой используют эти-
ческие нормы, поясняют эксперты.

Поводом для проверки закона о про-
куратуре стала жалоба бывшего началь-
ника отдела по надзору за производ-
ством дознания и оперативно-разыск-
ной деятельностью Томской област-
ной прокуратуры Николая Берднико-
ва. В 2020 году тот был уволен за нару-
шение присяги прокурора и соверше-
ние проступка, порочащего честь про-
курорского работника. В 2017 году го-
сподин Бердников активно вмешался 
в бизнес-конфликт с участием знакомо-
го бизнесмена. Вместо того чтобы при-
нять меры к надлежащему оформлению 
сообщения о преступлении, он сам на-
чал опрашивать участников происше-
ствия и требовать от них возврата по-
лученных денежных средств, угрожая 
возможностью возбуждения уголовно-
го дела в случае невыполнения его тре-
бований. О личной заинтересованно-
сти прокурора в разрешении конфлик-
та, по мнению отказавшегося восстано-
вить его на работе Советского районно-
го суда города Томска, свидетельствова-
ло регулярное использование им в лич-
ных целях автомобиля Mercedes Ge-
landewagen, оформленного на органи-
зацию, связанную с семьей знакомого 
с прокурором бизнесмена. В итоге суд 
пришел к выводу, что увольнение было 
законным и обоснованным, поскольку 
предпринятые господином Берднико-
вым попытки прямого вмешательства 
в оперативно-разыскную деятельность 
выходят за рамки прокурорских полно-
мочий, свидетельствуют о личной заин-
тересованности и нарушают требования 
присяги прокурора и кодекса этики про-
курорского работника.

Однако бывший прокурор оказался 
не согласен с увольнением за проступ-
ки трехлетней давности. Ведь по зако-
ну дисциплинарное взыскание не мо-

жет быть наложено позднее шести меся-
цев со дня совершения проступка. А вот 
действие прокурорской присяги, с точ-
ки зрения рассматривавших это дело су-
дов, оказалось бессрочным. Это наруша-
ет конституционный принцип право-
вой определенности, доказывал госпо-
дин Бердников.

Конституционный суд согласился 
лишь отчасти. По мнению КС, квали-
фикация проступка в качестве наруше-
ния присяги не исключает необходи-
мость учитывать характер и обществен-
ную опасность содеянного, в противном 
случае ставились бы под сомнение об-
щие принципы юридической ответст-
венности. Это означает, что увольнять 
прокуроров за нарушение присяги сле-
дует с учетом сроков давности привлече-
ния к дисциплинарной ответственности 
(не более полугода). В то же время, отме-
чает КС, в случае коррупционного пра-
вонарушения можно применять специ-
альное, в том числе антикоррупцион-
ное, законодательство, а оно предусма-
тривает уже срок до трех лет с момента 
совершения проступка, если речь идет, 
например, об увольнении в связи с утра-
той доверия. То есть оспоренная статья 
не противоречит Конституции, но дело 
господина Бердникова должно быть пе-
ресмотрено.

Первый заместитель главы комитета 
Госдумы по законодательству и бывший 
прокурор Юрий Синельщиков согласен 
с тем, что ответственность за наруше-
ние присяги не может быть бессрочной. 
Но в случае увольнения прокурора из-за 
слишком активного участия в делах зна-
комого бизнесмена, вероятно, с самого 
начала стоило рассмотреть коррупцион-
ную составляющую дела, сказал он „Ъ“.

Гендиректор «Трансперенси Интер-
нешнл-Россия» (организация призна-
на исполняющей функции иностранно-
го агента) Илья Шуманов отмечает, что 
правила этики имеют довольно размы-
тые границы и часто трактуются слиш-
ком широко. В том числе для заполнения 
пробелов, существующих в антикорруп-
ционном законодательстве, например 
в случаях, когда доказать наличие кор-
рупции бывает проблематично. Новое 
постановление КС отчасти сократит ши-
рокие возможности применения эти-
ческих норм в трудовых спорах и заста-
вит работодателя более внимательно от-
нестись к поиску других доказательств, 
прогнозирует эксперт.

Анастасия Корня,  
Ксения Веретенникова

Присяге дали срок
Конституционной суд разъяснил, 
когда можно увольнять прокуроров 
за нарушение этики

Госдума намерена значительно 
расширить список территорий, 
на которых запрещено проведение 
массовых акций 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Житель Ставрополя Савелий Моро-
зов оштрафован по статье о «публич-
ной дискредитации» вооруженных 
сил за пацифистское выступление 
в военкомате. Молодой человек зая-
вил призывной комиссии, что служба 
в армии противоречит его убеждени-
ям, а любая война является «отвра-
тительным и преступным явлением». 
Один из членов комиссии сообщил 
полиции, что призывник критиковал 
в том числе и «специальную военную 
операцию» российских войск на Укра-
ине; на суде остальные подтвердили 
его слова. Господина Морозова при-
знали виновным в «дискредитации», 
он намерен обжаловать решение.

Адвокат «Сетевых свобод» Виталий 
Зубенко рассказал „Ъ“ подробности дела 
его доверителя Савелия Морозова. Вес-
ной юноша получил повестку о призы-
ве в армию, после чего подал заявление 
о прохождении альтернативной гра-
жданской службы. Он сообщил, что яв-
ляется принципиальным пацифистом. 
Также господин Морозов высказал мне-
ние, что «служба в армии должна быть 
исключительно контрактной».

Призывная комиссия рассмотрела его 
заявление 12 мая. Савелий Морозов зая-
вил, что считает войну «отвратительным 
и преступным явлением, которое лиша-
ет людей самого ценного — жизни». Так-
же он рассказал членам комиссии о своей 
матери, которая во время войны в Чечне 
жила в Грозном под обстрелами и чудом 
осталась в живых. Поэтому свое рожде-
ние молодой человек назвал «случайно-
стью, которой могло бы не быть». Он до-
бавил, что единственная война, которую 
можно оправдать,— это Великая Отече-
ственная, «когда люди шли на фронт, 
чтобы защитить свой дом». Все осталь-
ные войны господин Морозов осудил — 
и отнес в их перечень «специальную во-
енную операцию» российских войск на 
территории Украины. Адвокат Зубенко 
утверждает, что комиссия не пыталась 
переубедить Савелия Морозова и не воз-
мущалась его позицией. Вопрос о прохо-
ждении альтернативной гражданской 
службы «был решен положительно бук-
вально за несколько минут».

Среди членов комиссии был капитан 
полиции Николай Козлитин. Он напра-
вил коллегам рапорт о выступлении Са-
велия Морозова, отметив, что молодой 
человек «не желает проходить военную 
срочную службу в ВС РФ, так как считает, 
что ВС РФ совершают преступление сво-
ими действиями на территории Украи-

ны». По мнению господина Козлитина, 
такие утверждения являются дискреди-
тацией российской армии.

Через несколько дней участковый со-
ставил в отношении Савелия Морозо-
ва протокол об административном пра-
вонарушении по ч. 1 ст. 20.3.3 КоАП РФ. 
В документе утверждалось, что молодой 
человек «совершил активные публич-
ные действия, направленные на дискре-
дитацию вооруженных сил Российской 
Федерации», поскольку «назвал престу-
плением действия руководства Россий-
ской Федерации на Украине, тем самым 
исказив и дискредитировав их».

Дело рассматривал Октябрьский рай-
онный суд. Адвокат ходатайствовал о на-
значении лингвистической экспертизы 
высказываний господина Морозова. Он 
отметил, что в протоколе просто пере-
сказывается статья КоАП и нет конкрети-
ки о том, какими именно словами подза-
щитный «дискредитировал». Однако суд 
отказал в экспертизе — вместо этого он 
заслушал 11 членов призывной комис-
сии, в том числе капитана полиции Ни-
колая Козлитина. «Суд допросил их всех, 
однако никто не смог с точностью вос-
произвести слова Савелия,— рассказал 
Виталий Зубенко.— Говорили все враз-
нобой. Одни запомнили, что мой подза-
щитный обвинил в ведении спецопера-
ции руководство страны, другие — что 
он вроде бы обвинял вооруженные 
силы». В итоге суд признал пацифиста 
виновным и назначил штраф в сумме 
40 тыс. руб. Адвокат и его подзащитный 
считают решение незаконным и намере-
ны опротестовать его в Ставропольском 
краевом суде.

Отметим, это не первый случай, когда 
правоохранительные органы усматрива-
ют «публичную дискредитацию» в высту-
плениях, которые сложно отнести к пуб-
личным. Как сообщает «Адвокатская 
улица», в мае полиция Калининграда со-
ставила сразу два протокола по ст. 20.3.3 
КоАП в отношении адвоката Марии Бон-
цлер. Поводом стали ее слова, произне-
сенные в суде в ходе защиты двух деву-
шек, задержанных на протестах против 
«спецоперации». Полиция посчитала, 
что в ходе процесса Мария Бонцлер «вы-
сказывала свое субъективное мнение» 
о действиях российских войск. Дата 
суда пока не назначена; адвокат намере-
на указать суду, что в КоАП говорится ис-
ключительно о «публичных действиях» 
и «публичных призывах».

Александра Ларинцева,  
Пятигорск

Одиннадцать врагов 
пацифиста
Члены призывной комиссии  
обвинили молодого человека  
в «дискредитации» армии

В руководстве Рослесхоза анонсирова-
ли пиковый сезон лесных пожаров, кото-
рый начнется в России в течение недели. 
В ведомстве ожидают сокращения пло-
щади пожаров почти на треть по сравне-
нию с прошлым годом. В Рослесхозе это 
связывают с выделением дополнитель-
ных средств на пожарных, лесную охрану 
и авиапатрулирование. Финансирование 
лесной охраны и правда увеличили, отме-
чает эксперт, но пока 40% лесов РФ нахо-
дятся в так называемых зонах контроля, 
где пожары тушить необязательно, выпол-
нение этих целевых показателей зависит 
только от погоды.

О старте летнего пика лесных пожаров зая-
вил глава Рослесхоза Иван Советников. По его 
словам, этот сезон «традиционно начинается 
в середине июня с южных территорий и по-
степенно продвигается на север». Накануне 
господин Советников дал прогноз, что общая 
площадь лесных пожаров в 2022 году должна 
сократиться на 25–30% в сравнении с прошлым 
годом. В 2021 году лесные пожары прошли тер-
риторию в 9,9 млн га, в этом году их площадь, 
по мнению Советникова, не должна превысить 
7 млн га. Этот прогноз в Рослесхозе связывают 
с выделением государством дополнительных 
средств на лесную охрану. «Это не просто день-
ги, это новые люди, новые маршруты патрули-
рования, новые силы и средства»,— пояснил 
господин Советников.

Отметим, в 2022 году увеличено финан-
сирование регионов на охрану лесов от по-
жаров. На эти цели предусмотрено 14,2 млрд 
руб. из федерального бюджета (на 8,2 млрд 
руб. больше прошлогодних показателей). 
Как поясняют в Рослесхозе, из этой суммы 
4,7 млрд руб. направлены на авиапатрулиро-
вание (количество часов лесоавиационных 
работ увеличено на 66% — до 51 тыс. часов). 
3,2 млрд руб. выделено на тушение лесных 
пожаров, а 1,4 млрд руб.— на увеличение чи-
сленности региональной группировки пара-
шютно-десантной службы (ее состав вырастет 
на 1,4 тыс. сотрудников). 1,2 млрд руб. будет 
направлено на увеличение наземного патру-
лирования.

По подсчетам «Гринписа России», 2021 год 
оказался рекордным по масштабу пожаров 
в XXI веке. Только от лесных пожаров, по дан-

ным информационной системы «ИСДМ-Ро-
слесхоз», пострадала территория в 18,8 млн га. 
В конце 2020 года в Счетной палате заявляли 
об отсутствии в России прозрачной методики 
расчета ущерба, причиненного лесными по-
жарами. Аудиторы предполагали, что это мо-
жет привести «к произвольному предоставле-
нию регионами ежегодных отчетных данных 
по итогам реализации федерального проекта». 
При этом нацпроект «Экология» предполагает, 
что ущерб от лесных пожаров за семь лет сокра-
тится в 2,6 раза — с 32,3 млрд руб. в 2018 году до 
12,5 млрд руб. в 2024 году.

По словам Ивана Советникова, глобаль-
ной целью Рослесхоза выступает сокращение 
площади лесных пожаров наполовину в срав-
нении с 2021 годом. По данным ведомства, 9 
июня на территории РФ действовало 23 лес-
ных пожара на площади 1,5 тыс. га. Режим ЧС 
был введен пока только в Красноярском крае.

Григорий Куксин из «Гринписа России» хва-
лит чиновников за «позитивные сдвиги». «Вы-
делено больше денег регионам и на федераль-
ную лесную охрану — это хорошо. Возможны 
улучшения по числу пожаров, на которые сре-
агируют. К тому же в весенний период в срав-
нении с многолетними показателями люди 
меньше жгут траву — это результат профилак-
тики»,— перечисляет эксперт. Но средств «не-
достаточно, чтобы принципиально поменять 
ситуацию», добавляет господин Куксин. По его 
словам, в летний период на статистику основ-
ное влияние окажут пожары в «зонах контр-
оля» (территории, где пожары можно не ту-
шить, если расходы на это превышают ущерб 
от них). По данным «Гринписа России», такие 
территории составляют 500 млн га (около 40% 
площадей всех лесов в РФ). «Эти зоны огром-
ны, и основная площадь пожаров обычно рас-
положена там,— поясняет господин Куксин.— 
Если мы эти площади не тушим, то развитие 
ситуации и выполнение озвученных Рослесхо-
зом целевых показателей будет зависеть толь-
ко от погоды».

Александр Воронов

Как горится
Рослесхоз объявил о пике лесных пожаров в России

В четверг Мосгорсуд приговорил 
бывшего начальника управления 
 технического и финансового обес-
печения оперативно-поисковых ме-
роприятий (управления «Т») МВД 
полковника полиции Сергея Бур-
кова и его экс-подчиненного также 
полковника Степана Уварова к семи 
и шести годам колонии строгого ре-
жима соответственно. Офицеры 
были признаны виновными в получе-
нии двух взяток в общей сложности 
в 12 млн руб. от владельца ООО НВМ 
Владимира Щербакова за победу 
в тендерах на поставку защищенно-
го компьютерного и периферийного 
оборудования для оперативно-поис-
кового бюро (ОПБ) МВД — самого за-
секреченного полицейского управ-
ления. Взяткодатель Щербаков, 
заключивший досудебное соглаше-
ние о сотрудничестве, получил два 
года, которые полностью не отсидел.

Как сам судебный процесс, так и огла-
шение приговора бывшему начальни-
ку управления «Т» МВД Сергею Бурко-
ву и его подчиненному Степану Уварову 
из-за грифа секретности в деле проходи-
ли в спецчасти Мосгорсуда при закры-
тых дверях. Тем не менее стало извест-
но, что суд признал вину полковников 
в получении взяток в особо крупном раз-
мере (ч. 6 ст. 290 УК) доказанной, тем бо-
лее что в качестве основного свидетеля 
обвинения выступил предприниматель 
Владимир Щербаков, передававший им 
откаты. Летом прошлого года он был 
приговорен в особом порядке к двум го-
дам заключения. Однако с учетом вре-
мени, отбытого в СИЗО под следствием, 
активного сотрудничества с СКР и поощ-
рений от ФСИН условно-досрочно был 
освобожден за шесть месяцев до истече-
ния срока наказания.

Взяткополучателям суд назначил так-
же не много — господа Бурков и Уваров 
получили семь и шесть лет, тогда как им 
грозило до 15 лет строгого режима. При 
этом суд не стал лишать их офицерских 
званий.

Уголовное дело в отношении пол-
ковников Буркова и Уварова ГСУ СКР по 

Москве возбудило в конце марта 2019 
года. В ходе предварительного след-
ствия было установлено, что офицер 
Бурков в июне 2018 года в силу свое-
го служебного положения узнал о том, 
что оперативно-поисковое бюро МВД, 
его еще называют разведкой полицей-
ского ведомства, собирается провести 
электронный аукцион для закупки за-
щищенного компьютерного оборудо-
вания. В качестве поставщика он ре-
шил использовать своего знакомого 
предпринимателя Владимира Щерба-
кова, занимающегося оптовой торгов-
лей компьютерным оборудованием. По 
версии следствия, о его победе полков-
ник Бурков договорился с начальником 
28-го отдела управления «Т» Степаном 
Уваровым, в служебные обязанности 
которого входили обеспечение закупок 
товаров, работ и услуг, разработка аук-
ционной и договорной документации, 
а также непосредственное заключение 
госконтрактов.

В августе 2018 года подконтрольное 
господину Щербакову ООО НВМ по ито-
гам электронного голосования выиг-
рало тендер, а в сентябре с его фирмой 
был заключен госконтракт на поставку 
для ОПБ МВД 882 защищенных компью-
теров за 91,46 млн руб. В ноябре деньги 
поступили на счет оптовика, а в декабре 
на Планерной улице Москвы господин 
Щербаков передал полковнику Уваро-
ву откат в размере 7 млн руб. Остальные 
5 млн руб. полицейские получили в мар-
те 2019 года, после чего были задержаны 
сотрудниками ФСБ. Сначала им инкри-
минировали получение взяток в особо 
крупном размере, а позже и ч. 2 ст. 201 
УК РФ (злоупотребление полномочиями, 
повлекшее тяжкие последствия). Вла-
димира Щербакова ГСУ СКР обвинило 
в даче взятки — ч. 5 ст. 291 УК РФ.

Следует отметить, что в деле был еще 
один фигурант — ушедший на пенсию 
сотрудник того же полицейского по-
дразделения Александр Богатырев, ко-
торому следствие вменило «злоупотре-
бление полномочиями», а Мосгорсуд 
назначил пять лет условно.

Юрий Сенаторов

Полицейскую разведку 
защитили за откаты
Вынесен приговор по секретному делу 
о коррупции в МВД

Как стало известно „Ъ“, в Италии на днях 
по запросу России была задержана Лия 
Мурадова, гендиректор компании «Про-
биофарм». На родине она обвиняется в по-
пытке захвата компании «Фармсервис», 
а также хищении части кредита на  сумму 
€336 тыс., выделенных на покупку обору-
дования государственным Российским 
фондом технологического развития. Орга-
низатором обоих преступлений следствие 
считает Елену Лоссь — владелицу крупной 
аудиторской фирмы «РСМ-Русь» и Между-
народного центра передовых практик вну-
треннего контроля и управления рисками. 
Госпожа Лоссь заочно арестована и нахо-
дится в международном розыске.

Лию Мурадову задержали при оформлении 
номера в гостинице. Проверив ее по базе дан-
ных, сотрудник отеля обнаружил, что 58-летняя 
женщина разыскивается по линии Интерпола, 
и тут же сообщил об этом в местную полицию. 
Прибывшие вскоре в отель полицейские, зай-
дя в номер госпожи Мурадовой, пояснили ей, 

что она заочно арестована Пресненским рай-
судом Москвы 19 ноября 2021 года, и предло-
жили пройти с ними. До рассмотрения в суде 
экстрадиционного запроса Генпрокуратуры РФ 
задержанная была помещена в женскую тюрь-
му курортного городка Поццуоли, неподалеку 
от Неаполя.

Как ранее сообщал „Ъ“, гендиректор «Про-
биофарма» Мурадова обвиняется в попытке за-
хвата одного из крупных производителей про-
биотиков — компании «Фармсервис», а также 
хищении части кредита на сумму €336 тыс., вы-
деленных на покупку оборудования государст-
венным Российским фондом технологическо-
го развития.

Организатором обоих преступлений след-
ствие считает известного аудитора Елену 
Лоссь — владелицу крупной аудиторской фир-
мы «РСМ-Русь» и Международного центра пере-
довых практик внутреннего контроля и управ-
ления рисками, госпожу Мурадову следствие 
считает исполнителем преступлений. Ущерб от 
действий женщин оценивается в 320 млн руб.

Уголовное дело по данным фактам было 
возбуждено 27 мая 2021 года московским 
управлением СКР. Инициаторами расследо-
вания стали совладельцы «Фармсервиса» Еле-
на Терешкова, дочь первой женщины-космо-
навта Валентины Терешковой, и сенатор от 
Тульской области Дмитрий Савельев. Они же 
владели и «Пробиофармом». Дело было возбу-
ждено по факту особо крупного мошенничест-
ва (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Интересно, что после начала расследова-
ния оно было приостановлено. А позже в нем 
появился новый эпизод, связанный с покуше-
нием на мошенничество (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 
УК РФ).

Интересно, что Елене Лоссь 7 июня испол-
нилось 60 лет, а на день раньше 40 лет исполни-
лось ее дочери Анне. Источники „Ъ“ предпола-
гают, что госпожа Мурадова приехала в Италию 
на торжества подруги.

В итальянской полиции не стали комменти-
ровать задержание Лии Мурадовой.

Владислав Трифонов

Подругу аудитора взяли на курорте
Гендиректора фармкомпании просят выдать в Россию  
по делу о мошенничестве

Правительство РФ одобри-
ло законопроект, ограничи-
вающий с 1 сентября 2023 
года доступ граждан к полу-
чению водительских удосто-
верений. Нельзя, например, 
новичку будет открыть автобус-
ную категорию D, не имея ста-
жа вождения. А наказанным 
за пьяное вождение запретят 
сдать экзамен в ГИБДД в тече-
ние года после решения суда. 
Иностран цев обяжут обменять 
национальное удостоверение 
на российское также через год 
после получения вида на жи-
тельство или паспорта. 

Поправки в закон «О безопасно-
сти дорожного движения» рассма-
тривались вчера на заседании пра-
вительства. Источник „Ъ“ в Белом 
доме сообщил, что проект одобрен 
для дальнейшего внесения в Госду-
му. „Ъ“ ознакомился с последней 
версией документа, который, как 
планируется, вступит в силу 1 сен-
тября 2023 года.

Прежде всего речь идет об ог-
раничении доступа к грузовым 
и автобусным категориям прав. 
Сегодня, напомним, гражданин 
может открыть категорию D, во-
все не имея опыта вождения. МВД 
считает такой подход неправиль-
ным, ссылаясь на зарубежный 
опыт (в пример приводится Казах-
стан) и статистику: в 2021 году в РФ 

на 3,1% выросло число погибших 
в ДТП по вине водителей автобу-
сов. По новым правилам открыть 
D (или D1 — микроавтобусы) мож-
но будет лишь при наличии годо-
вого стажа управления легковой 
машиной или грузовиком.

Сегодня гражданам, лишен-
ным прав за управление автомо-
билем в нетрезвом виде, удосто-
верение возвращают только по 
истечении срока, определенного 
судом (до двух лет). Однако быва-
ют ситуации, когда нарушителя 
уже ловили пьяным, он уже был 
лишен прав или удостоверения 
в принципе не было. В этом слу-
чае суд может сегодня назначить 
наказание в виде административ-
ного ареста на срок 15 суток по ч. 3 
ст. 12.8 КоАП. Отбыв его, гражда-
нин сдает экзамен в ГИБДД и воз-
вращает права. Законопроект эту 
возможность ликвидирует: в тече-
ние года после решения суда к эк-
замену в ГИБДД нарушителя не 
допустят. Это коснется и тех, кто 
ранее был наказан за отказ от ме-
досвидетельствования.

Иностранцев обяжут обменять 
свои национальные водительские 
удостоверения на российские не 
позже чем через год после получе-
ния вида на жительство в РФ или 
российского паспорта. Сегодня, 
говорится в пояснительной за-
писке, некоторые иностранные 

граждане пользуются бессрочны-
ми правами, выданными на ро-
дине, уклоняясь от медицинско-
го обследования (нужно пройти 
раз в десять лет при обмене удо-
стоверений). Если у иностранца 
открыта одна из автобусных или 
грузовых категорий, для полу-
чения российских прав надо бу-
дет отучиться в автошколе. На-
помним, сегодня иностранцам 
запрещено работать в пассажир-
ских перевозках (такси, автобусы) 
на основании зарубежных прав. 
Исключение сделано для граждан 
Белоруссии, Киргизии. Список 
планируется дополнить Армени-
ей — соответствующий законо-
проект внесен в Госдуму.

Еще одна новелла упроща-
ет жизнь владельцам легковых 
авто, использующим прицеп. Для 
управления сцепкой сегодня нуж-
но открыть в удостоверении под-
категорию BE. Если у гражданина 
уже есть категория B и он полу-
чил еще CE (грузовик с прицепом), 
предполагают поправки, BE у него 
появится автоматически при усло-
вии, что стаж управления легко-
вой машиной составляет не менее 
одного года. Данная норма, сказа-
но в пояснительной записке, вво-
дится в связи с «многочисленными 
обращениями граждан», а также 
с учетом международного опыта 
и опыта СССР. 

Первая редакция законопроек-
та, рассказывал „Ъ“, была представ-
лена в 2019 году, с тех пор несколько 
раз переписывалась. Предлагалось, 
к примеру, разрешить подростку 
управлять авто уже в возрасте 17 лет, 
а до совершеннолетия ездить толь-
ко в сопровождении «водителя-на-
ставника». Впоследствии от этой 
идеи МВД отказалось, причины не-
известны. Также предлагалось по-
высить с 21 до 24 лет минимальный 
возраст для вождения автобуса и с 18 
до 21 года — грузовика. Эту новел-
лу раскритиковало Минэкономики, 
посчитав, что это спровоцирует де-
фицит новых водителей на рынке. 
От нее также отказались.

Эксперты предложения поддер-
жали. Невозможно выяснить, как 
обучался водитель грузовика или 
автобуса за рубежом, поэтому целе-
сообразно направлять иностранца 
на повторное обучение, говорит 
замдиректора департамента про-
фессионального обучения ДОСА-
АФ России Александр Пискарев. 
Комментируя норму об ограниче-
нии доступа к категории D, прези-
дент Московского транспортного 
союза Юрий Свешников пояснил, 
что водитель автобуса несет ответ-
ственность за несколько десятков 
пассажиров, поэтому логично, что 
к ним предъявят более высокие 
требования.

Иван Буранов

Водителям урезают права
Белый дом одобрил поправки  
в закон «О безопасности дорожного движения»

В Рослесхозе рассчитывают,  
что нынешним летом природные по-
жары будут не столь масштабными, 
как в прошлом году   
ФОТО ВЛАДА НЕКРАСОВА
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Шансы на восстановление ядер-
ной сделки с Ираном упали почти 
до нуля: директор Международ-
ного агентства по атомной энер-
гии (МАГАТЭ) Рафаэль Гросси 
предупредил, что, если Тегеран 
в ближайшие недели не вклю-
чит видеокамеры на своих ядер-
ных объектах, это станет «смер-
тельным ударом» по Совмест-
ному всеобъемлющему плану 
действий, целью которого было 
не допустить создания Тегера-
ном атомной бомбы. Иранцы от-
ключили видеокамеры в ответ 
на принятие в среду МАГАТЭ ре-
золюции, критикующей его за 
сокрытие фактов о своей ядер-
ной программе. Россия выступи-
ла категорически против этой ре-
золюции.

Смертельный удар
Тегеран уведомил МАГАТЭ об отклю-
чении 27 видеокамер, которые осу-
ществляли мониторинг на иранских 
ядерных объектах. Об этом сообщил 
в четверг гендиректор МАГАТЭ Рафа-
эль Гросси. Речь идет о камерах, ко-
торые работали в рамках заключен-
ной в 2015 году ядерной сделки — 
Совместного всеобъемлющего пла-
на действий (СВПД). Этот документ, 
призванный гарантировать, что Те-
геран не разрабатывает ядерное ору-
жие, был подписан Ираном с пя-
тью постоянными членами СБ ООН 
и Германией. При президенте До-
нальде Трампе США вышли из ядер-
ной сделки и восстановили антии-
ранские санкции, после чего Тегеран 
также отказался от ряда обязательств 
в рамках СВПД. 

В апреле прошлого года США 
и Иран начали непрямые перегово-
ры в Вене о восстановлении сделки 
при посредничестве остальных ее 
участников, но несколько раундов 
переговоров так и не дали результа-
та. Основная загвоздка была в объе-
ме снимаемых с Ирана санкций. Еще 
до возобновления венских перегово-
ров в надежде надавить на междуна-
родное сообщество Тегеран отказал-
ся передавать данные с упомянутых 
камер и грозил уничтожить плен-
ки. Он отказался от крайних мер на 
фоне начавшегося диалога, но виде-
озаписи МАГАТЭ решил не отдавать, 
пока не будет подписана новая ядер-
ная сделка. Теперь агентство может 
не только лишиться новых записей, 
но и не получить старых.

МАГАТЭ совсем не утешает, что 
еще 40 видеокамер останутся рабо-
тать, так как получаемой с них ин-
формации недостаточно, чтобы де-

лать выводы об иранской ядерной 
программе, в связи с чем Рафаэль 
Гросси подчеркнул, что, если согла-
шение о восстановлении работы ка-
мер не будет достигнуто в течение 
трех-четырех недель, «это станет 
смертельным ударом» по иранской 
ядерной сделке. Господин Гросси го-
тов совершить визит в Тегеран, что-
бы урегулировать эту и другие свя-
занные с ней проблемы. По его сло-
вам, окно возможностей для возвра-
щения к прежнему положению дел 
сужается.

Решение Тегерана отключить ка-
меры было принято как ответ на 
принятие в среду Советом управля-
ющих МАГАТЭ резолюции, где вы-
сказывалось недовольство иранской 
ядерной программой и тем, как Те-
геран сотрудничает с агентством. 
При этом две камеры были отключе-
ны еще до голосования. К щитку по-
дошел электрик и просто повернул 
тумблер, сами же камеры остались 
на месте. 

С инициативой принятия воз-
мутившей Тегеран резолюции вы-
ступили Германия, Франция, Вели-
кобритания и США. 30 управляю-
щих проголосовали за, два (Россия 
и Китай) против, и три (Индия, Ли-
вия, Пакистан) воздержались. В до-
кументе выражается беспокойство, 
что Иран так и не прояснил инфор-
мацию о происхождении частиц 
урана на трех объектах. По словам 
господина Гросси, речь идет об объ-
ектах в Туркузабаде, Варамине и Ма-
риване. И, как отмечается в резолю-
ции, пока Тегеран не предоставит за-
прашиваемую информацию, МАГА-
ТЭ не может подтвердить правиль-
ность и полноту иранских заявле-
ний о том, что их ядерная програм-
ма носит сугубо мирный характер. 
Агентство призвало Иран безотлага-
тельно решить все вопросы. 

Накануне голосования в Совете 
управляющих МАГАТЭ ряд стран, 
прежде всего Израиль, высказыва-
лись за включение в резолюцию 
пункта о передаче «иранского досье» 
в Совет Безопасности ООН в случае 
игнорирования Тегераном требова-
ний агентства. Это гипотетически 
открывало бы дорогу к введению 
в отношении Ирана международных 
санкций (вдобавок к ныне действую-
щим односторонним американским 
рестрикциям).

В итоговом тексте резолюции 
о возможности подключения Сов-
беза ООН, однако, не говорится. Но 
намек на то, что до этого может дой-
ти, есть: Иран должен предоставить 
МАГАТЭ «всю техническую инфор-

мацию, документы и доказательст-
ва» отсутствия на спорных объектах 
противозаконной ядерной деятель-
ности, с тем чтобы агентство сня-
ло претензии и не было вынуждено 
«предпринимать действия».

Премьер-министр Израиля На-
фтали Беннет одним из них первых 
поприветствовал принятие резолю-
ции, отметив, что она шлет Тегера-
ну «четкий предупредительный сиг-
нал». «Если Иран продолжит свою 
деятельность (вопреки требовани-
ям МАГАТЭ.— „Ъ“), ведущие стра-
ны должны вернуть иранский во-
прос в Совет Безопасности ООН»,— 
заявил он. В четверг господин Бен-
нет отправился с незаявленным ви-
зитом в ОАЭ, где встретился с пре-
зидентом этой страны Мухаммедом 
бен Зайдом Аль Нахайяном. Перед 
тем как сесть в самолет, израильский 
премьер заявил: «Мы видим здесь 
твердую позицию стран мира отно-
сительно того, что считается хоро-
шим и что плохим. И это показывает 
четко, что Иран продолжает играть 
в игры». Израиль уверен, что Иран 
не прекратил разработку своей во-
енной ядерной программы. Об этом 
Нафтали Беннет лично сообщил Ра-
фаэлю Гросси на прошлой неделе во 
время визита гендиректора МАГАТЭ 
в Израиль. Эта поездка дала основа-
ние иранцам утверждать, что отчет 
агентства «зиждется на обвинениях, 
в которых очевидно прослеживается 
влияние Израиля». 

Россия против
Россия заранее объявила, что не бу-
дет поддерживать резолюцию Сове-
та управляющих в силу ее политизи-
рованного характера. Постпред РФ 
при международных организаци-
ях в Вене Михаил Ульянов не согла-
сился с господином Гросси и отме-
тил, что «агентству в установленные 
сроки были переданы ответы иран-
ской стороны на вопросы, касающи-
еся прояснения причин происхож-
дения обнаруженных на площадках 
в Мариване, Варамине и Туркузабаде 
частиц ядерного материала». Он так-
же рассказал, что была проведена се-
рия консультаций между эксперта-
ми секретариата МАГАТЭ и Ирана, 
где подробно обсуждались вопро-
сы по каждой площадке. «Сожалеем, 
что, несмотря на проделанную рабо-
ту и плотные контакты с иранской 
стороной, гендиректор агентства не 
смог доложить к текущей сессии со-
вета о том, что остающиеся вопро-
сы можно считать урегулированны-
ми»,— сказал дипломат, подчеркнув, 
что Иран не уходил от сотрудничест-

ва с МАГАТЭ. При этом он отметил, 
что все вопросы к Тегерану касают-
ся его прошлой ядерной деятельнос-
ти и не представляют сегодня рисков 
с точки зрения нераспространения. 

Особое возмущение Михаила Уль-
янова вызвал тот факт, что инициа-
торы резолюции, за исключением 
США,— участники СВПД. В начале 
года сообщалось, что новая ядерная 
сделка согласована почти на 90%, но 
с марта все переговоры замороже-
ны. В мае, после визита в Тегеран ко-
ординатора Евросоюза на перегово-
рах в Вене Энрике Моры появилась 
надежда на выход из тупика, однако 
она оказалась призрачной. Выясни-
лось, что США не собираются вычер-
кивать из списка террористических 
организаций Корпус стражей ислам-
ской революции и снимать с него 
санкции, что было одним из основ-
ных требований Тегерана. А тут еще 
возникла резолюция Совета управ-
ляющих МАГАТЭ и последовавшие 
за ней угрозы Ирана ускорить свою 
ядерную программу. 

«Очевидно, что резолюция не бу-
дет способствовать, по крайней мере 
в ближайшее время, продолжению 
нормального взаимодействия Ира-
на с МАГАТЭ по остающимся вопро-

сам, а может стать началом очеред-
ного витка серьезной эскалации во-
круг иранской ядерной програм-
мы»,— подчеркнул Михаил Ульянов. 

Накануне официальный пред-
ставитель МИД Ирана Саид Хатиб-
заде написал в Twitter, что иранская 
сторона предпримет решительные 
и пропорциональные действия в от-
вет на принятие резолюции МАГА-
ТЭ. Помимо отключения камер речь 
идет об установке дополнительных 
и более совершенных центрифуг для 
обогащения урана. 

США считают, что реакция Теге-
рана «угрожает дальнейшими про-
вокациями в ядерной сфере и еще 
сильнее снижает транспарентность» 
иранской ядерной программы. «Та-
кие шаги были бы контрпродук-
тивны и еще больше бы осложнили 
наши усилия полностью восстано-
вить СВПД. Единственным резуль-
татом были бы углубление ядерного 
кризиса и дальнейшая экономиче-
ская и политическая изоляция Ира-
на»,— заявил госсекретарь США Эн-
тони Блинкен. При этом он подчерк-
нул, что США по-прежнему привер-
жены работе по восстановлению 
СВПД, но не отказываются от полити-
ки давления на Иран. По словам ди-

пломата, продолжение переговоров 
и их успех возможны, если Тегеран 
откажется от своих дополнительных 
требований. «На наш взгляд, на столе 
лежит сделка, которая обеспечит воз-
вращение к выполнению СВПД по 
принципу „соблюдение за соблюде-
ние“ без вовлечения посторонних во-
просов. Эта сделка доступна для Ира-
на. Они должны принять ее, если нет, 
то это на их совести»,— в свою оче-
редь сказал журналистам советник 
президента США по национальной 
безопасности Джейк Салливан. 

На этой неделе стало известно, 
что Иран представил США новое 
предложение по восстановлению 
СВПД. «Два дня назад мы представи-
ли новый инновационный полити-
ческий пакет и прямо заявили дру-
гой стороне (США.— „Ъ“), что они мо-
гут выбрать одно из двух предложе-
ний (первое — обсуждаемое на пе-
реговорах в Вене, второе — «инно-
вационный» пакет предложений.— 
„Ъ“). Мы предпочитаем диплома-
тический и политический путь»,— 
заявил глава МИД Ирана Хосейн 
Амир-Абдоллахиан. О чем идет речь, 
он не уточнил.

Марианна Беленькая,  
Елена Черненко

Двухдневный визит министра 
иностранных дел России Сергея 
Лаврова в Ереван начался в ат-
мосфере всеобщего оптимизма. 
И сам господин Лавров, и его ар-
мянский коллега Арарат Мирзо-
ян отметили ряд «существенных 
продвижений» — в частности, по 
вопросам разблокировки транс-
портных путей между Арменией 
и Азербайджаном, а также Тур-
цией. При этом глава армянско-
го МИДа поспешил заверить го-
стя, что «политического кризи-
са в Армении нет», а значит, по-
мех в реализации достигнутых 
договоренностей быть не долж-
но. Но, как напоминают собесед-
ники „Ъ“ в Ереване и Баку, в но-
вейшей истории урегулирования 
армяно-азербайджанского кон-
фликта планы уже неоднократно 
срывались.

Сергей Лавров приехал в Ереван, 
чтобы, во-первых, обсудить ход пе-
реговоров между Арменией и Азер-
байджаном, в которых посреднича-
ет Россия, а во-вторых, чтобы поуча-
ствовать в совете глав МИДов стран 
Организации договора о коллектив-
ной безопасности (заседание состо-
ится в пятницу). И сейчас уже можно 
констатировать, что первая часть ви-
зита прошла успешно.

«Существенно продвинулась впе-
ред трехсторонняя рабочая группа 
под руководством вице-премьеров 
по разблокированию транспортных 
и экономических связей. Сегодня мы 
обсуждали варианты по урегулирова-
нию остающихся вопросов. Уверен, 
что они будут в конечном счете реше-
ны»,— заявил господин Лавров после 
встречи с Араратом Мирзояном. «Как 
известно, железнодорожный мар-
шрут согласован, сейчас завершается 
согласование автомобильного мар-
шрута и согласование режима, кото-
рый будет установлен,— добавил гла-
ва МИД РФ.— Он будет упрощенным, 
но абсолютно точно будет опираться 
на признание суверенитета армян-
ской территории, и здесь никаких 
двусмысленностей быть не может».

Хотя напрямую господин Лавров 
об этом не сказал, речь, судя по все-
му, идет о дороге из Баку в азербай-
джанский анклав Нахичевань через 
узкую полоску армянской террито-
рии на юге — Сюникскую область. 
Именно этот транспортный мар-
шрут между двумя странами счита-

ется самым перспективным, так как 
пролегает по равнине.

Вспомнили министры и о не-
давнем создании еще одной комис-
сии — она будет заниматься не тран-
спортом, а непосредственно дели-
митацией и демаркацией границы 
между Арменией и Азербайджаном. 
«Очередная встреча планируется 
в Москве. Мы готовы предоставлять 
в соответствии с договоренностями 
лидеров трех стран консультатив-
ное содействие, в том числе и учас-
тие в предоставлении картографи-
ческих материалов. Это очень важ-
но»,— сказал Сергей Лавров. Напом-

ним, что первая встреча армянской 
и азербайджанской комиссий прош-
ла 24 мая на границе двух стран.

Тему безопасности на границе 
в беседе с господином Лавровым под-
нял и премьер Армении Никол Па-
шинян. «В этом контексте надеемся 
на поддержку России, чтобы этот про-
цесс развивался естественным путем 
и был эффективным»,— сказал госпо-
дин Пашинян. На то же самое, то есть 
на поддержку Москвы, он рассчиты-
вает и в вопросе возвращения армян-
ских «военнопленных, заложников 
и других удерживаемых лиц», кото-
рых в Азербайджане, по его словам, 
по-прежнему остается немало.

При этом в контексте обсуждения 
делимитации господин Лавров за-
тронул едва ли не самую болезнен-
ную для Баку тему — ситуацию в ка-
рабахском селе Фаррух (по-армянски 
звучит как Парух). Напомним, что 
в марте там едва не дошло до проти-
востояния между российскими ми-
ротворцами и азербайджанскими 
военными, которые заняли село без 
согласования действий с Москвой. 
При этом, с точки зрения Баку, воен-
ные имели право на такие действия, 
так как суверенитет Азербайджана 
распространяется на всю террито-
рию Карабаха.

«Что касается ситуации (в Фарру-
хе.— „Ъ“), то российские военные, 
и наши армянские друзья об этом хо-
рошо осведомлены, держат ее в ка-
честве одного из своих приорите-
тов. Там уже есть определенные ре-
зультаты на земле с точки зрения де-
эскалации этой обстановки,— ска-
зал Сергей Лавров.— И у нас есть по-
нимание, что в рамках начинающей-
ся уже предметной работы по дели-
митации эти вопросы будут рассма-
триваться и обязательно решаться».

МИД Азербайджана тут же отве-
тил на это заявление, причем в доста-
точно резкой форме. «Хотели бы от-
метить, что деятельность учрежден-
ных Азербайджаном и Арменией ко-
миссий по делимитации, как зара-
нее и предусматривалось, пресле-
дует цель делимитации именно го-

сударственной границы двух стран. 
В рамках этого процесса не предпо-
лагается рассмотрение никакого 
вопроса за пределами азербайджа-
но-армянской госграницы, в том чи-
сле вопроса, связанного с территори-
ями Азербайджанской Республики, 
где временно размещен российский 
миротворческий контингент»,— 
сказала представитель азербайджан-
ского МИДа Лейла Абдуллаева.

Не забыли в ходе визита Сергея 
Лаврова и о Турции, с которой Ар-
мения тоже осторожно пытается 
восстанавливать отношения. «Мы 
рады слышать заявления высшего 
руководства Турции о том, что они 
готовы нормализовать отношения 
и установить дипломатические от-
ношения с Арменией, а также от-
крыть границы,— сказал на встре-
че Арарат Мирзоян.— С другой сто-
роны, хотя Турция заявляет, что этот 
процесс должен быть без предва-
рительных условий, мы регулярно 
видим связь между процессом Ар-
мения—Турция и процессом Арме-
ния—Азербайджан. Связь, которую 
пытается найти Турция. Мы не счи-
таем это конструктивным».

Наконец, господин Мирзоян по-
пытался убедить московского го-
стя, что все договоренности, заклю-
ченные с нынешним руководством 
страны, останутся в силе, потому что 
власть твердо стоит на ногах. По сло-
вам министра, «политического кри-
зиса в Армении нет», а «немногочи-
сленность митингов (оппозиции.— 
„Ъ“) не говорит о том, что их поддер-
живают граждане страны». Напом-
ним, что главным поводом для акций 
протеста как раз и служат переговоры 
армянских властей с Турцией и Азер-
байджаном — их многие армяне счи-
тают предательством.

Впрочем, собеседники „Ъ“, при-
чем не только в Ереване, но и в Баку, 
не разделяют оптимизма, который го-
сподствовал на встрече российского 
и армянского министров.

«Определенное взаимопонима-
ние по вопросу разблокировки же-
лезнодорожных путей между сторо-

нами было достигнуто еще в декабре 
2021 года,— напомнил „Ъ“ полито-
лог Тигран Григорян.— Но что каса-
ется разблокировки автодорог, то тут 
сохраняются разногласия. Напри-
мер, азербайджанская сторона пред-
лагает, чтобы автодорога была про-
ложена по армянскому городу Мег-
ри, как и железная дорога. Армения 
предлагает альтернативные вариан-
ты. Более того, Азербайджан продол-
жает поднимать вопрос об экстерри-
ториальности коридора через Арме-
нию, с чем в Ереване категорически 
не согласны».

«Формат и средства урегулирова-
ния российскую сторону не очень 
интересуют, включая то, какими 
уступками с армянской стороны это 
будет достигнуто,— посетовал в бе-
седе с „Ъ“ другой армянский поли-
толог, Грант Микаелян.— Главное — 
обеспечить прогресс при россий-
ском посредничестве, поскольку 
в последнее время ее роль в этом во-
просе стала снижаться ввиду активи-
зации Брюсселя».

Не разделяет оптимизма дипло-
матов и азербайджанский полито-
лог Фархад Маммадов. «На фоне ак-
тивности Брюсселя Москва демон-
стрирует, что форматы и повестка, 
созданные при непосредственном 
ее участии, эффективнее и можно 
ожидать результатов в самом бли-
жайшем будущем,— сказал он „Ъ“.— 
Однако в течение более чем полуто-
ра лет мы становились свидетеля-
ми того, что в последний момент 
соглашения срывались. К примеру, 
в среду в зону временного пребыва-
ния миротворческого контингента 
в Азербайджане совершили визиты 
генпрокурор Армении и посол по 
особым поручениям МИД Армении, 
что стало причиной протеста МИД 
Азербайджана. Помнится, что по-
сле аналогичного визита министра 
обороны Армении на границе прои-
зошла эскалация с многочисленны-
ми жертвами, и в переговорах прои-
зошла пауза».

Кирилл Кривошеев;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван

Сергею Лаврову показали перспективу
Москва и Ереван зафиксировали «существенный прогресс» на переговорах с Азербайджаном

МАГАТЭ лишили зрения
Действия Тегерана могут поставить крест на ядерной сделке

Главы МИД России  
и Армении Сергей Лавров 
и Арарат Мирзоян отметили 
ряд «существенных  
продвижений» в армяно- 
азербайджанском  
переговорном процессе   
ПРЕСС-СЛУЖБА МИД РОССИИ   
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 155 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 17,715 млрд руб. В 2022 году (на 9 июня) собрано 
652 768 488 руб., помощь получили 476 детей. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр СО НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В декабре 2021 года Русфонд получил 
грант в конкурсе «Москва — добрый город» на привлечение 
москвичей в Национальный РДКМ, а в январе 2022 года выиграл 
президентский грант на организацию поиска доноров костного 
мозга для 200 больных. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Данил Куликов, 11 лет, синдром Ангельмана, 
задержка развития, требуется курсовое 
лечение. 171 991 руб.
Внимание! Цена лечения 200 991 руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 29 тыс. руб.

Наш первенец родился здоровым. Но чуть позже, 
чем другие дети, начал держать голову, сидеть. В пять 
месяцев Даня перестал осваивать новые навыки. Ни
кто не понимал, что с ним. Только в пять лет наконец 
установили диагноз: синдром Ангельмана. Это генети
ческое заболевание, при котором происходит задерж
ка развития, начинаются судороги. Мы активно зани
мались реабилитацией, и со временем Даня пошел 
с поддержкой за руку. А в девять лет благодаря Русфон
ду попал в Институт медтехнологий (ИМТ) в Москве. 
Там скорректировали противосудорожную терапию, 
Данил стал нормально спать. Он развивается, начал 
произносить первые слова. Помогите оплатить сле
дующий курс! Екатерина Куликова, Вологодская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Нужно 
научить мальчика самостоятельно ходить, сформи
ровать минимальный активный словарный запас, 
повысить обучаемость».

Настя Макеева, 13 лет, сужение верхней 
челюсти, требуется ортодонтическое лечение. 
127 240 руб.
Внимание! Цена лечения 270 240 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 120 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 23 тыс. руб.

Настя родилась с расщелиной губы, нёба и альвео
лярного отростка. Сначала ей зашили губу, затем про
вели пластику нёба, сформировали преддверие по
лости рта. После операций губы были стянуты рубца
ми, еще остались дефекты нёба. Продолжили лечение 
в Москве. Там по госквоте провели реконструкцию 
губы и носа, затем начали ортодонтию. Ее мы снача
ла оплачивали сами, в 2017 году на помощь пришел 
Рус фонд. Сейчас дочь носит аппарат на верхней челю
сти. Ей предстоит пластика альвеолярного отростка, 
но ее не провести без ортодонтической подготовки. По
могите с  оплатой! Людмила Макеева, Калужская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходимо 
лечение с использованием аппаратов, брекетсисте
мы и лицевой дуги».

Рома Грошев, 3 года, врожденная деформация 
стоп, требуется хирургическое лечение. 
163 500 руб.
Внимание! Цена лечения 281 500 руб.  
Юридические лица благотворительного сервиса  
Альфа-Банка внесли 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Марий Эл» соберут 18 тыс. руб.

У моего младшего сына проблемы с ногами. Ко
гда он родился, стопы были подвернуты, пятки под
няты вверх. До трех месяцев врачи проводили гип
сования, затем сделали операцию. Стопы выпрями
лись, но пяточки не встали на место. Нам сказали, 
что случай сложный. Мы выполняли все рекомен
дации, ходили на массаж, носили брейсы, но это то
же не помогло. Со временем стопы опять подверну
лись. Мы очень хотим, чтобы сын ходил нормаль
но, но у нас нет денег на оплату дорогого лечения. 
 Марина Грошева, Республика Марий Эл
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Илья Громов (Ярославль): «Планируется курс 
этапных гипсований по методу Понсети и операция: 
ахиллотомия, перемещение передней большебер
цовой мышцы на третью клиновидную кость».

Наташа Слесаревская, 14 лет, острый 
миелобластный лейкоз, спасет трансплантация 
костного мозга (ТКМ), требуется подбор 
и активация родственного донора. 265 296 руб.
Внимание! Цена подбора и активации 556 296 руб. 
Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
250 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Саха» соберут 41 тыс. руб. 

В марте дочка проходила обследование перед опе
рацией на стопе. Сдали анализы, и выяснилось, что 
в крови Наташи есть опухолевые клетки! Результаты 
пункции костного мозга стали для нас шоком: у доч
ки диагностировали рак крови. В московской кли
нике провели химиотерапию, добились ремиссии. 
Но в любой момент болезнь может вернуться. Един
ственный шанс на выздоровление — ТКМ. Врачи пла
нируют взять трансплантат у меня или Наташиного 
папы. Чтобы выяснить, кто из нас лучше подходит, 
надо пройти генетическое типирование. Однако го
сударство его не оплачивает. Анна Слесаревская, Якутия
Трансфузиолог НМИЦ онкологии имени 
Н.Н. Блохина Нара Степанян (Москва): «Наташе 
требуется ТКМ. Подбором и активацией родствен
ного донора занимается Национальный регистр до
норов костного мозга имени Васи Перевощикова».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Мишкины антирекорды 
Восьмилетнему мальчику необходима срочная операция 
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ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 60 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 39
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

Ранний старт
Младенцы с патологиями почек в больнице имени Сперанского

У старинного партнера Русфонда, московской Детской 
городской клинической больницы №9 имени Г.Н. Спе
ранского — настоящее чудо. За 2,5 года работы Цент
ра неонатальной нефрологии и диализа команде вра
чей удалось создать свою уникальную технологию 
гемодиа лиза новорожденных. Это и методика перито
неального диализа, которую можно применять даже 
у младенцев с весом меньше 500 граммов, и выездная 
бригада, которая подключает ребенка к диализу прямо 
в роддоме. О своей работе Русфонду рассказала Ана
стасия Макулова, анестезиологреаниматолог, руко
водитель Центра неонатальной нефрологии и диализа.
— У нас сейчас в реанимации ребенок весом 490 граммов. 
Уже снят с диализа, состояние стабильное,— улыбается 
Анастасия.

У нее хирургическая роба с веселыми зверюшками и цвет
ные пряди в волосах — пациенты совсем крошечные, но то
же любят все яркое и красивое. У доктора звонит телефон.

— Да, понимаю, да, ребенок тяжелый, но это ж не повод 
ему помирать? — энергично отвечает Анастасия, а чуть поз
же поясняет: — Коллеги из Астрахани звонят, советуются. 
Учим тут всю страну.

Анастасия показывает мне свой телефон — там в списке 
чатов десятки городов из 63 российских регионов.

— Наши дети — «редкие», по статистике — 1–2%. Если 
за год в реанимацию роддома попадает 300 детей, из них 
в диализе нуждаются тричетыре младенца. У врачей 
в регио нах нет возможности научиться с ними работать, нет 
достаточного опыта, а у нас есть.

Правда, нарабатывался опыт непросто. Приходилось пре
одолевать консервативность системы и скепсис коллег. «Это 
эксперименты на детях», «Это не для нас, а для буржуев» — 
так говорили они поначалу. Тогда погибали практически 
все недоношенные новорожденные, попавшие на диализ, 
и 60% доношенных.

— Получалось, что 30% детей погибали в первые сутки 
в больнице и 20% — на вторые сутки. Летальность в такие сроки 
говорила, кричала о том, что ребенка нельзя было перевозить. 
Диализ надо было начинать делать сразу на месте, в роддоме. 
И тогда мы стали выезжать к детям сами. Приезжали с хирурга
ми в роддом, стабилизировали ребенка, а потом уже забирали 
его в больницу на долечивание,— говорит Анастасия.

Эта практика принесла впечатляющие результаты. В ми
ре 70% летальных исходов у таких детей считается нормаль
ной цифрой. В Центре неонатальной нефрологии и диализа 
статистика другая: у доношенных младенцев летальность — 
30%, у недоношенных — меньше 60%. Доктор Макулова гово
рит, что главное для младенцев на диализе — ранний старт 
и комплексный подход.

— Сам по себе диализ не спасет пациента, если нет согла
сия врачей об объемах инфузий, антибиотиках, кардиотони
ках, особенностях питания, работе с аппаратом искусственной 
вентиляции легких. Нельзя закрыть только какуюто одну по
требность, нужна комплексная помощь,— поясняет доктор.

А еще лучше — междисциплинарный подход, которо
го удалось достичь на базе Детской больницы имени Спе
ранского. Как правило, отказ почек — не единственная па
тология у маленьких пациентов Макуловой. Им необходи
мы консультации нейрохирурга, кардиолога, иммунолога, 
офтальмолога. Все эти специалисты ведут ребенка после ре
анимации, а потом наблюдают в течение нескольких лет.

Между тем снова звонят из Астрахани.
— Развернули оборудование, подключают ребеночка,— 

передает мне Анастасия суть разговора.— Ну, значит, будет 
живздоров.

Оксана Пашина,  
корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/956

Миша Давыдов живет в Саратове 
с мамой и старшей сестрой. У маль
чика несовершенный остеогенез — 
очень хрупкие кости. После множе
ства переломов правая нога сильно 
деформировалась. Миша перенес 
длительное лечение и две опера
ции, искривленную ногу выправили 
и укрепили штифтами. А этой зимой 
мальчик упал, один штифт погнулся 
и сместился. С тех пор Миша почти 
не ходит изза невыносимой боли. 
Нужна срочная замена стержня но
вым, который даст кости опору и бу
дет вместе с ней «расти». Но такая 
операция стоит больше 2 млн руб.
— Мой рекорд — десять переломов 
на правой ноге за год,—  хвастается 
Миша.— А ребята из класса не верят, 
говорят, что я все выдумал, такого 
не бывает.

За первые пять лет жизни Миша пе
ренес больше 30 переломов. Много ме
сяцев провел в кровати по пояс в гипсе. 
А сейчас ползает по дому, сидя на попе: 
говорит, что ползать на четвереньках 
гораздо быстрее, но очень болят колен
ки. У мальчика они все синебордовые 
от синяков и болячек, которые не успе
вают заживать. 

— Чтобы сломать ногу, Мише не
обязательно падать,— говорит Юля, ма
ма мальчика,— достаточно поплескать
ся в ванной. А первый перелом вообще 
случился на осмотре у врача, когда сы
ну было полтора месяца.

Врачи в саратовской поликлини
ке ничего не знали о несовершенном 
остеогенезе и лечили Мишу антибио
тиками от остеомиелита — воспаления 
костной ткани. Правильный диагноз 
ему поставили после третьего перело
ма, когда ребенку было девять месяцев. 
Ортопед из Саратовского НИИ травма
тологии и ортопедии посоветовал сде
лать генетический анализ. 

— У нас в Саратове не было необ
ходимого оборудования,— вспоми
нает Юля.— В интернете я нашла мо
сковскую клинику GMS и записалась 
на консультацию к доктору Наталии 
Беловой. Она стала нашим спасителем.

Десять курсов терапии препаратом, 
укрепляющим кости, помогли опла
тить читатели Русфонда. Ребенок снова 
стал ходить. И бегать.

— Это было огромное счастье: Миша 
начал больше двигаться, а ломать кости 
меньше,— рассказывает Юля.— Но по
чемуто у него все переломы приходи
лись на правое бедро. Нога деформиро
валась и стала на 3 см короче левой. Ми
ша при ходьбе заваливался набок.

В сентябре 2018 года мальчика про
оперировали в GMS Clinic: хирур
ги исправили деформацию правого 
бедра и укрепили кость «растущим» 
стержнем. А в январе 2020го точно 
так же укрепили и правую голень. Со
брать деньги на операцию вновь помог 
Русфонд. 

После операции у Миши началась 
совершенно другая жизнь: ни одного 
перелома за два года — это был настоя
щий рекорд! Мальчик пошел в детский 
сад и стал готовиться к школе.

— Сын впервые осознал, что мож
но жить без гипса,— говорит Юля.— 
Он научился быть осторожным, взве
шивать опасность.

Но в первом классе мальчик про
учился всего полгода.

— Этой зимой у нас в городе был на
стоящий каток,— вспоминает Юля.— 
Лед никто не чистил. Миша на улице 
всегда крепко держал меня за руку и го
ворил: «Хорошо, что у меня нога желез
ная, теперь она не сломается, правда?» 

В начале февраля по дороге в школу 
Миша поскользнулся, упал и не смог 

встать. Юля на руках отнесла сына 
в травмпункт.

Миша оказался прав: металличе
ский стержень не сломался — рент
ген это подтвердил. Но он согнулся 
и теперь раздирает изнутри мышцы. 
Каждый шаг причиняет мальчику не
стерпимую боль. Без обезболиваю
щей таблетки он не может даже встать 
с кровати.

Второе полугодие Миша отучился 
дистанционно, даже грамоту получил 
за успеваемость. Сейчас у него заслу
женные каникулы, он проводит их до
ма: собирает конструктор, рисует и раз
гадывает кроссворды — это не так весе
ло, как гулять, но зато безопасно. 

В GMS Clinic Мише готовы заменить 
погнутый штифт в правой голени но
вым, который укрепит кость и будет 
 «расти» вместе с мальчиком. 

Юля мечтает, чтобы ее сын, просы
паясь по утрам, больше не плакал от бо
ли и навсегда забыл про свои антире
корды. Но собрать деньги на дорогую 
операцию ей одной не по силам.

Светлана Иванова,  
Саратовская область

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М И Ш И  Д А В Ы Д О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 1 0  3 6 0  Р У Б .

Руководитель Центра травматологии и ортопедии клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic, Москва) Алексей Рыкунов: «У Миши несовершенный остеогенез — гене-
тическое заболевание, при котором повышена ломкость костей и прогрессируют деформации 
конечностей. В январе 2020 года мы выполнили мальчику операцию на правой голени с установкой 
телескопического стержня, что позволило ему стать значительно активнее. Но несколько месяцев 
назад Миша упал и сильно ушиб правую ногу. Благодаря стержню перелома не произошло, но сам 
он изогнулся и больше нефункционален. Его нужно заменить новым как можно быстрее, так как 
мальчику всего восемь лет и потенциал роста у него еще довольно большой».

Стоимость операции 2 094 360 руб. Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) внес-
ла 150 тыс. руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной,— 1 100 000 руб. Телезрители ГТРК 
«Саратов» соберут 34 тыс. руб. Не хватает 810 360 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Мишу Давыдова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Рус-
фонд или на банковский счет Мишиной мамы — Юлии Анатольевны Давыдовой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Каждый шаг причиняет  
Мише нестерпимую боль. 
Без обезболивающей 
таблетки он не может 
даже встать с кровати   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

«Недобрый  
Вам день!»
История необычного 
обращения врача в Русфонд

В конце мая на общую почту нашего фонда при
шло письмо. Оно заслуживало бы внимания 
не больше, чем матерная надпись на заборе, 
если бы не одна деталь. Автор — заведующий 
хирургическим травматологоортопедическим 
отделением Российской детской клинической 
больницы (РДКБ) Владимир Ланцов. И пишет 
он на тему, в которой, безусловно, должен раз
бираться. Я с ним встретился.

Вот это письмо, со всеми знаками препинания 
и капслоками: «Недобрый Вам день! У меня вопрос, 
как у человека, стоящего у операционного сто
ла уже 20 лет: как Вы можете пытаться наживать
ся на болезнях детей??? Два ребенка на первых по
лосах, которым нужны операции на позвоночни
ке. И с чего бы это нужно собирать деньги? А квоты 
ВМП — не работают? И что это за конструкции та
кие почти по миллиону рублей??? Вы где такую сто
имость нашли? У меня в отделении эти операции 
делаются БЕСПЛАТНО!!!!!! В Москве!!!!! А вы деньги 
собираете, фотографии плачущих детей прикреп
ляете. Гореть вам в аду!»

Невежливо, конечно, но и любопытно. В письме 
два содержательных элемента: обвинение (слиш
ком много собираете) и предложение (лучше от
правляйте детей к нам). Но самый непонятный — 
третий: явное желание оскорбить. Я сразу с ним 
разделаюсь, чтобы потом перейти к более важным 
вещам.

Ланцов неожиданно легко согласился встре
титься, и вот он передо мной. Крупный крепкий 
мужчина без проблем с самооценкой. Держит себя 
в руках, но чувствуется: если что, может отпустить 
поводья, и тогда берегись. Вот какая с ним случи
лась история.

Лет шесть назад Ланцов сидел на конферен
ции, и вдруг в телефоне выскочил баннер: ребе
нок со сколиозом, лечение в Германии, цена — 
6 млн руб., помогите. Как так, удивился врач. Мож
но же у нас, бесплатно. Стал писать, звонить, а его 
тут же забанили. Сбор, видимо, был мошенниче
ский. А недавно Ланцов опять сидит на конферен
ции, и та же история: сбор на сколиоз! Он вспомнил 
старые обиды и решил, пока не забанили, выска
зать все, что наболело. Ответа не ждал. О Русфон
де ухитрился ни разу не слышать и вообще рабо
той фондов не интересуется. Пациентам Ланцова 
не повезло: фонды в России довольно много помо
гают детям, и лучше, когда врач в этом разбирает
ся и участвует. 

Про грубость все. Теперь про деньги. Перед 
встречей я вычислил одну из подопечных Русфон
да, сборы для которых так возмутили Ланцова, и за
хватил с собой финансовые и медицинские доку
менты. 14летней Полине Волковой требовалось 
926 698 руб. на покупку спинальной конструк
ции для исправления сколиоза. Я показал Ланцо
ву описание рентгенограммы: дуга — 70° в поясни
це и 102° — в грудном отделе. Сколиоз 4й степени, 
самый тяжелый. Конструкция на 12 позвонков, это 
24 винта и куча других деталей.

— Дааа, дороговато,— промычал Ланцов, вертя 
в руках счет.

— Есть чтото лишнее? Можем обсудить с опери
рующим хирургом.

Оперировать Полину будет Сергей Колесов, один 
из самых известных специалистов по сколиозу. Об
суждать с ним Ланцов не захотел — сам он травмато
лог, главная специализация — «рукиноги» — и при
гласил в кабинет спинального хирурга Андрея Пан
телеева. У того вопросов к счету тоже не было. 

— Zimmer покупаете, это топ, мы себе такого по
зволить не можем,— вздохнул Ланцов.

— Жалеете о своем письме?
— Резковато, да,— произнес хирург, когда молча

ние уже совсем неприлично затянулось.— Прошу 
извинения. Сейчас бы написал иначе. Просто пред
ложил бы сотрудничать.

И этими словами начинается самая важная те
ма письма, без которой не стоило бы затевать все 
остальные выяснения. Оперировать сколиоз в РДКБ 
начали всего год назад, с приходом Пантелеева. 
Он один из лучших учеников Колесова, шесть лет 
проработал у него в НМИЦ травматологии и орто
педии имени Приорова, сделал десятки операций. 
Но в РДКБ пока провел всего восемь. В спинальной 
хирургии царят московский НМИЦ Приорова, Но
восибирский НИИТО имени Цивьяна, петербург
ский НМИЦ имени Турнера. Представьте: коллеги 
вас знают плохо. Родители хотят попасть в извест
ный центр. А еще нет денег: квоты на высокотех
нологичную медпомощь по сколио зу — 418 тыс. 
руб.— Минздрав в РДКБ не выделяет. Система 
квот — это целый мир. Больница ухитряется ис
пользовать другую сколиозную госквоту, по ОМС. 
Но она меньше — 300 тыс. руб. Несложные случаи 
удается втиснуть в эту сумму за счет дешевых кон
струкций китайской компании Fule. Не американ
ская Zimmer, конечно, но по соотношению «цена
качество» неплохой вариант, говорят коллеги. Од
нако для Полины даже Fule стоила бы не меньше 
400 тыс. руб. А ведь квота должна покрыть и расхо
ды на операцию и стационар. Что уж говорить о бо
лее дорогих «растущих» системах.

РДКБ в одиночку борется со сколиозом, косно
стью, нехваткой денег и бюрократией. Пройдут го
ды, прежде чем чтото наладится. Пока здесь меч
тают о 20 операциях в год. А ведь это и есть тот слу
чай, когда врачей — убедившись сначала, что это 
достойные врачи,— могут поддержать благотво
рители. Когдато Русфонд помог Новосибирскому 
НИИТО системно ввести в стране со временные ме
тоды лечения сколиоза. Используй сейчас Пантеле
ев с помощью фондов самые подходящие конструк
ции, а не те, на которые хватило госсредств, все 
бы ускорилось. Но запрос должен исходить от боль
ницы, а его авторам стоит изучить опыт Владимира 
Ланцова, чтобы понять, как не надо писать.



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 28246,53 (+12,24)
РТС 1212,58 (–18,67)
FTSE 100 7476,21 (–116,79)

DAX 30 14198,80 (–247,19)
DJIA* 32870,07 (–40,83)
NASDAQ Composite* 12043,05 (–43,22)

*На 20:02.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.06.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.06.22
Австралийский доллар 41,9003
Английский фунт 73,2730
Белорусский рубль 22,7968
Датская крона 84,2963

Доллар США 58,3895
Евро 62,0934
Индийская рупия** 75,2555
Казахский тенге** 13,4709

Канадский доллар 46,5626
Китайский юань* 90,8111
Норвежская крона* 61,8415
СДР 78,5666

Сингапурский доллар 42,4404
Новая турецкая лира* 34,1301
Украинская гривна* 19,8587
Шведская крона* 59,4047

Швейцарский франк 59,6542
Японская иена** 43,4316
*За 10. **За 100. 

Импорту дали на чай
Нулевая пошлина на готовую продукцию сохранится до конца сентября

Российским производителям 
чая и кофе не удалось добить-
ся отмены беспошлинного им-
порта упакованной продукции. 
Мера сохранится до 30 сентя-
бря, и участники рынка опа-
саются ухудшения положения 
местных фабрик и снижения 
импорта сырья в условиях де-
фицита контейнеров. Продажи 
чая в России между тем сокра-
щаются, а цены растут.

Правительственная подкомис-
сия по таможенно-тарифному ре-
гулированию решила сохранить 
нулевую пошлину на ввоз в РФ упа-
кованного чая и обжаренных ко-
фейных зерен до 30 сентября этого 
года. Об этом „Ъ“ рассказали в ассо-
циации «Росчайкофе», объединяю-
щей операторов чайного и кофейно-
го рынков. Местные производители 
чая и кофе обращались в подкомис-
сию с просьбой вернуть пошлины 
на прежний уровень — до 10%, но 
восстановление ставок признали 
нецелесообразным. В Минэкономи-
ки комментарий не предоставили.

Нулевая пошлина на ввоз в Рос-
сию упакованного чая и обжарен-
ных кофейных зерен действует с 28 
марта. Тогда было решено временно 
обнулить ставки на импорт 485 ви-
дов товаров для повышения устойчи-
вости экономики в условиях кризиса 
и санкций против РФ. Но, как указы-
вает гендиректор «Росчайкофе» Ра-
маз Чантурия, на чайную отрасль 
мера оказала обратное действие. По 
его словам, при импорте чая в одном 
контейнере можно ввезти до 25 тонн 
сырья и всего 5–7 тонн готового про-
дукта в пакетиках. А при обнулении 
пошлин в условиях дефицита кон-
тейнеров возникает дополнитель-

ная конкуренция между поставками 
сырья и готового чая, что грозит со-
кращением импорта чая для фасов-
ки в РФ, говорит господин Чантурия. 
По данным «Росчайкофе», в 2021 году 
в РФ импортировали 144,8 тыс. тонн 
чая, свыше 94% — в виде сырья.

Директор по взаимодействию 
с государственными органами ком-
пании «Май» Давид Акопян (бренды 
«Майский», «Лисма», Richard и пр.) го-
ворит, что ввозные пошлины на го-
товую продукцию были защитным 

барьером и позволяли соблюдать 
баланс интересов на российском 
рынке. Логистические сложности, 
связанные с дефицитом морских 
контейнеров, и так негативно ска-
зались на местных производителях, 
а упрощение ввоза готовой продук-
ции только усугубляет ситуацию, 
указывает он. По данным «Росчай-
кофе», в марте—апреле импорт чай-
ного и кофейного сырья сократился 
в два раза от плановых показателей, 
а сроки доставки выросли с 35–40 

дней до 90 дней. В ГК «Орими» (мар-
ки Greenfield, Tess, Jardin) и Ahmad 
Tea комментарий не предоставили.

Рамаз Чантурия добавляет, что 
обнуление пошлин может снизить 
загрузку и кофейных предприя-
тий, которые обеспечивают около 
75% местного рынка и также стал-
киваются с нехваткой сырья. Хотя 
исполнительный директор ассоци-
ации «Русбренд» Алексей Попови-
чев указывает, что тарифная мера 
может нивелировать рост цен на 

кофе в России на фоне удорожания 
продукта на мировых рынках. Сен-
тябрьский фьючерс на сорт «араби-
ка» на Нью-Йоркской товарной бир-
же сегодня торгуется по $2,31 за 
фунт. Годом ранее котировки были 
на уровне $1,7 за фунт. По данным 
Росстата, в апреле натуральный 
кофе в зернах и молотый в рознице 
в среднем стоил 1,4 тыс. руб. за 1 кг 
против около 1,1 тыс. руб. за 1 кг го-
дом ранее. В Nestle (Nescafe) тему 
также не прокомментировали.

Источник „Ъ“ в одной из торго-
вых сетей говорит, что сложностей 
с поставками чая нет, но производи-
тели с февраля повысили стоимость 
продукции на 30–60%, ссылаясь на 
удорожание упаковки и логисти-
ки. В апреле средние розничные 
цены на черный чай были на уров-
не 1,19 тыс. руб. за 1 кг, что на 26,5% 
выше, чем годом ранее. По словам 
Давида Акопяна, на фоне сложно-
стей с поставками сырья произво-
дители также вынуждены оптими-
зировать использование запасов, 
отказываться от промомероприя-
тий и глубоких скидок.

По данным NielsenIQ, прода-
жи чая в розничных сетях в России 
за период с марта 2021 года по март 
2022 года снизились на 4,6% в объе-
мах год к году. В частности, на 6,6% со-
кратились продажи листового чая, 
а на 3,6% — пакетированного. Спрос 
на кофе за этот период был выше на 
1,7%. Динамика может быть связана 
с последствиями периода ажиотаж-
ных закупок, когда в конце февра-
ля — начале марта, с началом воен-
ных действий на Украине и новой 
волны санкций, продажи кофе и чая 
подскакивали более чем на 20%.

Алексей Полухин
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Непростая ситуация на туристиче-
ском рынке вынуждает его участ-
ников искать новые стратегии ком-
муникации с потребителями. «Ваш 
гарантированный отдых в Турции!» — 
так гласит новый рекламный баннер 
туроператора Coral Travel, появив-
шийся вчера как минимум на двух 
профильных сайтах. Замену в реклам-
ных кампаниях слоганов с обещания-
ми «самых низких цен» и «выгодных 
условий бронирования» на «гаранти-
рованный отдых» можно считать при-
метой времени. В этом летнем сезоне 
мало что огорчает путешественни-
ков так, как нестабильность их собст-
венных планов.

Постоянная отмена туров про-
диктована осложнившимися весной 
условиями международного авиасо-
общения: появившиеся на фоне обо-
стрения геополитической обстановки 
ограничения на полеты в Россию и из 

нее приводят к постоянным корректи-
вам полетных программ. А следствие 
этого — отмененные рейсы. В конце 
мая Tourdom сообщал об отмене части 
вылетов Turkish Airlines из Челябинс-
ка, Перми, Омска и Казани.

«Сначала по всем каналам объяви-
ли, что увеличивают число рейсов, те-
перь с регионов рейсы поснимали, но 
об этом везде молчат! От туроперато-
ров один ответ — ожидайте. Чего ожи-
дать-то? Альтернативы нет. Почему 
люди должны работать, копить на от-
пуск, говорить детям про поездку на 
море, а в итоге получить аннуляцию 
за сутки до вылета?!» — возмущался 
один из турагентов в комментариях 
Telegram-канала главы Ростуризма За-
рины Догузовой. А в конце прошлой 
недели туристов ждал новый неприят-
ный сюрприз — приостановка рейсов 
«Аэрофлота» на Шри-Ланку. Туропера-
торам вновь пришлось аннулировать 
бронирования: альтернативные вари-
анты перелетов с пересадками сильно 
дороже и менее комфортны.

Ключевой вопрос — что именно 
в таких условиях туристам могут га-
рантировать туроператоры? Мои со-
беседники на рынке в один голос 
утверждают: революционных вари-
антов не появилось. Операторы мо-
гут записывать в договоре условия 
100% возврата средств и пообещать, 
что обязательства будут выполнены 
при действующем авиасообщении 
и существующем объеме мест, поясня-
ет представитель OnlineTur.ru Игорь 
Блинов. Но вот гарантировать, что 
рейсы стороннего перевозчика будут 
выполняться в текущих условиях — 
за гранью возможностей турбизнеса.

Один из моих собеседников убе-
жден, что под «гарантированными 
бронями» подразумевают commit-
ment, или «жесткий блок» мест. В этом 
случае туроператор обычно вносит 
перевозчику или гостинице не менее 
50% предоплаты, что позволяет опе-
ративно подтвердить бронирование 
и пообещать клиенту избежать овер-
букинга. Но о большем речь вряд ли 
пойдет. Выходит, что в условиях посто-
янной нестабильности туристам луч-
ше не только уточнять, какие именно 
гарантии готов предоставить туропе-
ратор, но и быть готовыми к любому 
сценарию отпуска.

Замену в рекламных 
кампаниях слоганов  
с обещаниями  
«самых низких цен»  
на «гарантированный 
отдых» можно считать 
приметой времени
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У газовых цен взрывной рост
Авария на американском заводе СПГ раскачала европейский рынок

Не успели цены на газ в Европе опу-
ститься ниже $900 за тысячу кубоме-
тров после ограничений российских 
поставок, как котировки снова подско-
чили на фоне форс-мажора на амери-
канском заводе СПГ. Из-за трехнедель-
ного ремонта на предприятии после 
взрыва рынок недосчитается около 
1 млн тонн сжиженного газа. По мне-
нию экспертов, с учетом баланса спроса 
и предложения, снижения цен в даль-
нейшем ожидать не стоит.

Авария на одном из крупнейших заводов 
по производству сжиженного газа в США — 
Freeport LNG — вызвала резкий рост цен на 
этот вид сырья на основных мировых торго-
вых площадках. Взрыв и пожар на предпри-
ятии произошли 8 июня, их причины пока 
устанавливаются. Пострадавших нет, сооб-
щал Freeport LNG.

Из-за закрытия как минимум на три неде-
ли производства в Техасе, на которое прихо-
дится около 20% американской переработки 
газа, с рынка может уйти около 1 млн тонн 

СПГ. В целом мощности завода позволяют пе-
рерабатывать до 2,1 млрд кубических футов 
газа в сутки и при полной мощности экспор-
тировать 15 млн тонн сжиженного газа в год.

На фоне форс-мажора стоимость июль-
ских фьючерсов на СПГ по индексу TTF в Ев-
ропе 9 июня взлетела почти на 16%, выйдя за 
$1 тыс. за тысячу кубометров, свидетельству-
ют данные биржи ICE. До этого с начала вес-
ны стоимость СПГ снижалась и за первую 
неделю июня опустилась ниже $900 за тыся-
чу кубометров, 8 июня достигнув миниму-
ма с конца февраля в $878,5 за тысячу кубо-
метров. В то же время на внутреннем рынке 
США цены на СПГ, напротив, пошли вниз 
с учетом сокращения экспорта газа из-за ава-
рии, указывают в «Альфа-Капитале». Впро-
чем, после первого шока и в Европе котиров-
ки снизились, вернувшись к уровню ниже 
$950 за тысячу кубометров.

Реакция европейских трейдеров объяс-
няется тем, что именно с помощью СПГ Ев-
росоюз рассчитывает компенсировать воз-
можное снижение поставок российского 

трубопроводного газа на фоне ситуации во-
круг Украины и дальнейших санкций. Пока 
введение эмбарго на поставки газа из России 
не рассматривается. Европейские потреби-
тели пытаются увеличить закупки, чтобы за-
полнить до максимума подземные хранили-
ща к зимнему сезону. «В контексте слабых 
поставок из России СПГ — основной фак-
тор сдерживания цен на газ в Европе, кото-
рый не дает им вновь подняться до мартов-
ских максимумов»,— цитирует Reuters отчет 
 Engie EnergyScan.

В Вашингтоне накануне заявили, что там 
также стараются ускорить поставки СПГ в Ев-
ропу из США, Катара и Австралии. Впрочем, 
Управление энергетической информации 
(EIA) Минэнерго страны прогнозирует сохра-
нение высоких цен на газ в США в течение 
всего 2022 года на фоне низких запасов газа 
в собственных хранилищах. На начало сезо-
на закачки в апреле они были на 17% ниже 
среднего показателя за последние пять лет, 
а к старту отопительного сезона в октябре бу-
дут на 9% ниже среднего показателя за пя-

тилетку, прогнозирует ведомство. С учетом 
высоких цен на СПГ страна предпочитает 
 экспортировать сырье.

Как отмечает консультант VYGON Consult-
ing Иван Тимонин, существенность влия-
ния новостей о приостановке работы завода 
Freeport на цены будет определяться в пер-
вую очередь ожидаемым балансом спроса 
и предложения на продукт. Он поясняет, что 
ожидаемый рост производства СПГ в 2022 
году с учетом запуска новых активов состав-
ляет примерно 30 млн тонн, однако на фоне 
продолжения повышения роли газовой гене-
рации в Азии спрос также вырастет на сопо-
ставимую величину. Таким образом, рынок 
в текущем году находится на грани баланса, 
и формирование дефицита является вполне 
реальной перспективой, говорит эксперт.

На этом фоне, полагает он, любая новость 
о задержке ввода или внеплановой остановке 
какого-либо актива, тем более такого крупно-
го, как Freeport, может привести к существен-
ному росту цен.

Ольга Мордюшенко

Корпорациям прописали кибераудит
Минцифры хочет собрать данные о защищенности значимых компаний

Правительство уточнило спи-
сок крупнейших компаний, 
которые должны до 1 июля 
провести проверку защищен-
ности своих информацион-
ных систем. В перечень вошли 
58 организаций, аудит их ки-
берзащиты обосновывается 
необходимостью «разработать 
меры по обеспечению безопас-
ности информационных ре-
сурсов страны». Но для такой 
проверки могут потребовать-
ся узкоспециализированные 
решения, которые предостав-
ляли иностранные  компании, 
покинувшие РФ, говорят 
 эксперты.

„Ъ“ ознакомился с письмом 
Минцифры от 7 июня, разослан-
ным 58 ключевым государствен-
ным корпорациям. Из документа 
следует, что до 1 июля они должны 
провести оценку уровня защищен-
ности своих информационных си-
стем от киберугроз. Для оценки 
компании могут привлечь любые 

профильные организации, серти-
фицированные ФСТЭК и ФСБ.

Мероприятия проводятся в рам-
ках указа президента Владимира 
Путина от 1 мая, но в самом указе не 
было отмечено, кто именно должен 
пройти проверку. В список Мин-
цифры вошли, например, «Почта 
России», «Газпром-медиа холдинг» 
(ГПМ), «Росатом», СИБУР, Сбербанк 
и другие.

На сайте Минцифры размещено 
типовое техническое задание для 
выполнения работ. Результаты на-
правят в правительство, следует из 
письма Минцифры. «Информация 
будет учитываться при разработ-
ке мер обеспечения безопасности 
информационных ресурсов РФ»,— 
уточнили в министерстве. Там не по-
яснили, будут ли организации про-
водить проверку за собственный 
счет или ее оплатит государство. Со-
беседник в одной из компаний гово-
рит, что этот вопрос еще не решен.

Из технического задания следу-
ет, что необходимо выявить стра-

тегические риски, то есть недо-
пустимые события для каждого 
предприятия, уязвимости в систе-
ме, которые «могут быть использо-
ваны внешними и внутренними 
нарушителями», а также недостат-
ки применяемых средств защи-
ты. К категории недопустимых со-
бытий Минцифры относит утечки 
персональных данных и другой ин-
формации конфиденциального ха-
рактера, мошеннические действия 
в банковских системах и т. д.

Организации должны провес-
ти анализ рисков и последующие 
киберучения, включая тестирова-
ние на проникновение, проверку 
работы средств защиты и сканиро-
вание уязвимостей, объясняет ди-
ректор центра мониторинга и про-
тиводействия кибератакам IZ:SOC 
«Информзащиты» Иван Мелехин. 
Для решения задачи одной не-
большой компании, по его сло-
вам, может потребоваться 40–50 
дней в зависимости от количест-
ва задействованных сотрудников, 

при этом специалисты должны об-
ладать высокой квалификацией. 
Также придется использовать спе-
циализированное ПО, например 
сканеры уязвимостей, однако не 
все отечественные продукты удов-
летворяют заявленным требовани-
ям, отмечает господин Мелехин: 
«Процесс усложнит уход иностран-
ных поставщиков, продукты кото-
рых могли выполнить эти задачи». 
С начала марта российский рынок 
покинули профильные ESET, Avast, 
Fortinet, NortonLifeLock Inc., Force-
point ( Websense) и другие.

В «Почте России» „Ъ“ заявили, что 
имеют собственный SOC (Security 
operations center), который занима-
ется мониторингом защищенности 
систем и реагирует на инциденты 
круглосуточно. В компании призна-
ют, что «партнерства с сертифици-
рованными компаниями помогают 
своевременно находить уязвимо-
сти». Оценивать уровень киберза-
щиты сегодня — все равно что оце-
нивать мастерство автовождения, 

когда не знаешь, какая неожидан-
ность произойдет на дороге в сле-
дующую минуту, говорят в ГПМ: 
«Мы научились быть параноиками 
и если раньше проверяли только 
уровень масла и делали регулярное 
ТО, то сейчас смотрим на прибо-
ры в режиме 25х8». В ГПМ входит, 
в частности, видеосервис Rutube, ко-
торый в начале мая подвергся хакер-
ской атаке и был недоступен более 
двух суток (см. „Ъ“ от 11 мая).

После начала военной операции 
на Украине 24 февраля масштабным 
хакерским атакам подверглись по-
чти все государственные информ-
системы, а также крупные корпо-
рации. Собеседник „Ъ“ на рынке 
кибербезопасности говорит, что по 
итогам проверки защищенности 
компаний из всех отраслей эконо-
мики, от финансового сектора до 
промышленности, за последние не-
сколько лет выяснилось, что у 79% 
в системах были уязвимости и 86% 
из них удалось успешно взломать.

Татьяна Исакова

март апрель маймаймаймаймай июнь июнь июнь июнь июньапрельапрельапрельапрель мартфевраль мартмартмарт

50,0 135,0

50

67

84

101

118

135руб. ● 58,3895

3,05%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,0629

0,81%
1,0 4,5

1,0

1,7

2,4

3,1

3,8

4,5тыс. пунктов ● 2,294

1,07%
50,0 150,0

0,46%
20,5 40,5

20,5

24,5

28,5

32,5

36,5

40,5

50

70

90

110

130

150

0,44%

тыс. пунктов ● 32,765 $ / баррель ● 125,23

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

правила  
игры

в коммуникации с туристами  
изучает корреспондент  
отдела потребительского рынка

Александра 
Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 10 июня 2022 №102   l   Коммерсантъ

Содержание валютных счетов 
клиентов становится все более 
убыточным для российских бан
ков, а введение санкций в отно
шении НРД усилило опасения 
введения новых инфраструктур
ных ограничений. В результа
те банки один за другим вводят 
комиссии, чтобы стимулиро
вать клиентов либо переходить 
в рубли по непривлекательно
му курсу, либо выводить валюту 
за  границу.

Российские банки массово пыта-
ются избавиться от пассивов в валю-
те (а правительство — от валютной 
выручки компаний; см. стр. 1). Комис-
сии за обслуживание счетов в ино-
странной валюте с конца июня вводят 
Райффайзенбанк (см. «Ъ-Онлайн» от 
7 июня) и Тинькофф-банк. Если у Райф-
файзенбанка клиентам придется за-
платить комиссию 0,2% в месяц с сумм 
от 5 тыс. в любой валюте, то комиссии 
с клиентов Тинькофф-банка будут взи-
маться в размере 1% в месяц с сумм от 
1 тыс. (долларов США, евро, фунтов 
стерлингов и швейцарских франков).

Банк «Уралсиб» с 16 июня вводит 
платежи за обслуживание счетов 
в евро для юрлиц и ИП, а также фи-
зических лиц, занимающихся част-
ной практикой. Комиссия для счетов 
с остатком до €150 тыс. составит 0,13% 
в месяц, от €150 тыс.— 0,84%. Комис-
сию за обслуживание валютных сче-
тов в долларах и евро до конца июня 
планируют ввести и в Росбанке. Обсу-
ждается 0,5% в месяц от суммы превы-

шения лимита. Для клиентов массо-
вого сегмента он составит 3 тыс. у. е., 
для премиум-клиентов — 25 тыс. у. е., 
уточнили в банке.

Впрочем, ряд банков взимает такую 
комиссию уже несколько лет. В банке 
«Санкт-Петербург» она составляет 0,1% 
от остатка на счете свыше €3,5 тыс. 
В РНКБ взимается комиссия для неак-
тивных счетов в любой валюте, в том 
числе в рублях (200 руб. в эквивален-
те). В то же время в Газпромбанке, МКБ 
и «ФК Открытие» пока не планируют 
вводить комиссию. В Альфа-банке зая-
вили, что тариф «не меняется».

Источник „Ъ“, знакомый с ситуа-
цией, рассказал, что в «ФК  Открытие» 

валютные вклады, сроки которых 
подходят к концу, собираются про-
лонгировать «по ставке, близкой 
к нулю». Возможно, добавил собесед-
ник „Ъ“, что банк вообще перестанет 
принимать вклады в валюте. В этом 
случае перевести их можно только 
в два банка — ВТБ и Сбербанк, при-
чем комиссия составит 2% от суммы, 
отмечает собеседник „Ъ“.

Эксперты отмечают, что комиссии 
по валютным счетам — вынужден-
ная мера, поскольку у банкиров по-
чти не осталось вариантов использо-
вания валютных пассивов. «Банкам 
сейчас некуда девать валюту, пассивы 
есть, но активы сокращаются, а им-
порт минимален, притом что в акти-
вах у большинства банков есть ого-
ворка про возврат в рублях. В связи 
с этим возникают дисбаланс и про-
блемы с ОВП (открытая валютная по-
зиция, уровень регламентируется 
Банком России.— „Ъ“). Кроме того, 
в целом есть риск полной остановки 
расчетов в валюте»,— поясняет один 
из собеседников „Ъ“, работающий на 
валютном рынке.

По словам собеседника „Ъ“ сре-
ди банкиров, комиссии позволят или 
стимулировать клиентов выводить ва-
люту со счетов, или дадут кредитным 
организациям дополнительный до-
ход. Но проблема в том, что непонят-
но, куда валюту выводить. «Забрать ее 
наличными нельзя, получить вместо 
нее рубли по курсу 57–60 руб./$ жал-
ко, к тому же за перевод средств в дру-
гой российский банк тоже придется 

заплатить, и нет гарантии, что он не 
введет комиссию за ведение текущих 
счетов»,— поясняет источник „Ъ“. Пе-
реводить валюту имеет смысл толь-
ко в иностранный банк, но далеко не 
у всех есть там счет, полагает он.

Участники рынка считают, что 
действия банков могут быть связаны 
и с введением санкций Евросоюза про-
тив НРД (см. „Ъ“ от 4 июня). «Банки до 
последнего времени были уверены, 
что инфраструктура биржи надежна, 
но введение санкций показало, что 
ничего надежного нет»,— сказал собе-
седник „Ъ“ на валютном рынке. В та-
ких условиях банки предпринимают 
шаги для выдавливания клиентов из 
ставших более рисковыми валютных 
счетов, поясняет он, полагая, что в бли-
жайшее время комиссии могут ввести 
многие кредитные организации.

Наглядным примером того, что сей-
час валюта никому не нужна, являет-
ся стоимость валютного свопа (пере-
нос валютной позиции на следующий 
день), поясняет один из опрошенных 
„Ъ“ аналитиков (официально они тему 
предпочитают не комментировать), 
она сейчас составляет минус 9% годо-
вых (владелец валютного счета допла-
чивает за его сохранение), тогда как 
еще в мае составляла в среднем минус 
0,6% годовых, в феврале — плюс 0,2–
0,4% годовых, то есть владелец счета 
получал доход за его сохранение.

Ольга Шерункова,  
Виталий Гайдаев,  
Максим Буйлов,  
Полина Трифонова

Валюту готовят к сдаче
Банки вводят дополнительные комиссии для граждан

Московская биржа  закрыла 
сделку по входу в капитал 
крауд фандинговой платфор
мы « Поток», выкупив допэмис
сию. Сумма сделки оценивает
ся в  15–25 млн руб. Ее участни
ки надеются на расширение 
 бизнеса платформы и привле
чение значительного числа но
вых клиентов. Но эксперты по
лагают, что полученных плат
формой средств  недостаточно 
для запуска принципиально 
 новых инструментов.

Московская биржа завершила 
сделку по покупке доли в крупней-
шей краудфандинговой платфор-
ме «Поток», сообщили „Ъ“ стороны. 
Биржа выкупила допэмиссию ООО 
«Поток. Холдинг», которому принад-
лежит оператор платформы ООО «По-
ток. Диджитал». По итогам сделки ее 
доля составила 9,09%. 

Оставшиеся доли принадлежат 
управляющим партнерам компа-
нии Юрию Попову (68,18%) и Анто-
ну Еременко (22,73%). Попавший под 
санкции Альфа-банк, который запу-
стил платформу в 2016 году и владел 
19%, весной вышел из учредителей 
 компании.

• Инвестиционная платформа 
« Поток» предоставляет возможность 
частным инвесторам выдавать зай
мы малому и среднему бизнесу России. 
Согласно данным Money Friends, 
по объему операций в 2021 году лиди
ровала среди краудфандинговых плат
форм, выдав займы на 3,5 млрд руб. 
(39% от общего объема).
О планах по приобретению мино-

ритарной доли в платформе Москов-
ская биржа сообщила осенью прош-
лого года (см. „Ъ“ от 16 сентября 2021 
года). Сделку планировалось завер-
шить до конца 2021 года, однако, со-
гласно ЕГРЮЛ, биржа вошла в голов-
ную компанию платформы 3 июня 
2022 года. Исполнительный дирек-
тор Ассоциации операторов инвести-
ционных платформ Кирилл Космин-
ский полагает, что этот срок занял 
период due diligence.

В настоящее время стоимость 
платформы «Поток» может состав-
лять около 350 млн руб., оценивает 
господин Косминский. При этом сто-
имость доли Московской биржи, по 
мнению эксперта, по сумме была не-
высокой, поскольку «Поток», потеряв 
Альфа-банк в акционерах, был заин-
тересован приобрести другую важ-
ную экосистему в партнеры.

По оценке независимого экспер-
та Андрея Бархоты, 100% долей в ООО 

«Поток. Диджитал» может составлять 
160–240 млн руб., соответственно, 
9% — от 15 млн до 25 млн руб. При 
этом в середине 2021 года эта доля мо-
гла бы стоить от 25 млн до 40 млн руб., 
считает эксперт. Для Альфа-банка оп-
цион на выкуп его доли мог быть реа-
лизован за 40–50 млн руб. за 20% ком-
пании, считает Кирилл Косминский.

Вырученные от сделки средст-
ва будут направлены на разработку 
и запуск новых продуктов, пояснил 
Юрий Попов. В частности, планиру-
ется улучшать основной продукт — 
инвестиции в портфель займов ма-
лому бизнесу. От сотрудничества 
с биржей он ожидает притока но-
вых инвесторов — сейчас их около 
14 тыс. лиц, и господин Попов над-
еется, что их количество многократ-
но возрастет. «Мы не видим много 
качественных альтернатив с сопо-
ставимо высокой доходностью, вы-
сокой ликвидностью и при этом 
стабильностью, продемонстриро-
ванной в последние месяцы»,— от-
метил господин Попов.

На Московской бирже ожидают 
получить «дополнительную экспер-
тизу в области инструментов фонди-
рования малого бизнеса». Управляю-
щий директор по стратегии биржи 
Артем Железнов видит потенциал 
расширения бизнеса «за счет колла-
борации как с биржевым бизнесом, 
так и с платформой личных финан-
сов „Финуслуги“, где в перспективе 
могут появиться новые инвестици-
онные инструменты». Однако пока 
увеличение доли в капитале компа-
нии биржа не планирует.

Московская биржа будет стараться 
выбирать из клиентов заемщиков по-
крупнее (вероятно, часть из них уже 
относится к «сектору роста») и пред-
лагать им услуги и опции финанси-
рования из «биржевого портфолио», 
считает господин Косминский. «По-
ток», по его мнению, может разви-
ваться «в любую сторону», но скорее 
превратится «в формат микрокредит-
ной компании». Однако в 2021 году, 
заметил Андрей Бархота, платфор-
ма могла быть оценена в 3–5 капита-
лов, а в текущих условиях — менее 3 
капиталов. Кроме того, Кирилл Кос-
минский считает, что для платформы 
привлеченная в капитал сумма не 
настолько значительна, чтобы на нее 
можно было реализовать совершен-
но новые инструменты вроде ЦФА, 
а значит, это «скорее операционные 
инвестиции в рост».

Ксения Куликова,  
Полина Трифонова

Мосбиржа  
вошла в «Поток»
Площадка купила долю  
в платформе

Во втором квартале микрофи
нансовые организации значи
тельно сократили долю одобря
емых заявок клиентов на крат
косрочные займы. Она оказа
лась ниже не только прошлогод
них значений, но и показателей 
начала года. Ужесточение ско
ринговой политики снижает 
для компаний риски дефолтов. 
При этом более высокий уро
вень одобрения для повторных 
клиентов позволяет снизить 
маркетинговые расходы в усло
виях кризиса и сохранять рен
табельность бизнеса.

В апреле—мае 2022 года разрыв 
между суммой, которую клиенты за-
прашивают в микрофинансовых ор-
ганизациях (МФО), и суммой займа, 
которую они в итоге получают, увели-
чился и приблизился к показателям 
начала пандемии, то есть весны 2020 
года. К такому выводу пришли ана-
литики сервиса Moneyman на при-
мере PDL-займов (короткие займы 
«до  зарплаты»).

Так, клиенты, впервые обративши-
еся в компанию, могли рассчитывать 
на получение лишь 44% запрошенной 
суммы. При повторном обращении по-
казатель возрастал до 52%, при треть-
ем — до 71%. Для сравнения: в первом 
квартале доли распределялись таким 
образом — 49%, 59% и 78%. Весной 2021 
года одобрение было заметно выше — 
62%, 74% и 88% соответственно. В дру-
гих компаниях подтверждают, что но-
вые клиенты могли получить 38–52% 
от запрашиваемой суммы, что значи-
тельно ниже показателей прошлого 
и даже 2020 года.

Для кредиторов самое  важное — 
качественно спрогнозировать плате-
жеспособность клиентов, отмечают 
участники рынка. «Эффект санкций 
еще не исчерпан, и пока что кредито-
ры придерживаются консервативной 
риск-политики»,— поясняют в Mon-
eyman. Политика сдерживания одо-
брений по новым клиентам частично 
помогает справиться с ростом прос-
рочки, согласен председатель совета 
директоров группы Finbridge Леонид 
Корнилов.

Однако если говорить о просроч-
ке, то многое будет зависеть не столь-
ко от скоринговых моделей, сколько 
от масштабов влияния геополитики. 
Его, как и поддержку со стороны госу-
дарства, пока сложно оценить, отмеча-
ет коммерческий директор МФК «Миг-
Кредит» Марат Аббясов.

Снижение объемов одобрений свя-
зано и с «аппетитами отдельных кате-
горий заемщиков», полагает гендирек-
тор финансовой онлайн-платформы 

Webbankir Андрей Пономарев. В част-
ности, это могут быть клиенты бан-
ков, которые стали пользоваться ми-
крофинансированием. «Естественно, 
эти люди сразу просят крупные сум-
мы, а МФО ищут баланс между устой-
чивостью риск-модели и интересами 
клиентов»,— поясняет эксперт.

Приводит к росту запрашиваемой 
суммы и экономическая нестабиль-
ность. «Средняя сумма запросов „но-
вичков“ с начала 2020 года почти не 
изменилась и составила 11,5–11,9 тыс. 
руб., тогда как средняя сумма запро-
са повторных клиентов хотя и рас-
тет, но остается меньше — с 6,9 тыс. до 
9,4 тыс. руб.»,— отмечают в МФК «Зай-
мер». «Опытные повторные клиен-
ты демонстрируют более рациональ-
ное поведение. Это хороший признак 
для кредитора: заемщик вниматель-
но рассчитывает сумму к возврату 
и осознанно уменьшает собственную 
кредитную нагрузку, чтобы вовре-
мя исполнить долговые обязательст-
ва»,— поясняет гендиректор компа-
нии  Роман Макаров.

В текущей ситуации компании де-
лают акцент на увеличении оборачи-
ваемости денежных средств вместе со 
снижением риска, что достигается бо-
лее короткими займами на меньшую 
сумму, а не на долгосрочных инвести-
циях в портфель, отмечает директор 
по рискам ГК Eqvanta Ион Болобошен-
ку. Он ожидает, что до конца года будет 
наблюдаться постепенный рост одо-
бряемых и выдаваемых сумм. «Но для 
достижения прошлогодних значений 
потребуется больше времени, чем во 
время пандемии, так как одновремен-
но, вслед за инфляцией, будет расти 
уровень запрашиваемых сумм»,— пре-
достерегает господин Болобошенку.

По данным еженедельного мони-
торинга, выдачи до сих пор находят-
ся на том уровне, на который опу-
стились в середине марта, указывает 
председатель совета СРО «МиР» Эль-
ман Мехтиев. И такая ситуация, по его 
оценке, продлится по крайней мере 
до конца лета.

Привлекательность работы с посто-
янными клиентами не только в над-
ежности, но и в отсутствии затрат на 
маркетинг для выдачи каждого ново-
го займа, отмечают эксперты. По мне-
нию главного аналитика «Иволга Ка-
питал» Марка Савичева, с условиях, 
когда маркетинг становится одной из 
основных статей бюджета МФО, нали-
чие широкой базы постоянных кли-
ентов — ценный актив, переход на 
работу с которым — хороший способ 
поддержать рентабельность в услови-
ях неопределенности.

Полина Трифонова

На заемщиков 
смотрят  
с неодобрением
МФО снижают свои риски

Законопроект о расширении пе
риметра налога на дополнитель
ный доход будет дополнен ко вто
рому чтению в Госдуме новыми 
участками. Их число будет увели
чено с 27 до 86, из которых третья 
группа (выработанные месторо
ждения в Западной Сибири) по
полнится 30 участками, а осталь
ные будут включены в четвертую 
группу (новые месторождения 
в Западной Сибири). При этом, 
по данным „Ъ“, для участков чет
вертой группы было решено уве
личить лимит по извлекаемым 
запасам с 300 млн до 365 млн 
тонн. Квота по таким участкам 
уже выбрана, а по участкам треть
ей группы — не полностью.

Комитет Госдумы по бюджету пред-
ложил рассмотреть во втором чтении 
расширение перечня участков для 
перехода на налог на дополнитель-
ный доход (НДД). Законопроект, кото-
рый начал обсуждаться с конца 2021 
года и был одобрен Госдумой в марте 
в первом чтении, предполагает внесе-
ние новых участков в третью (распо-
ложенные в Западной Сибири зрелые 
активы с выработанностью 20–80%) 
и четвертую группы НДД (новые ме-
сторождения в Западной Сибири с вы-
работанностью менее 5%). Новыми по-
правками, которые 15 июня вынесут 
на второе чтение, в третью группу до-
бавляется 26 новых участков, а в чет-
вертую — 33. 

Таким образом, общее количество 
новых участков с учетом первого чте-
ния составит 30 в третьей группе и 56 
в четвертой, а общее количество участ-
ков на НДД с учетом уже имеющихся 
по двум группам составит 157. «Спор-
ные вопросы», которые возникали 
у министерств или касались первона-
чальных критериев включения участ-
ков, «даже были вынесены на уровень 
вице-премьера, курирующего от-
расль», рассказала 9 июня Ольга Ануф-
риева, один из разработчиков проекта.

Нефтекомпаниям, как правило, 
выгодно переходить на НДД, посколь-
ку тот в отличие от НДПИ взимается 
не с объемов добытой нефти, а с вы-
ручки от продажи сырья за вычетом 
расходов. НДД особенно выгоден для 
месторождений с высокими затрата-
ми. В частности, ЛУКОЙЛ, у которого 
основная ресурсная база состоит из 
зрелых месторождений Западной Си-
бири, выступал за перевод на НДД всех 
активов в регионе. «Режим НДД позво-
ляет сохранять производственную гиб-
кость и обеспечить доходы бюджета 
РФ,— цитировал РБК вице-президента 
ЛУКОЙЛа Леонида Федуна.— Просто 
он должен стать доминирующим фи-
скальным инструментом».

Исходно предполагалось, что об-
щий для нефтекомпаний лимит по пе-
реводу на НДД — 15 млн тонн ежегод-
ной добычи (квоты распределяются 
пропорционально доле в добыче неф-
ти в РФ) для третьей группы и 300 млн 
тонн извлекаемых запасов для четвер-
той группы. Теперь, по данным „Ъ“, 
было решено увеличить лимит по из-
влекаемым запасам до 365 млн тонн. 
Эта квота, рассказывают собеседники 
„Ъ“, была выбрана нефтекомпания-
ми полностью, а вот по третьей группе 
она пока не выбрана на треть: Мин-
фин отклонял предложения компа-
ний, которые не соответствовали кри-
терию бюджетной эффективности. 
Минэнерго в феврале еще озаботилось 
проблемой недобора квот. На тот мо-
мент свои лимиты по третьей группе 
в 2 млн тонн выбрал только ЛУКОЙЛ, 
а, например, самую высокую квоту — 
5 млн тонн — не выбрала «Роснефть».

НДД гарантирует возможность 
рентабельно добывать нефть с место-
рождений, убыточных при текущей 
налоговой системе из-за высокой се-
бестоимости добычи, отмечает управ-
ляющий партнер Kept Антон Усов. 
Эффектом подобной меры, по его мне-
нию, станет вовлечение нерентабель-
ных запасов в разработку.

Дмитрий Козлов

Налогами  
земля полнится
Для НДД увеличивают число участков 
и лимиты

Для банковского сектора  
в условиях санкций  

очевидна необходимость 
дальнейшей  

девалютизации  
банковских балансов

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, на встрече  

с Ассоциацией банков России 26 мая
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Катализатор 
мирового  
спроса

В марте президент «Норникеля» 
Владимир Потанин говорил РБК, 
что компания прорабатывает сцена-
рии переориентации поставок из ЕС 
и США в Китай, но рассчитывает, что 
до этого не дойдет.

По мнению компании, которое 
было выражено в ее майском обзоре 
рынка, риски, связанные с экспор-
том палладия из России, «усиливают 
неопределенность для потребите-
лей и способствуют росту волатиль-
ности цен». Сейчас металл торгуется 
на уровне $2 тыс. за унцию. В мар-
те на COMEX палладий дорожал до 
исторических максимумов в $3289 
за унцию на опасениях перебоев по-
ставок из РФ. Базис цены мартовских 
поставок в Европу неизвестен, но, 
исходя из доступных данных, мож-
но предположить, что цена за унцию 
составляла порядка $2,4 тыс.

Несмотря на логистические про-
блемы, «Норникель» подтверждает 
производственный прогноз на 2022 
год в 2,4–2,7 млн унций. В 2022 году, 
по мнению ГМК, мировой спрос на 
палладий вырастет на 3%, до 10,3 млн 
унций, за счет частичного восста-
новления автомобильного сектора. 
Предложение металла также нем-
ного вырастет — в первую очередь 
за счет восстановления производст-
ва «Норникелем» после аварий, про-
изошедших в 2021 году. В результа-
те ожидается, что рынок палладия 
в текущем году будет близок к балан-
су, дефицит составит 0,1 млн унций, 
или порядка трех тонн. В долгос-
рочной перспективе прогнозы так-
же позитивны. В отчете компании 
об устойчивом развитии говорится, 
что доля электромобилей к 2025 году 
может достичь 36%. К 2030 году «Нор-
никель» сможет поставлять на миро-

вой рынок объемы металлов, доста-
точные для производства 25–40 млн 
автокатализаторов.

Россия и Южная Африка контр-
олируют 80% мирового палладия, 
говорит Борис Красноженов из Аль-
фа-банка. С учетом отсутствия но-
вых месторождений и значитель-

ного истощения месторождений 
в ЮАР российский палладий в на-
стоящий момент заменить невоз-
можно. «В среднем в катализаторе 
пассажирского автомобиля исполь-
зуется около пяти грамм палла-
дия»,— говорит эксперт. Замена 
палладия на платину, по его словам, 
требует значительных инвестиций 
в НИОКР и может потребовать не-
скольких лет для изменения вых-
лопной системы в конкретной мо-
дели автомобиля.

Евгений Зайнуллин

деловые новости
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«ФК Открытие» переставил «Точку»
Банк продал контроль в финансовой компании «Трасту»

Из иска миноритариев АО «Точ-
ка», оказывающего финансо-
вые услуги малому и средне-
му бизнесу, стало известно, что 
банк «ФК Открытие» продал 90% 
компании «Трасту». Кипрская 
Catalytic People Limited оспа-
ривает продажу акций в поль-
зу «Траста», настаивая на своем 
преимущественном праве по-
купки. Стороны уже ведут пере-
говоры об урегулировании си-
туации, а юристы обращают 
внимание, что ситуацию для са-
мого офшора может осложнить 
подсанкционный статус  
«ФК Открытие».

По данным картотеки арбитраж-
ных дел, 7 июня арбитражный суд 
Москвы принял к производству 
иск Catalytic People к банку «ФК От-
крытие» и национальному банку 
«Траст». Третьим лицом в дело при-
влечено АО «Точка». Источники „Ъ“, 
знакомые с ситуацией, рассказали, 
что в марте у АО «Точка» сменились 
акционеры: «ФК Открытие» продал 
90% акций общества банку «Траст». 
Еще 10% акций «Точки» по-прежнему 
принадлежат Catalytic People Limit-
ed (Кипр), контролируемой группой 
инвесторов во главе с Борисом Дья-
коновым и Эдуардом Пантелеевым. 
По информации „Ъ“, в иске минори-
тарий просит перевести на себя пра-
ва покупателя «Точки», настаивая на 
преимущественном праве приобре-
тения акций. Рассмотрение дела на-
значено на 15 июля.

В пресс-службе «Траста» „Ъ“ под-
твердили покупку «Точки», подчерк-
нув, что «сделка состоялась в начале 
года, до введения санкций против 
„Открытия“». Цену «Точки» там на-
звать отказались. В банке уверяют, 
что уже ведут переговоры с подав-
шими иск миноритариями «Точки». 
В «ФК Открытие» также утвержда-
ют, что акции «проданы до введе-

ния санкций по рыночной цене». 
«Акционеры „Точки“, безуслов-
но, урегулируют все вопросы по 
управлению компанией. На биз-
несе „Точки“ эти изменения не от-
разятся»,— уверены в «ФК Откры-
тие». В Catalytic People возможность 
соглашения не опровергают, над-
еясь, что «все вопросы будут разре-
шены». В АО «Точка» уточнили, что 
компания «продолжит обслуживать 
клиентов в обычном режиме», в том 
числе в филиалах «ФК Открытие» 
и Киви-банке.

• АО «Точка» не имеет банковской 
лицензии, хотя и позиционирует се-
бя, как банк. Компания в основном 
работает с малым бизнесом, оказы-
вая услуги по регистрации компа-
ний, открытию счетов, организа-
ции банковского обслуживания и так 
далее. Работает с «ФК Открытие» и 
Киви-банком. Согласно отчетности 
компании по РСБУ, в 2021 году ее вы-
ручка составила 12,1 млрд руб., чи-
стая прибыль — 2,8 млрд руб. На ко-
нец 2021 года капитал компании со-
ставлял 2,3 млрд руб., активы — 
6,7 млрд руб.
Проект «Точка» был совместным 

для «ФК Открытие» и QIWI Plc., но год 
назад банк выкупил долю партнера, 
увеличив пакет до 90%+1 акции. Сум-
ма сделки составила 4,95 млрд руб. 
Независимый эксперт Андрей Бар-
хота отмечает, что в 2021 году «Точка» 
могла быть оценена рынком в два-че-
тыре капитала. По его мнению, «это 
финтех, который комплементарен 
к любой банковской модели и мо-
жет показать неплохую синергию». 
В этом году мультипликаторы мно-
гократно сократились, и рыночная 
стоимость «Точки» может быть мень-
ше одного капитала. Санкционная 
повестка, поясняет эксперт, потен-
циально может ослабить сервисный 
функционал «Точки» в части внешне-
экономической деятельности субъ-

ектов малого бизнеса, которые там 
обслуживаются.

Смысл продажи компании «Тра-
сту», который занимается управле-
нием проблемным портфелем са-
нированных банков, «не совсем 
очевиден», полагают источники „Ъ“ 
на рынке. Один из собеседников „Ъ“ 
полагает, что проект решили вывес-
ти из «ФК Открытие» на фоне его воз-
можного присоединения к ВТБ (см. 
„Ъ“ от 29 апреля), а «Траст» выступает 
промежуточным владельцем. «Воз-
можно, в „Трасте“ „Точка“ останет-
ся полгода-год, а потом будет про-
дана в рынок. Сейчас „Открытие“ 
как группа может стоить 0,3 капи-
тала. Если отчуждать „Точку“ вме-
сте со всей группой, стоимость акти-
ва размылась бы, а теперь ее можно 
перепродать по приличной цене»,— 
поясняет собеседник „Ъ“ на финан-
совом рынке.

Источники „Ъ“ утверждают, что 
сделка по «Точке» состоялась в мар-
те, тогда как «ФК Открытие» попало 
под санкции США в конце февраля, 
а в черный список Евросоюза — в на-
чале апреля. Адвокат BGP Litigation 
Денис Дурашкин отмечает, что про-
дажа — «зачастую единственный 
способ для подсанкционного лица 
обезопасить активы». Юрист до сих 
пор не слышал, чтобы в таких случа-
ях сделку пытались оспорить мино-
ритарии. В «ФК Открытие» и «Трасте» 
заверили, что сделка была реализо-
вана до февральских санкций.

Как правило, миноритарии, нао-
борот, заинтересованы, чтобы «ток-
сичность контролирующего акци-
онера не перешла на компанию», 
подчеркивает Денис Дурашкин. 
Но, уточняет юрист, право требо-
вать перевода на себя прав и обязан-
ностей покупателя у миноритария 
есть, если оно предусмотрено уста-
вом компании и акционерным со-
глашением. Если устав закрепляет 

преимущественное право акционе-
ра, то по ст. 7 закона об АО он должен 
быть уведомлен о намерении друго-
го акционера продать свой пакет тре-
тьему лицу. И лишь в случае отказа 
действующих акционеров от прио-
бретения доля может быть отчужде-
на в пользу третьего лица. При нару-
шении преимущественного права 
акционера закон дает ему право в те-
чение трех месяцев (с момента, ког-
да он узнал о сделке) в судебном по-
рядке потребовать перевода на себя 
прав и обязанностей покупателя.

То, что и продавец, и покупа-
тель акций принадлежат государст-
ву, здесь несущественно, поясняют 
юристы. «В принципе механизм пре-
имущественного права направлен 
на защиту слабой стороны, которой 
по сравнению с государством явля-
ются все. Потому по общему прави-
лу бенефициар в лице государства 
не исключает применения корпо-
ративных механизмов защиты прав 
миноритариев»,— отмечает партнер 
ЮСТ Александр Боломатов.

Возможно, резкий шаг минорита-
рия объясняется неожиданностью 
продажи: по словам Александра Бо-
ломатова, «сейчас многие сделки мо-
гут проходить в условиях снижения 
уровня информационного раскры-
тия», что вызвано тем же режимом 
санкций и риском их расширения. 
В случае выигрыша Catalytic People 
должен будет заплатить за акции ту 
же цену, что заплатил «Траст». Одна-
ко, предупреждает адвокат ЕМПП 
Мерген Дораев Дораев, перевод прав 
и обязанностей покупателя означа-
ет, что Catalytic People станет сторо-
ной договора с «ФК Открытие», что 
может квалифицироваться как нару-
шение санкций ЕС и потребовать по-
лучения разрешения компетентных 
органов Кипра.

Анна Занина, 
Ольга Шерункова

При всей внешней 
недоброжелательной 

риторике  
тем не менее  
товар наш  

по-прежнему  
пользуется спросом

— Владимир Потанин,
президент  

ГМК «Норильский никель»,  
в интервью РБК  

12 марта

Ц И Т А Т А
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деловые новости

На российском рынке стано-
вится заметен отказ глобаль-
ных фармкомпаний от испыта-
ний новых препаратов. За пер-
вые пять месяцев число разре-
шений на клинические иссле-
дования для производителей из 
ЕС и США сократилось на 18,5%, 
а для российских — выросло по-
чти на 90%, в основном за счет 
дженериков. Число таких пре-
паратов будет расти, а выход ин-
новационных лекарств — задер-
живаться, полагают эксперты.

По итогам января—мая 2022 
года Минздрав выдал 365 разреше-
ний на проведение клинических 
исследований — на 36,2% больше, 
чем годом ранее, следует из данных 
профильного реестра. Число выдан-
ных российским компаниям разре-
шений увеличилось на 86,8%, до 213 
единиц. Фармпроизводители из Ев-
ропы и США получили 110 разре-
шений, что на 18,5% меньше, чем 
годом ранее.

Международные фармкомпа-
нии, среди которых Roche, No-
vartis, Pfizer, MSD, AbbVie, Sanofi 
и др., из-за военных действий РФ 
на Украине еще в марте объявили 
о приостановке набора участников 
в проводимые клинические иссле-
дования и приостановили запуск 
новых. Американская BMS, пере-
давшая в июне российский бизнес 
своему партнеру, прекратила и те-
кущие исследования.

Исполнительный директор Ассо-
циации организаций по клиниче-
ским исследованиям Светлана За-
видова отмечает, что последствия 
этих действий заметны с апреля—
мая и тенденция будет усиливаться. 
По ее словам, разрешения глобаль-
ным компаниям пока продолжают 
выдаваться, но по заявкам, подан-
ным еще до конца февраля, посколь-
ку процесс их рассмотрения занима-
ет в среднем четыре месяца. Часть 

таких заявок могла не закончиться 
выданным разрешением из-за во-
просов, возникших у экспертных 
органов, на которые компания, при-
остановившая работу по новым ис-
следованиям в стране, решила не от-
вечать, рассказывает эксперт.

Одновременно растет доля про-
водимых исследований биоэквива-
лентности (подобия дженерика ори-

гинальному препарату). По итогам 
января—мая число разрешений на 
испытания таких препаратов увели-
чилось на 76%, до 169 единиц, а толь-
ко за апрель—май — в 2,5 раза, до 
87 единиц. Число зарегистрирован-
ных исследований новых препара-
тов или новых показаний известных 
препаратов выросло на 14%.

Рост числа заявок российских 
производителей и исследований 
биоэквивалентности руководи-
тель научной экспертизы венчурно-
го фонда Inbio Ventures Илья Ясный 
объясняет необходимостью заме-
щать иностранные препараты рос-
сийскими аналогами из-за санкций 
против РФ. «Многие производители 
активизировались в этом направле-

нии»,—констатирует он. В апреле 
правительство РФ утвердило уско-
ренную регистрацию лекарствен-
ных препаратов, которые могут ока-
заться в дефиците — для них стало 
необязательным проведение кли-
нических исследований. Мера кос-
нулась дженериков и лекарств, чьи 
терапевтические аналоги уже были 
зарегистрированы в РФ.

Кроме того, российским компа-
ниям стало проще найти центры 
для проведения исследований из-за 
снижения конкуренции, добавляет 
главный исследователь сети Ume-
di Александр Васильев. По его сло-
вам, раньше местные производите-
ли проигрывали в уровне оплаты 
международным спонсорам. Илья 
Ясный прогнозирует, что доля рос-
сийских дженериков будет расти, 
а выход новых лекарств на рынок 
как минимум задержится. Почти все 
по-настоящему эффективные инно-
вационные препараты разрабатыва-
ются в США и Европе, указывает он.

Для международных фармком-
паний Россия — важный с точки 
зрения проведения исследований 
рынок. Из начатых в этом году кли-
нических испытаний статус прекра-
щенных или приостановленных 
получили три — японской Take-
da, американской UroGen и фран-
цузской Inventiva Pharma. UroGen, 
испытывавшая противораковый 
митомицин, и Inventiva Pharma, 
проводившая исследование лани-
фибранора против заболеваний пе-
чени, признали в отчетности, что 
отказ от клинических центров в Вос-
точной Европе может негативно по-
влиять на набор пациентов и задер-
жать завершение испытаний. Roche 
в апреле заявила, что 20–30% участ-
ников международного исследова-
ния фенебрутиниба от рассеянного 
склероза — пациенты из Украины 
и Европы.

Полина Гриценко

Пациентам прописали местное
Доля испытаний российских препаратов растет

Как выяснил „Ъ“, банки отка-
зывают музыкальным лейб-
лам и издательствам в прове-
дении лицензионных отчисле-
ний зарубежным правообладате-
лям.  Механизм использования 
спецсчетов типа «О», введенный 
как защита от санкций со сторо-
ны зарубежных компаний, сей-
час работает даже против пере-
водов между структурами одной 
компании. Эксперты отмечают, 
что банки пока не хотят брать 
на себя ответственность и при-
зывают ждать разъяснений 
Минэкономики.

Музыкальные мейджор-лейблы 
столкнулись с тем, что банки не про-
водят лицензионные платежи в адрес 
зарубежных правообладателей, не-
смотря на то что те исполняют перед 
российскими контрагентами свои 
обязательства, сообщили „Ъ“ в Наци-
ональной федерации музыкальной 
индустрии (НФМИ; объединяет Sony 
Music, Universal Music, Warner Music). 
Проблемы затрагивают в том числе 
отчисления от российских офисов 
правообладателей в адрес головных. 
Банки ссылаются на указ об особом 
порядке исполнения обязательств пе-
ред правообладателями, поддержав-
шими санкции в отношении России, 
но не предоставляют формальный от-
каз, сказали в НФМИ.

Речь идет об указе президента от 
27 мая №322 «О временном порядке 
исполнения обязательств перед не-
которыми правообладателями». Со-
гласно нему, лицензионные отчи-
сления в адрес компаний, связанных 
с «недружественными» государства-
ми или запретивших использовать 
в России результаты интеллектуаль-
ной деятельности, должны осуществ-

ляться перечислением средств в ру-
блях на спецсчет типа «О».

Контрагенты считают отказ бан-
ков неправомерным, сказал генди-
ректор НФМИ Никита Данилов: «В на-
шей трактовке спецсчет используется 
только в случае неисполнения обяза-
тельств и только по заявлению долж-
ника (лицензиата.— „Ъ“). Если никто 
из них не заявил о нарушениях, ком-
пании должны осуществлять плате-
жи по условиям договора». Он допу-
стил, что банки, отказывая в обычном 
проведении платежей, «перестрахо-
вываются и ждут разъяснений со 
стороны ЦБ». В ответе ЦБ на запрос 
НФМИ (есть у „Ъ“) тот указал, что в его 
компетенции находятся вопросы 
о том, как применять счет типа «О», 
а не о том, с какими именно компа-
ниями нужно через него рассчиты-
ваться. В ЦБ сообщили „Ъ“, что гото-
вят «документ о режиме счета, как это 
и определено указом». „Ъ“ направил 
запрос в Минэкономики, которое так-
же должно дать разъяснения.

О той же проблеме, что и у музы-
кальных мейджор-лейблов, „Ъ“ сооб-
щил гендиректор издательства «Экс-
мо» Евгений Капьев. По его словам, 
банки с 27 мая фактически приоста-
новили платежи в валюте для запад-
ных правообладателей. «До этого мы 
вели с ними взвешенные перего-
воры, с некоторыми удалось прий-
ти к компромиссу»,— сказал он, от-
метив, что нарушение обязательств 
со стороны «Эксмо» сыграет на руку 
пиратам. Издательство намерено от 
лица Российского книжного союза 
обратиться в правительство. В НФМИ 
и «Эксмо» не ответили на вопросы 
о том, какие именно банки отказыва-
ют в обычном переводе лицензион-
ных платежей. В числе тех, с кем воз-

никли проблемы, «несколько банков 
с госучастием из первой десятки», со-
общил „Ъ“ источник, знакомый с пра-
ктикой проведения платежей.

В указе установлено, что если не-
резидент продолжает исполнять 
обязательства перед российскими 
контрагентами, то ему перечисля-
ются средства без использования 
счета типа «О», отметил глава Наци-
онального совета финансового рын-
ка Андрей Емелин: «Другой вопрос, 
что у иностранной компании в Рос-
сии может быть много контрагентов. 
В этом случае если нерезидент пре-
кратил исполнять свои обязательства 
хотя бы перед одним из них и ему уже 
открыт счет типа „О“, который может 
быть только один, то от всех осталь-
ных контрагентов деньги должны по-
ступать ему также на счет типа „О“».

Банки действительно перестра-
ховываются, так как «не хотят брать 
на себя ответственность за то, чтобы 
определять, осуществляет ли право-
обладатель свои обязанности по до-
говорам», объясняет управляющий 
партнер компании «Зуйков и парт-
неры» Сергей Зуйков. Обоснован-
ность позиции той или иной сторо-
ны, по его мнению, в данном случае 
не важна.

Вряд ли Минэкономики предста-
вит свои разъяснения, на которые 
должны будут ориентироваться про-
фильные министерства, раньше 20 
июня, считает гендиректор Ассоциа-
ции интернет-видео (ivi, Okko, Ame-
diateka, Start, viju, «Триколор» и др.) 
Алексей Бырдин: «Надо просто дать 
всем органам власти время на вну-
треннюю координацию и составле-
ние позиции».

Юрий Литвиненко,  
Максим Буйлов

«О», времена
Спецсчета мешают лицензионным платежам за рубеж

Как стало известно „Ъ“, струк-
тура, связанная с бывшим ак-
ционером «Еврохима» Дмитри-
ем Стрежневым, стала владель-
цем офисно-торгового класте-
ра «Арма» в районе Курского во-
кзала в Москве оценочной стои-
мостью до 17 млрд руб. Инвесто-
ру также достался проект строи-
тельства нового бизнес-центра 
на территории, но снижающие-
ся ставки аренды, растущая ва-
кантность и увеличивающиеся 
цены на стройматериалы дела-
ют его рискованным.

Принадлежавший «Большому го-
роду» Рустема Терегулова бизнес-парк 
«Завод „Арма“» на 50 тыс. кв. м в рай-
оне Курского вокзала Москвы сме-
нил владельца, обнаружил „Ъ“ в базе 
«СПАРК-Интерфакс». Новым собст-
венником ООО «АЗ „Арма“», кото-
рое владеет объектом, стало ООО 
«Ю-Крафт». Гендиректором этой ком-
пании указан Владислав Цыган, ко-
торый также управляет АО «Спец-
техника» экс-акционера «Еврохима» 
Дмитрия Стрежнева (Forbes оценива-
ет его состояние в $750 млн). Два бро-
кера офисной недвижимости также 
слышали, что у «Армы» сменился вла-
делец. В «Большом городе» не отве-
тили на запрос „Ъ“, так же поступил 
представитель господина Стрежне-
ва. С «Ю-Крафт» связаться не удалось.

У Дмитрия Стрежнева прежде не 
было интересов на рынке коммерче-
ской недвижимости, уточняют собе-
седники „Ъ“. Руководитель группы 

инвестиционного анализа Accent 
Capital Игорь Талалов полагает, что 
сделка может быть связана с жела-
нием инвестора диверсифициро-
вать портфель. В любой кризис не-
движимость выступает защитным 
механизмом, спасая вложения от 
инфляции за счет арендного потока 
и растущей капитализации, указы-
вает он. Директор по финансам и ин-
вестициям ГК «Смарт Девелопмент» 
Андрей Новиков добавляет, что Рус-
тема Терегулова и Дмитрия Стреж-
нева связывает общий партнер — 
Андрей Мельниченко, который до 
24 февраля 2022 года был основным 
владельцем «Еврохима».

Директор департамента офис-
ной недвижимости ILM Ксения Хар-
кевич оценивает рыночную стои-
мость «Армы» в 300–350 тыс. руб. за 
1 кв. м, или 15–17,5 млрд руб. за объ-
ект. По ее словам, несмотря на кри-
зис, на рынке остаются инвесторы, 
готовые рассматривать офисную не-
движимость для покупки. Хотя в ян-
варе—марте этого года доля офис-
ной недвижимости в структуре 
инвестиционных сделок снизилась 
с 14% до 12% год к году, подсчитали 
в Knight Frank Russia. Госпожа Харке-
вич уточняет, что для предпринима-
телей интересна доходность не ме-
нее 10%, а качественных объектов 
с такими показателями в открытой 
продаже почти нет.

Помимо уже существующих зда-
ний в конце 2021 года владелец 
«Армы» планировал построить на 

территории кластера бизнес-центр 
на 45 тыс. кв. м, следует из матери-
алов на портале «Активный гражда-
нин». Этот проект повышает привле-
кательность актива, но в нынешних 
условиях он вряд ли стал решающим 
аргументом при покупке, полагает 
гендиректор Remain Дмитрий Клап-
ша. По его мнению, из-за непредска-
зуемой ситуации на офисном рынке 
в ближайшие два года вряд ли вла-
дельцы начнут строительство.

По данным Росстата, в апреле 
цены на стройматериалы увели-
чились на 31,39% год к году. Только 
стоимость материалов для черно-
вой отделки офисной недвижимо-
сти с 1 февраля по 31 марта выросла 
на 29,5%, а за аналогичный период 
2021 года индексация не превышала 
4%, подсчитали в Pridex. По данным 
компании, материалы для чистовой 
отделки за два месяца подорожали 
сразу на 48,5%, а в феврале—марте 
2021 года рост был на уровне 5,25%.

Удорожание строительства, как 
правило, отражается в арендной 
ставке, но сейчас ее повысить не-
возможно. К концу года доля сво-
бодных помещений в бизнес-цент-
рах Москвы вырастет с текущих 8,8% 
до 13%, что приведет к снижению 
ставок аренды на 10%, прогнозиру-
ет Commonwealth Partnership. По 
оценкам аналитиков, объем сделок 
по аренде и покупке офисных пло-
щадей в столице на этом фоне сни-
зится почти в два раза, до 1 млн кв. м.

Дарья Андрианова

«Арма» притянула инвестора
Кластер возле Курского вокзала в Москве  
сменил владельца

В качестве информации о место-
положении должны указываться ге-
ографические координаты устройст-
ва либо IP-адрес и порт точки доступа 
Wi-Fi-сети. Также отдельно должна 
выделяться информация о фактах 
входа и иных действиях в личном 
кабинете абонента.

В Tele2 сообщили, что изучают до-
кумент. МТС, «Вымпелком», «Мега-
Фон» отказались от комментариев.

По словам IT-специалиста Фи-
липпа Кулина, документ разбивает 
на категории четыре вида трафика: 
действия в браузере и их запись, об-
ращения к доменным именам, дей-
ствия в личных кабинетах абонен-
тов провайдеров, а также запись 
звонков через интернет. Это нужно 

для предварительной обработки по-
тока информации перед хранением, 
чтобы проще было ее анализировать 
потом, пояснил он. Эксперт предпо-
ложил, что запись всего трафика ин-
тернет-пользователей оказалась по-
чти бесполезной для анализа: «Его не 
умеют обрабатывать».

СОРМ разрабатывают несколь-
ко вендоров: VAS Experts, «Нор-
си-Транс», «ТехАргос», «Сигналтек», 
«Специальные технологии». ГК «Ци-
тадель» (входит в «ИКС Холдинг», объ-
единяет «МФИ Софт», «Основа Лаб», 
«Сигнатек») занимает порядка 60–
80% рынка СОРМ, писал РБК. По сло-
вам гендиректора «Норси-Транса» 
Сергея Овчинникова, после того как 
Минцифры окончательно сформу-
лирует новые технические требова-
ния, разработчики СОРМ сделают об-

новления в софт: «Оно не потребует 
от операторов значительных затрат».

Однако источник „Ъ“, знакомый 
с архитектурой построения СОРМ, 
сомневается, что инициатива не по-
требует затрат: «В документе есть 
пункт, устанавливающий требова-
ния к времени скачивания инфор-
мации, сохраняемой по „закону Яро-
вой“. Ранее от СОРМ не требовалось, 
чтобы данные можно было скачать 
в определенный срок». По словам со-
беседника „Ъ“, это требование мо-
жет сильно повлиять на производи-
тельность оборудования, поскольку 
время запроса зависит от объемов 
скачиваемой информации. Если те-
кущее оборудование не справится, 
полагает он, операторам придется 
закупить новое.

Анастасия Гаврилюк

Трафик разложат по папкам

Несмотря на упрощение 
и ускорение процедур, 

мы продолжаем 
придерживаться 

абсолютного приоритета 
качества лекарств

— Михаил Мурашко,
глава Минздрава, 18 апреля, ТАСС
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На Новой сцене Большого теа-
тра прошел второй тур москов-
ского Международного балетно-
го конкурса (о первом туре „Ъ“ 
писал 7 июня), на котором участ-
ники по традиции представляли 
не только классику, но и совре-
менную хореографию. Крите-
рии «современности» поразили 
Татьяну Кузнецову.

ервый день второ-
го тура, отданный старшей груп-
пе участников, достоин Книги 
рекордов Гиннесса. Излишне ще-
дрые судьи пропустили на него 
60 человек. А поскольку, соглас-
но правилам, конкурсанты долж-
ны были показать сначала насле-
дие (то есть пары — классическое 
па-де-де, а солисты — по две вариа-
ции) и лишь потом — современную 
хореографию, в первый день второ-
го тура танцевали без малого 11 ча-
сов. Считается, что «современная» 
часть призвана продемонстриро-
вать сильные стороны конкурсан-
тов: свободно выбранная хореогра-
фия проявит их индивидуальность, 
а заодно и встряхнет публику, зомби-
рованную одинаковыми па-де-де. 
На первом конкурсе в 1969 году так 
и случилось: французы Франческа 
Зюмбо и Патрис Барт произвели фу-
рор в бежаровском «Бхакти», а Ми-
хаил Барышников в якобсоновском 
«Вестрисе» смог показать свой незау-
рядный актерский дар.

Со временем на волне воодушев-
ления в рамках исполнительско-
го конкурса стали проводить и тур-
нир хореографов — из постановок, 
представленных впервые. Однако 
постепенно энтузиазм угас: новые 
Бежары и Якобсоны так и не роди-
лись, так что на этом конкурсе хоре-
ографы не соревнуются. Тем более 
что организаторы, похоже, и сами 
не знают, что такое «современная 
хореография». По правилам кон-
курса допустимо исполнять «дуэт из 
балетов второй половины XX — на-
чала XXI века по свободному выбо-
ру участников». То есть современно-
стью считаются последние 70 лет, 
так что можно танцевать хоть клас-
сику, хоть неоклассику. Но можно 
не всем, а только артистам из стар-
шей группы, выступающим в паре. 
Остальным поставлены четкие вре-
менные и правовые ограничения: 
лицензированная постановка не 

ранее 2010 года. А если учесть, что 
лицензия выдающихся хореогра-
фов стоит непомерных денег (или 
вовсе недоступна), то солисты и ма-
лолетние конкурсанты с самого на-
чала оказываются в проигрыше — 
хороших хореографов днем с огнем 
не сыщешь. И тут уж не до самовы-
ражения: кто-то ставит себе сам, ко-
му-то клепает номер педагог или 
знакомый ремесленник-бракодел.

Немудрено, что основной поток 
представленных на конкурсе номе-
ров не имел ничего общего с совре-
менностью. Чаще всего доморощен-

ные «хореографы» завязывали тело 
своей жертвы в какой-нибудь затей-
ливый узел, затем переходили к пате-
тической гимнастике с мостиками, 
шпагатами, колесами и ломани-
ем рук, а в кульминации запускали 
классический трюк вроде большо-
го пируэта или коронного прыжка. 
Были и убогие попытки «опласти-
чить» песни (особо глупая — с «Мо-
литвой» Окуджавы), и простодуш-
ный плагиат — вроде прыжков под 
стробоскоп Дмитрия Выскубен-
ко, которыми его отец Юрий укра-
сил номер «Грезы Икара», имевший 
шумный успех. Апогеем всего долго-
го дня оказалась постановка заслу-
женного хореографа России Евгения 
Сережникова: под забубенную «цы-
ганщину» между пируэтами и дон-
кихотовскими релеве японка Сио-
ри Фукуда, сразившая в первом туре 
отрешенной изысканностью, бодро 

трясла плечиками и раскидывала 
невидимые карты; пошлость этой 
«цыганочки с выходом» стоила ей 
вылета с конкурса.

Но и привилегированные «дуэт-
чики» из старшей группы извлека-
ли из 70-летних балетных кладовых 
не самые подходящие им сокрови-
ща. Так, ни российскую, ни монголь-
скую пару не спасли романтические 
дуэты из «Призрачного бала» Дмит-
рия Брянцева — вне контекста спек-
такля они выглядели вторичны-
ми, устаревшими, да и исполнены 
были довольно топорно. Петербур-
жцы Мария Ильюшкина и Никита 
Корнеев умудрились выхолостить 
даже признанный шедевр Ханса 
ван Манена — «Trois gnossiennes» 
на музыку Сати: вымуштрованные 
«классики» не передали сомнам-
булический стиль автора, к тому 
же оборвали дуэт на «полуслове»; 

и едва ли на такую вивисекцию они 
получили лицензию от живого ни-
дерландского классика.

Чуть ли не единственными кон-
курсантами, кому удалось выиграть 
от исполнения современного номе-
ра, оказались бразильцы Аманда Го-
мес и Вагнер де Карвалхо. Миниа-
тюру «Все ветер» на музыку Массне 
хореограф Александр Могилев сочи-
нил так, как и требуется для конкур-
са: трогательная история про любовь 
и одиночество поставлена ясно по 
композиции, остроумно по контра-
сту заезженной балетом музыкаль-
ной элегии и гротесковой пласти-
ки персонажей-клоунов, к тому же 
представляет артистов в новой ори-
гинальной ипостаси. Любопытно, 
что отечественные хореографы вы-
глядели достойно именно в исполне-
нии иностранцев. Например, номер 
Марии Маркуниной «Тауба», кото-

рый один из лидеров младшей груп-
пы 17-летний британец Тайга Кода-
ма-Помфрет станцевал чрезвычайно 
пластично, эмоционально и мощно, 
вполне можно было принять за по-
становку какого-нибудь западного 
властителя дум.

Однако большую часть конкур-
сантов от «современности» спасала 
надежная классика. Звездным ча-
сом красноярской балерины Еле-
ны Свинко стало па-де-де Катарины 
и Дьяволино, стилизованное Сер-
геем Бобровым под романтиче-
ский балет XIX века. Упоительную 
легкость, кажущуюся беззабот-
ность и кристальную чистоту ада-
жио и вариации балерина соедини-
ла с необычайной виртуозностью 
коды: головокружительный вихрь 
из 32 больших пируэтов, заменив-
ших привычные фуэте, не име-
ет аналогов — сравнивать просто 
не с чем и не с кем. Разве что с ней 
же самой — в конце июля трехакт-
ную «Катарину, или Дочь разбойни-
ка» красноярский балет покажет на 
гастролях в Большом. В третий тур 
Елена Свинко прошла очевидным 
лидером среди артисток, выступаю-
щих дуэтом, однако для финала вы-
брала рискованное па-де-де Дианы 
и Актеона, так что окончательный 
результат предсказать трудно. Тем 
более что в отличие от петербур-
жцев лоббистов среди судей у крас-
ноярцев нет.

Но наград хватает (в каждой воз-
растной группе отдельные ком-
плекты для солистов и для дуэтов, 
для мужчин и для женщин), а до за-
ключительного тура дошло не так 
уж много участников: 27 человек из 
старшей группы и 16 младших. За-
бавно, что те, кому нет восемнадца-
ти, соревноваться будут по городам 
и школам: в разделе «дуэты» оста-
лись только две пермские учени-
цы, а из восьми девочек-солисток 
пять представляют Академию Вага-
новой. Мальчик в «дуэтах» оказал-
ся и вовсе один — белорус Рома Гу-
делев. Ему повезло: конкуренция 
в разделе мужских «соло» довольно 
серьезная — и у младших, и у стар-
ших. До сих пор судьи проявляли от-
носительную справедливость: жер-
твой их закулисных баталий пал 
лишь один сильный участник — 
пермский премьер Кирилл Маку-
рин. Третий тур пройдет уже сегод-
ня на Исторической сцене Большого 
театра, причем под живой оркестр, 
что только добавит непредсказуемо-
сти этому академичному, но весьма 
азартному конкурсу.

КОНКУРС БАЛЕТ

Веяние безвременья
Завершился второй тур балетного конкурса

П

В отличие от большинства 
соперников Аманда Гомес 
и Вагнер де Карвалхо  
с трагикомическим  
номером «Все ветер»  
современный тур конкурса 
не прошляпили   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Певица Манижа, представляв-
шая Россию на прошлогоднем 
конкурсе «Евровидение», со-
общила в соцсетях: «Меня сня-
ли с фестиваля „Стереолето“». 
 Филипп Киркоров остался без 
трех концертов на Северном 
Кавказе. Леонид Агутин бьется 
в интернете с Сергеем Мироно-
вым. «Отменяют» самых извест-
ных российских артистов.

«Стереолето» пройдет в Санкт-Пе-
тербурге 12 и 13 июня. Речь идет 
об одном из самых долгоживу-
щих и авторитетных фестивалей 
России. 7 июня на его ресурсах по-
явилась новость: «С сожалением 
сообщаем, что выступление пе-
вицы Manizha на STEREOLETO от-
меняется по независящим от нас 
причинам».

Ни артистка, ни организаторы 
фестиваля не уточняют эти «причи-
ны». Однако за несколько дней до 
отмены выступления Манижа раз-
местила в соцсетях пост, из которо-
го следует, что в отношении нее раз-
вернулась настоящая травля: «... 
я не могу не высказаться об оче-
редных подменах и фейках, из-за 
которых началась очередная трав-
ля меня в Интернете, и к этой трав-
ле, на моё удивление, подключи-
лись некоторые публичные люди. 
„Неравнодушных“ призывают пи-
сать заявления в МВД, чтобы при-
влечь меня к ответственности не-
понятно за что».

Среди «публичных людей», опол-
чившихся на Манижу,—актриса Ма-
рия Шукшина, у Telegram-канала 
которой 362 тыс. подписчиков. Ве-
дущие других каналов, радеющих 
за культуру, давали прямые ин-

струкции насчет того, в какие ор-
ганы власти и в какой форме созна-
тельным гражданам нужно писать 
обращения, чтобы фестивальное 
выступление Манижи отменили.

Другому хедлайнеру фестива-
ля «Стереолето», Леониду Агути-
ну, также пришлось отстаивать 
свое доброе имя. 8 июня он выпу-
стил обращение к лидеру партии 
«Справедливая Россия — За прав-
ду» Сергею Миронову. В этом до-
кументе Агутин фактически обви-
нил политика в распространении 
ложной информации и клеветы 
в Telegram-каналах, которые сооб-
щили своим читателям о том, что 
певец вместе с супругой Анжели-
кой Варум участвовал в сборе денег 
для ВСУ. «Как-то не очень красиво на 
таком высоком уровне пользовать-
ся откровенными интернет-фей-
ками,— пишет певец.— На моих 
страницах в соцсетях мы давно это 
опровергли, с фактами и доказа-
тельствами».

В непатриотичности Леонида 
Агутина обвинить сложно. Вряд ли 
кто-то сделал больше, например, 
для привлечения внимания к служ-
бе в российских пограничных вой-
сках, чем он с его песней «Граница». 
Агутин не просто один из самых лю-
бимых россиянами певцов и ком-
позиторов. Он активно развива-
ет в Москве вместе со своим отцом 
Международную академию музы-
ки и готовится к летнему детско-
му музыкальному форуму. Его жена 
недавно читала в Музее Москвы 
«Тотальный диктант». Им наверня-
ка хотелось бы говорить и писать об 
этом, а не комментировать фейки.

Филиппу Киркорову пришлось 
отменить концерты в Майкопе, Пя-
тигорске и Ставрополе. Все это про-
изошло в гастрольном туре в честь 
55-летия певца. В рамках турне пла-
нировалось устроить более 100 кон-
цертов. Ни организаторы концер-
тов Киркорова в южных регионах, 
ни концертные площадки ответст-
венность за отмены на себя не бе-
рут, все сообщают о неких незави-
сящих от них причинах. Зато очень 

хорошо видна активность «мусуль-
манской и православной общест-
венности». По информации СМИ, 
билеты на концерты продавались 
хорошо. Однако активистов-обще-

ственников, судя по их собствен-
ным заявлениям, возмутил номер 
из показанного ранее в Кремле 
юбилейного шоу Киркорова, в ко-
тором был использован крест. Пе-
вец номер переработал, но активи-
сты не успокоились.

«За свою более чем 35-летнюю ка-
рьеру я встречался со многими мо-
ментами и искренне думал, что в та-
кой цивилизованной стране, какой 
стала Россия, уже точно такого не 
будет,— говорит Киркоров.— К со-
жалению, цивилизация и свобода 
мыслей пришли на наши улицы, 
но не в головы людей. Что ж, подо-
ждем. Я в своем обращении в нача-
ле мая как раз обращал внимание 
на то, что разгорается внутриоб-
щественный пожар, где в роли ин-
квизиции оказались сплетники 
Telegram-каналов».

25 мая на заседании Совета фе-
дерации спикер палаты Валенти-
на Матвиенко призвала не устра-
ивать «охоту на ведьм»: «. . .это 
самое плохое, если такое начнет-
ся». Ранее, после эпизода с отменой 
концерта «Би-2» в Омске офици-
альный представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова заявила, что 
не стоит применять к группе «куль-
туру отмены», и сослалась на речь 
Владимира Путина на мартовской 
встрече с лауреатами премий в об-
ласти культуры и искусства. Этого 
тоже не услышали.

«Концерт могут взять и попро-
сить отменить за один день или 
даже в день шоу, причем без ка-

ких-либо на то оснований, просто 
потому, что кому-то кажется, что ар-
тист может высказать свое полити-
ческое мнение со сцены. А это не 
так,— говорит общественный пред-

ставитель уполномоченного при 
президенте РФ по защите прав пред-
принимателей в сфере организации 
культурно-массовых мероприятий 
Ольга Шпигальских.— Чье-то же-

лание смешать политику и культу-
ру музыкальному бизнесу точно не 
нужно. Артисты, которые почти два 
года сидели без концертов, хотят 
продолжать творить».

Концертная ситуация в стра-
не теперь регулируется не вкуса-
ми аудитории и не мнениями пред-
ставителей власти, а слухами 
и интернет-обличителями. Площад-
ки готовы, артисты готовы и здоро-
вы, они не совершили ничего про-
тивозаконного, но выступления 
отменяют, и никаких других причин 
для этого, кроме действий неравно-
душной общественности, не видно. 

Впрочем, в стране есть структура, 
которая может на эту ситуацию по-
влиять. В середине мая группа рос-
сийских эстрадных исполнителей 

заявила о создании Российской му-
зыкальной ассоциации. Инициатор 
ее создания Николай Басков встал 
у руля. Он же назвал цель создания 
ассоциации: «Мы постоянно видим 
в СМИ сообщения о том, что сняли 
из репертуара музыку наших компо-
зиторов, спектакли наших литера-
торов, запрещают концерты многих 
наших артистов. Все это по призна-
ку национальности. Разве это не на-
цизм в чистом виде?» Об успехах ас-
социации на ниве защиты русской 
культуры за рубежом пока ничего 
не слышно. Зато совершенно оче-
видно, что пора защищать отечест-
венных музыкантов внутри страны: 
именно здесь набирает силу культу-
ра отмены, которая волнует Баскова 
и его коллег.

Технология отменыКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Борис Барабанов

Концертная ситуация в стране 
 теперь регулируется не вкусами 
 аудитории и не мнениями 
 представителей власти, а слухами 
и интернет-обличителями
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«Спартак» стал очередным рос-
сийским футбольным грандом, 
расстающимся с иностранным 
тренером на фоне продолжаю-
щейся военной операции России 
на Украине и санкций, из-за кото-
рых отечественный футбол ока-
зался в изоляции. Спартаковцев 
покидает итальянский наставник 
Паоло Ваноли. Итоги его коротко-
го пребывания в московском клу-
бе получились неоднозначными. 
Ваноли не смог предотвратить 
катастрофу «Спартака» в чемпи-
онате, финишировав с ним на де-
сятом месте, зато увенчал се-
зон первой для команды почти за 
два десятилетия победой в Кубке 
России, совпавшей с празднова-
нием ее векового юбилея.

том, что «Спартак» 
в ближайшее время объявит о рас-
ставании с Паоло Ваноли, сообщили 
итальянская La Gazzetta dello Sport, 
а также ряд российских медиаресур-
сов. Источники „Ъ“, знакомые с си-
туацией, подтвердили, что Ваноли 
покидает клуб, считая, что на реше-
ние мог повлиять «целый комплекс 
причин», не имеющих в основном 
прямого отношения к спорту, а свя-
занных с «украинским кризисом». 
Это и «давление» на родине на ра-
ботающих в России иностранцев 
после начала ее военной операции 
на Украине, и изоляция, в которой 
оказались в будущем сезоне россий-
ские клубы из-за оставивших их без 
еврокубков международных санк-
ций, и «неопределенность» с фи-
нансированием команд Российской 
премьер-лиги, а значит, и трансфер-
ными возможностями.

На самом деле скорее удивитель-
но, что Паоло Ваноли уходит толь-
ко сейчас. Дело в том, что другие 
российские гранды расстались с за-

рубежными тренерами по ходу се-
зона или сразу по его окончании. 
Речь о трех немецких наставни-
ках — Маркусе Гисдоле, Даниэле 
Фарке и Сандро Шварце, возглавляв-
ших «Локомотив», «Краснодар» и «Ди-

намо». Правда, если преемником 
Фарке стал россиянин Александр 
Сторожук, то железнодорожниками 
в концовке сезона руководил в ран-
ге старшего тренера соотечествен-
ник Гисдоля Марвин Комппер. Дина-
мовцы до сих пор не анонсировали 
назначение нового наставника.

Пребывание Паоло Ваноли 
в «Спартаке» получилось очень ко-
ротким, а у поклонников клуба об 

этом периоде останутся наверня-
ка неоднозначные воспоминания. 
Ваноли появился в клубе в декаб-
ре, чтобы помочь ему выйти из кри-
зиса. В нем «Спартак» очутился при 
руководившем им с лета 2021 года 
португальце Руе Витории. На паузу 
в чемпионате клуб, в предыдущем 
сезоне взявший под началом немца 
Доменико Тедеско серебро, уходил, 
занимая девятое место.

Выбор сменщика Руя Витории 
выглядел рискованным. Паоло Ва-
ноли вообще никогда не был на-
ставником профессионального 
клуба. Он долго работал тренером 
итальянских сборных юношеских 
возрастов, а с середины прошлого 
десятилетия — ассистентом в тре-
нерских бригадах сборной Ита-
лии, «Челси» и «Интера». Зато в лон-
донском и миланском клубах, как 

и в сборной родной страны, Пао-
ло Ваноли помогал Антонио Конте, 
который считается выдающимся 
тактиком и входит в число наибо-
лее продуктивных и востребован-
ных футбольных специалистов. 
Похожий бэкграунд был у Массимо 
Карреры, соотечественника Вано-
ли. Каррера очутился на верхушке 
тренерской иерархии «Спартака» 
в 2016 году, не обладая громким 
именем и хоть сколько-нибудь зна-
чительным опытом руководства 
командой, зато несколько лет от-
работав рядом с Антонио Конте. 
Эксперимент получился удачным. 
В 2017 году спартаковцы спустя 16 
лет вернули себе золото чемпиона-
та России.

Эксперимент с Паоло Ваноли 
принес, скажем так, смешанные 
результаты. Катастрофы в россий-
ском первенстве избежать не уда-
лось. «Спартак» к его финишу даже 
опустился в таблице на строчку 
ниже, чем та, на которой он распо-
лагался в декабре. Зато он увенчал 
сезон выигрышем в майском фи-
нале Кубка России в «Лужниках» 
у «Динамо». Особую сладость побе-
де придали обстоятельства: Кубок 
«Спартак» не добывал очень дол-
го, с 2003 года, а еще триумф сов-
пал с празднованием его векового 
юбилея.

«Матч ТВ» сообщил, что наибо-
лее вероятным преемником Паоло 
Ваноли является главный тренер 
сборной России Валерий Карпин, 
с весны, после ее отстранения от 
международных турниров, трудив-
шийся на аналогичной должности 
и в «Ростове». Карпин с 2008 по 2014 
год занимал в «Спартаке» посты ге-
нерального директора и времена-
ми наставника. Между тем сам Кар-
пин охарактеризовал Sport24 это 
сообщение как «дезинформацию», 
а «Спорт-Экспресс» уверен, что сто-
личный клуб рассчитывает заме-
нить Ваноли «иностранным специ-
алистом».

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Паоло Ваноли дотерпел до трофея
«Спартак» расстается с итальянским тренером

Около 90 американских гимна-
сток, пострадавших от домога-
тельств и развратных действий, 
совершенных печально извест-
ным экс-доктором сборной США 
Ларри Нассаром, уже отбываю-
щим фактически пожизненное за-
ключение, потребовали от ФБР 
$1   млрд в качестве компенсации 
за бездействие. Установлено, что 
власти еще в 2015 году узнали 
о неподобающем поведении Лар-
ри Нассара, но ничего не пред-
приняли, что привело к тому, что 
число его жертв исчисляется сот-
нями. Ранее гимнастки уже смо-
гли добиться выплаты от других 
структур, проявивших халатность 
в этой истории, почти $900 млн.

коло 90 американских гим-
насток, среди которых четырех-
кратная олимпийская чемпионка 
Симона Байлз, трехкратная — Эли 
Райсман, просто олимпийская чем-
пионка Маккейла Марони, потре-
бовали от ФБР выплатить компен-
сацию в $1 млрд за бездействие 
в истории с печально известным до-
ктором сборной США Ларри Насса-
ром. Отметим, что на данном этапе 
это еще не судебный иск, а админи-
стративный процесс. Согласно зако-
нодательству США, потерпевшие мо-
гут требовать от правительственных 
структур компенсации за ненадле-
жащие действия или бездействие, 
причинившие им ущерб. У властей 
есть полгода на ответ. Если они не 
удовлетворяют требования заявите-
лей или не приходят с ними к согла-
шению, появляются основания уже 
для подачи собственно иска в суд. 

Заявительницы отмечают, что ха-
латное отношение двух агентов ФБР, 
работавших в отделении бюро в Ин-
дианаполисе, привело к тому, что 
количество пострадавших исчисля-
ется сотнями. Еще в 2015 году аген-
ты получили от Федерации легкой 
атлетики США (базируется как раз 
в Индианаполисе) сигнал о том, что 
три гимнастки жаловались на раз-
вратные действия Нассара (боль-
шую часть преступлений он совер-
шил как раз с 2015 года). Однако они 
не только не начали официальное 
расследование, но даже не опроси-
ли потенциальных жертв. Кроме 
того, агенты (один из них впоследст-
вии вышел на пенсию, второй был 

уволен) не уведомили о случившем-
ся власти штата Мичиган и руковод-
ство Мичиганского университета, 
в котором и работал Ларри Нассар. 
В начале 2016 года Нассар попал 
в поле зрения агентов ФБР в Лос-Ан-
джелесе, расследовавших дело о не-
легальном секс-туризме. Но и они 
не сообщили о нем по месту житель-
ства и работы. В итоге только осе-
нью 2016-го Нассара арестовали. Но 
сделала это полиция Мичиганско-
го университета, начавшая рассле-
дование по заявлению Рейчел Ден-
холландер, сообщившей, что в 2000 
году, когда ей было 15 лет, доктор 
надругался над ней во время осмо-
тра. К слову, утверждения заявитель-
ниц о том, что ФБР не справилось 
с работой, не оспариваются. В 2021 
году директор ФБР Кристофер Рей, 
выступая перед Конгрессом США, 
заявил, что «ему чрезвычайно жаль, 
что в ФБР были люди, упустившие 
шанс остановить монстра в 2015 
году». «Это непростительно»,— кон-
статировал господин Рей.

Дело Нассара оказалось куда бо-
лее масштабным, чем можно было 
предположить. Выяснилось, что на 
протяжении долгих лет он совер-
шал преступления сразу в несколь-

ких штатах, а его жертвами стали бо-
лее трех сотен девушек. В итоге он 
получил три приговора. По делу, рас-
сматривавшемуся в федеральном 
суде,— 60 лет лишения свободы, по 
двум делам, слушавшимся на уровне 
штатов,— от 40 до 125 лет и от 40 до 
175 лет. Сначала Нассару предстоит 
отбыть федеральное наказание (на 
свободу он может выйти не ранее 
марта 2069 года, когда ему будет 105 
лет). Если вдруг он доживет до тако-
го возраста, то отправится отбывать 
сроки, назначенные судами штатов. 
Фактически Нассар приговорен к по-
жизненному заключению без права 
на условно-досрочное освобожде-
ние. «Но если бы ФБР просто сдела-
ло свою работу, Нассара бы остано-
вили до того, как у него появились 
шансы подвергнуть насилию сотни 
девушек, включая меня»,— отмети-
ла одна из заявительниц, Саманта 
Рой, в свое время выступавшая за ко-
манду Мичиганского университета.

Отметим, что запрашиваемая зая-
вительницами компенсация только 
на первый взгляд выглядит чрезмер-
ной. Ранее им уже удалось полу-
чить от структур, также проявивших 
в истории с Нассаром небрежность 
и халатность, почти $900 млн. Так, 
Мичиганский университет согла-
сился выплатить более чем 300 жер-
твам Нассара $425 млн и зарезерви-
ровать еще $75 млн на случай, если 
выявятся новые потерпевшие. Кро-
ме того, Федерация легкой атлетики 
США и Олимпийский комитет США 
совместно согласились выплатить 
потерпевшим еще $380 млн.

Александр Петров

ПРОЦЕССЫ

Бездействие на миллиард
Американские гимнастки  
требуют от ФБР крупную компенсацию

О

Г

О

Под руководством 
Паоло Ваноли «Спартак» 
впервые с 2003 года стал 
обладателем Кубка России 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Самой дорогой сделкой в рамках очередного лет-
него трансферного окна вполне может оказать-
ся та, которую вот-вот оформит победитель Лиги 
чемпионов «Реал». Мадридцы приобретают у «Мо-
нако», который в последние годы зарекомендовал 
себя клубом, эффективнее остальных готовящим 
будущих звезд, французского опорного полуза-
щитника Орельена Чуамени. Предполагается, что 
его переход обойдется «Реалу» не меньше чем 
в €100 млн.

редстоящий переход Орельена Чуамени из «Мо-
нако» в «Реал» входит для ведущих изданий, освещаю-
щих футбол, в число главных тем уже несколько дней. 
А в середине недели сразу несколько известных медиа-
ресурсов, таких как ESPN, BBC, The Guardian, сообщили, 
что он будет оформлен уже в ближайшее время. По их 
данным, Чуамени подпишет с мадридским клубом пя-
тилетний контракт.

Ничего странного в том, что сделка привлекла по-
вышенное внимание, нет. Дело в том, что она вполне 
может оказаться самой дорогой в рамках официально 
отрывающегося 1 июля очередного летнего трансфер-
ного окна. Практически все источники утверждают, что 
полная сумма трансфера достигнет €100 млн. Эту отмет-
ку в истории футбола до сих пор преодолели лишь 12 
переходов.

При этом еще относительно недавно невозможно 
было предположить, что Орельен Чуамени, которому 
22 года, может оцениваться настолько высоко. В «Мона-
ко» он попал в 2020 году из «Бордо» как талантливый, но 
все-таки не настолько, чтобы считать его сверхценным 
активом, игрок. Новому клубу он обошелся в €18 млн. 
Однако котировки опорника благодаря убедительной 
игре за «Монако» и попаданию в сборную Франции (в ее 
составе Чуамени уже провел десять матчей, постепенно 
превращаясь в одного из основных игроков действую-
щих чемпионов мира) постоянно росли. Transfermarkt, 
например, после завершившегося французского чемпи-
оната, в котором клуб Орельена Чуамени завоевал брон-
зу, оценивал его в €60 млн.

The Guardian предполагает, что скачку цены на Чуа-
мени способствовал не только высокий уровень конку-
ренции в борьбе за него (известно, что интерес к игроку 
проявляли также некоторые другие гранды — напри-
мер, «Ливерпуль», «Челси», ПСЖ), но и специфика кадро-
вой ситуации в «Реале». Она как раз сделала француза 
крайне востребованным, с точки зрения тренера Карло 
Анчелотти, персонажем.

Среднюю линию мадридцев можно назвать наиболее 
уязвимым их звеном. Не из-за класса играющих в ней 
футболистов, к которому как раз нет никаких вопро-
сов. Проблема в возрасте этих футболистов. Все они — 
ветераны: Каземиру — 30 лет, Тони Кросу — 32, а Луке 
Модричу — 36. И «Реал» все еще в значительной степени 
зависит от их тонуса. Покупка Орельена Чуамени — яв-
ный намек на желание освежить ту часть состава, кото-
рая отвечает за ключевой участок поля.

В этой сделке есть еще один чрезвычайно любопыт-
ный момент. Она укрепляет репутацию «Монако» как 

клуба-феномена. Он заключается в приобретенном ме-
неджментом этой команды, которой владеет россий-
ский предприниматель Дмитрий Рыболовлев, уме-
нии доводить до элитного уровня молодых игроков, 
поднимая их стоимость. В списке футболистов, пере-
бравшихся из «Монако» в топ-клубы за суммы, близ-
кие к €50 млн и даже серьезно превышающие эту циф-
ру, до Чуамени оказались Тома Лемарр, Фабинью, Юри 
Тилеманс, Бернарду Силва, Бенжамен Менди. А самой 
выгодной продажей «Монако» остается та, что он осу-
ществил в 2017 году, когда отдал ПСЖ Килиана Мбап-
пе. Трансфер был оформлен по сложной схеме — через 
формальную аренду с последующим выкупом, чтобы 
не нарушить правила финансового fair play Союза евро-
пейских футбольных ассоциаций (UEFA). Поэтому его 
полную стоимость рассчитать довольно сложно. Trans-
fermarkt оценивает ее в €145 млн. Однако целый ряд 
других источников убеждены, что общие расходы на 
обеспечение трансфера Мбаппе составляли намного 
больше — около €180 млн. В любом случае речь идет 
о второй по стоимости сделке по покупке футболиста 
в истории. В том же 2017 году ПСЖ приобрел у «Бар-
селоны» бразильского форварда Неймара за €222 млн.

Забавно, что на излете весны именно Килиан Мбап-
пе был безусловным трансферным приоритетом «Реа-
ла». Его контракт с мадридским клубом уже считался со-
гласованным, но форвард все-таки предпочел продлить 
договор с ПСЖ.

Алексей Доспехов

ТРАНСФЕР

«Реал» нашел  
французскую опору
Он приобретает у «Монако» Орельена Чуамени за €100 млн

П

Transfermarkt оценил опорного  
полузащитника «Монако» Орельена Чуамени 
в €60 млн, а «Реал» готов выложить  
за него на €40 млн больше  
ФОТО MATTHIEU MIRVILLE / DPPI / AFP

Сотни американских 
гимнасток, в том числе 
олимпийские чемпионки 
Симона Байлз (слева), 
Маккейла Марони и Эли 
Райсман (справа), стали 
жертвами домогательств 
Ларри Нассара  
ФОТО GRAEME JENNINGS  

/ POOL / REUTERS
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